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Василь Семуха: 
 
“Художественный образ героя этой книги – ярок и самобытен - как в 
японских миниатюрах, он открывает простор фантазии читателя 
дорисовывать непрописанные детали. Это - искусство”.  
 
 
А.Лукашенко: «Мне предлагались многие книги в виде сборника 
высказываний и статей, всего того, что я определял, говорил, писал. 
Но они были мною отвергнуты. И не только потому, что они были 
плохо предложены. Потому что это не будет воспринято. «Собрания 
сочинений» мы уже проходили…» (13.08.2008) 
 
 
Передвижное издательство имени Ф.Скарыны 
Типография Шклоўскага Ідала.  
г. Минск. Проспект «Независимости от привидений». 
Тираж постоянно уведичивается  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Чиновникам: "Я к вам отношусь, как к своим детям, несмотря на 
то, что многие - мои ровесники и старше меня. И мне сегодня 
отправить в отставку министра или губернатора - это болезнь, 
пока не забудется, наверное, год, и то я потом через некоторое время 
спрашиваю: а как там этот, а как там тот? Но иначе я поступить 
не могу, и не надо на меня обижаться. Я не могу провалить дело из-за 
хорошего отношения к человеку. Так же и губернаторы - все они мои 
люди, я за всех несу ответственность. Но, извините, и спрашивать 
буду на всю катушку". (http://www.belta.by/ru/all_news/president/V-
Belarusi-spros-s-kadrov-budet-maksimalno-usilen---
Lukashenko_i_604965.html) 
 
"Я ни за кого не буду голосовать. Ни за кого! Все равно обманут. 
Одни ушли со льготами, вторые придут - льготы прихватят. И 
ещё Лукашенко будут давить. Не потому, что я тут против 
выборов. Ради бога!... Но я не пойду голосовать". (БТ 20.04.1995).  
 
"По числу участников и многообразию программы "Славянский 
базар" может претендовать на звание летней культурной 
Олимпиады. Здесь действует главный олимпийский принцип: 
искусство, как и спорт, вне политики. На сценических площадках 
царит дух честной борьбы и искреннего восхищения талантом, какой 
бы нации, веры и какого бы цвета кожи ни был его обладатель". 
"Олимпиада очень отстает от нашего "Базара". Она 
политизирована, там очень много проблем. А "Славянский базар" 
- это островок свободомыслия, независимости, и у нашего 
"Славянского базара" многому можно поучиться". (бт 13.07.2012) 
 
«Именно Витебск сформировал неповторимый характер "Славянского 
базара", сделав его главными чертами искренность, открытость, 
интеллигентность и стремление отстаивать эстетические идеалы. Вот 
тут Париж от Витебска в этом отстает". 
http://www.belta.by/ru/all_news/president/Lukashenko-nazval-
Olimpiadu-politizirovannoj-s-mnozhestvom-problem-
VIDEO_i_602663.html 
 
“Некоторые начали сомневаться в серьезных перспективах 
сотрудничества Беларуси и Венесуэлы, здесь находится мой сын 
Николай, и это говорит о том, что мы всерьез и надолго заложили 
основы сотрудничества, и есть кому перенять эстафету лет через 20-



25». 
http://naviny.by/rubrics/politic/2012/06/27/ic_news_112_396191/  
 
Читать полностью: 
http://naviny.by/rubrics/politic/2012/06/27/ic_news_112_396191/ 
 
"Народ - это главное. Во имя его все надо делать. И если ты где-то что-
то берешь на себя и делаешь не так, как сегодня требует народ, ты 
должен быть твердо убежден, что завтра народ признает свою 
ошибку".http://www.belta.by/ru/all_news/president/Lukashenko-za-
gody-nezavisimosti-Belarusi-mnogoe-sdelano-no-mnogoe-esche-
predstoit_i_601020.html 
 
"Нам надо создать в экономическом отношении почти одно 
государство (Беларусь+Россия+Казахстан). Это стратегия. И к этому 
постараться приспособить наши политические системы. Потому что, 
может быть, придется еще что-то создавать помимо Евразийской 
экономической комиссии. Может, у нас и единая оборона будет". 
http://www.belta.by/ru/all_news/president/Lukashenko-za-gody-
nezavisimosti-Belarusi-mnogoe-sdelano-no-mnogoe-esche-
predstoit_i_601020.html 
 
"Частники должны поставить для себя задачу достижения в этом году 
средней зарплаты не в $500, а под $700. А на госпредприятиях эта 
цифра должна перешагнуть рубеж в $500. Это железно должно быть 
выполнено. Разговоры о том, что чего-то для этого не хватает, 
беспочвенные. Тогда встает вопрос: почему сегодня почти все 
руководители, специалисты, менеджеры частных предприятий на 
"Мерседесах" разъезжают? Что, денег нет у фирмы, чтобы заплатить 
людям нормальную зарплату? Есть. Пусть продают "Мерседесы" и 
платят людям зарплату". (БТ 16.06.2012)  
«Достойные люди томятся в застенках, а негодяев мы выпускаем». (бт 
8.05.2012) 
 
«Я не смею как президент перечить этой аморальной норме». (бт 
8.05.2012) 
 
«"Пришли умные евреи, хотели выкупить землю под Боровой 
(престижный район возле Минской кольцевой автодороги.— "Деньги"). 
Передай евреям привет,— (попросил Лукашенко губернатора Минской 



области Бориса Батуру)— Я им завтра найду неудобицы, где 
издержки выше". (бт 8.05.2012) 
 
«Еще великий Достоевский писал: "Нет для человека ничего 
невыносимее свободы".(бт 8.05.2012) 
 
«Летишь над полем – в центре три дома строятся, а вокруг – будки 
собачьи». (бт 8.05.2012) 
 
«На носу себе зарубите: вы должны впихнуть человеку участок земли 
нуждающемуся. Чтобы он был занят на этом клочке земле, чтобы он 
там строил себе эту будку, клетку, дом». (бт 8.05.2012) 
 
«Недавно один человек на тренировке ко мне подходит и говорит: 
"Это правда, что министрам будут контрацептивы с рецептом врача 
продавать?" Я говорю: "Да нет, вроде, ну как это так"... "Так как это, 
нам идти в поликлинику, чтобы купить это дело?" Ну, я говорю: "Тогда 
к Министру здравоохранения, пусть он вас обеспечивает бесплатно 
этим". (бт 8.05.2012) 
 
(депутату Галине Полянской ): «Сколько у вас детей? Один. А где еще 
два? Не знаете... Вот идите с Мясниковичем и решайте эту проблему». 
(бт 8.05.2012) 
 
«Мы уже практически в каждом доме имеем икону, и не одну. К иконе 
в каждом доме белоруса должен быть слуцкий пояс». (бт 8.05.2012) 
 
«Мы сейчас обожглись на молоке, на воду дуем. Или на воде, на 
молоко дуем – не знаю, как там лучше сказать» (бт 8.05.2012) 
 
«Что касается нашего хоккея... Ну, тут ты (Шакутин – прим. UDF.BY) 
мог бы и не говорить: в очередной раз резанул по сердцу. Так как они 
играют, так лучше б уже и чемпионата тут не было». (бт 8.05.2012) 
 
«Страна должна быть вычищена, выдраена и сиять. Это наш бренд». 
(бт 8.05.2012) 
 
«Мы создали уникальное государство. Красивое, зеленое, доброе, где 
люди живут». (бт 8.05.2012) 
 



«Я слышу каждый писк в любом уголке Беларуси. Он проходит через 
мое сердце». (бт 8.05.2012) 
 
«Вчера мой коллега Путин вышел на лед в день инаугурации, два гола 
забил. Молодец, теперь, может, и на него будут катить там бочки. 
Я ему часто говорю, когда в Москву приезжаю: ну, слава Богу, вы кого-
то погоняли — может, за вас возьмутся, про меня забудут». (бт 
8.05.2012) 
 
«В Евросоюзе понимают, что в Беларуси не меньше демократии, чем 
на Западе». (бт 8.05.2012) 
«Случился этот конфликт с послами Евросоюза. Это не секрет: очень 
болезненно для меня, для нас был вопрос, не только для Евросоюза. 
Мы просто смотрели, что вокруг происходит, разговаривали с людьми, 
с их (посольств) работниками и так далее. И когда мне принесли 
аналитическую записку со всеми фактами, я был приятно удивлен: ни 
один иностранный дипломат, который покинул нашу страну тогда или 
вынужден был покинуть, этого не хотел. Рефрен разговоров один: 
прекрасная страна, добрый народ, спокойно на улицах, можно 
отдохнуть, цивилизованная, европейская, здесь не хуже, чем в 
Германии и других странах. Они нас публично критикуют, избивают, 
вытирают об нас ноги, но на самом деле истина другая: они любят 
нашу страну, ценят ее, и говорят, что здесь, в Беларуси, демократии 
не меньше, чем у них. Да мы и сами знаем". (бт 8.05.2012) 
«Я просто хочу сказать европейцам и американцам: нас невозможно 
сломать, вы должны это понять. И не только Лукашенко, или, как вы 
говорите, его силовой блок или правительство. Нас – белорусов – 
невозможно искусственно сломать! Нас можно просто похоронить. А 
потом сделать со страной, что захотите. Сломать, наклонить, коленом 
наступить на нас или всей ногой на горло. Бесперспективно! Давайте 
жить дружно и разговаривать друг с другом". (бт 8.05.2012) 
"Нет ресурсов ни у России, ни у Путина, чтобы задушить Беларусь». 
(бт 8.05.2012) 
"Надо заставить всех навести порядок! А то у вас культура, как у 
россиян". (http://news.tut.by/economics/285971.html; 
http://www.ctv.by 
"Вот если бы европейцы понимали, что санкции действуют и нас 
санкциями можно наклонить в ту сторону, в которую они хотят, вы 
думаете, они бы от них отказались? Никогда! Они б нас додавливали, 
давили, на колени ставили, а потом еще и закопали по колено в 
землю, а может быть и глубже. Наверное, поняли, что санкции - это 



путь в никуда, это бесперспективно. И, наверное, поняли, что 
Белоруссия для них очень важна, очень" (БТ 27.04.2012) 
 
Послу Норвегии: «Мы учимся у скандинавов, потому что вы близки 
нам… Я люблю ваши страны, европейцев. За их ум, за их технологии 
новые и так далее и так далее. За то, что вы умеете жить, защищать 
своих людей. Я у вас учусь. Я делаю то, что вы. Поэтому я требую от 
европейцев. Посмотрите внимательно на нашу страну. И не делайте 
пакостей в отношении Беларуси. Она это не заслужила. Мы еще 
довоенный уровень населения не восстановили». (БТ 20.02.2012) 
 
«Все европейские лидеры – это ничто, они никто, они без яиц» (Беседа 
с Доренко в Минске 13 декабря, трансляция в эфире 16 декабря 2011) 
 
О министре МИД Германии Вестервелле: «Лучше быть диктатором, 
чем голубым» (ОНТ 4.03.2012) 
 
«Им (Евросоюзу) неймётся разрушить нашу стабильность и 
уничтожить наше государство. Сделать его подручным во всех 
отношениях. Мы им это позволить не можем... Мы никому жить не 
мешаем, и мешать не будем, но заставим себя уважать!». (БТ 
4.03.2012) 
«Если бы ситуация повернулась таким образом, что возникла бы 
реальная угроза переворота в нашей стране, угроза для 
десятимиллионного народа, я бы не остановился перед тем, чтобы 
использовать Вооруженные Силы». 
(http://belapan.by/archive/2011/02/21/451428/ 21.02.2011 в ходе 
посещения 2-й инженерной бригады Вооруженных сил в поселке 
Сосны под Минском). 
«Я для них (западных политиков) чужой идеологически. Я никогда не 
буду для них своим. Никогда! Им плевать на то, что Лукашенко не 
коррумпирован. Они все там жулики. Все там коррумпированы. На 
деньгах сидят. Чем богаче страна, тем больше». (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
«Осточертело, находясь в центре Европы, слышать, вот они там в 
Европе! А мы какие-то недоделки! Лично у меня и моих членов 
правительства сложилось такое мнение: мы можем не хуже их. А в 
России тем более... Вот мы можем, мы не хуже их. Это поднимает 
народ. И когда у нас что-то начало получаться, народ с удвоенной 
энергией начинает это делать... Ну, понятно мне спасибо скажут, 
такая моя судьба. Поэтому я хочу, чтобы сказали, что при Лукашенко 



Беларусь стала европейской страной, и мы вышли на этот уровень. А 
как народ к этому привлечь? И вот ты должен идти все время 
впереди со своими коллегами и им постоянно говорить: вот сделали 
лучше, чем в Европе. Вот сделали лучше, чем в мире, и мы не хуже их 
и мы построим эту сильную и процветающую Беларусь». (Бел. радио 1-
я пр. 2.10.2009) 
«Сможем ли мы сделать, как в лучших местах Европы? …Мы хотим 
быть на таком же уровне, как лучшие передовые европейские 
государства. К этому мы свой народ склоняем и подтягиваем». (Бел. 
радио 1-я пр. 2.10.2009) 
“Если бы не кризис, то мы бы давно начали строить Минск-сити, а 
там бы вообще Нью-ерк, или слепок из Нью-ерка был бы - это тоже 
надо. Должно быть разнообразие. Ну, надо чтобы было как у всех. Как 
в Нью-Ерке, как в Европе как в других городах”. (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
«Я увидел весь мир. Нигде нет демократии в производстве, там 
железная диктатура, технологии. Диктатура, диктатура и еще раз 
диктатура там, где есть производство… А демократия - закончил 
работу, перешел проходную, в магазин иди и думай: здесь рядом 
люди, поэтому твоя демократия - это вот в этом квадратном метре, 
где ты стоишь. Зацепил плечом человека, тут демократия кончилась, 
потому что там интересы другого человека. Домой пришел, ты 
свободен, один дома, нет жены, детей - полная демократия, свобода. 
Пришла жена домой - все, твоя свобода ограничена. Дети пришли, 
начинают тормошить, - тоже».  (ОНТ 21.04.2011) 
«Я никогда не поверю… у нас никогда не было, что бы все было 
честно, где бюджетные - не свои деньги» (БТ 13.04.2012) 
"Я — крещенный. Все мы во что-то верим, но я сторонник того, что 
подобные вопросы не должны демонстрироваться публично. Я даже 
очень плохо воспринимаю тех людей, которые вчера в церковь не 
ходили, а сегодня стоят со свечкой и молятся публично. У каждого 
свой Бог, если не в сердце, то в мыслях… Президент предстает 
перед Богом каждый день. Это ноша любого президента потому, 
что - вынужден принимать судьбоносные решения. И с Богом 
ты разговариваешь очень часто». 
(http://belapan.com/archive/2012/03/22/537243/) 
“Мое начало – лектор-международник, потом мне тему атеизма 
навесили, ну, некому было атеистическую пропаганду вести, в райком 
партии вызвали: ”Давай, берись за атеизм“. Я говорю: ”Так это для 
меня… Я не смогу конкурировать с попами“. – ”Научишься. Бери 
атеистическую тему“. Поэтому я, как лектор, спекулируя этим, 



всегда получал право на ”Литературную газету“, на выписку, 
выписывал”. (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
 
"Конечно, скажу откровенно, мы рассчитывали на большее в 
сотрудничестве с католической церковью. Мы считаем, что 
католическая церковь явно не дорабатывает в налаживании 
отношений Беларуси с Западной Европой, я даже не говорю в 
целом о Европейском союзе». (БТ 9.04.2012) 
 
«Ведь Голландия, Голландия – она по территории, наверно, меньше 
Беларуси, но они где-то на 17 млрд. д. продают сельхозпродукции. А 
почему мы не можем? И мы можем! И ничего выдумывать не надо. 
Даже без цветов их, с которых они доходы хорошие получают, мы, 
если мы выйдем на уровень «Зари» (сельхозпредприятие) мы обойдем 
и Голландию». (БТ 12.04.2012) 
 
«Меня в последнее время настораживает информация губернаторов 
по приватизации… сегодня президенту надо брать топор и 
вырубать каленым железом, выжигать эти процессы 
приватизации. Когда наши предприятия, которые вроде неплохо 
работали после приватизации, сегодня стали объектами махинации. 
Кто за это потом будет отвечать? В связи с этим я бы попросил 
некоторых: очнитесь, спокойно, рассудительно, посмотрите, 
успокойтесь, возьмите голову в руки и подумайте о таком серьезном 
процессе как приватизация. Но если вы хотите понравиться 
международному валютному фонду, европейскому союзу, Америке, 
России или еще кому-то, сегодня объявив, что мы продаем что-то, 
тогда не со мной: не со мной и не при мне… Нравиться тем или иным 
государствам или объединениям – это хорошо, это надо, но не этой 
ценой. Не та проблема и не тот вопрос, чтобы приватизировать 
страну, чтобы кому-то понравиться. Ну, может кто-то за этим столом 
(члены правительства) хочет поучаствовать в приватизации 
предприятия? купить их долю? Пожалуйста, выходите из состава 
правительства, доставайте из кармана, если у вас есть деньги, и 
покупайте предприятие на общих основаниях, если такие у нас есть. 
Но по моей информации, наверно, на тысячу кирпичей или 
силикатных блоков деньги у вас может и есть, а на остальное – я не 
знаю, сразу вам надо писать декларацию». (СТВ (столичное 
телевидение) 30.03.2012) 



 
«Я вообще исхожу из того, что, если мы идём на приватизацию, в 
будущем, МАЗа, и, допустим, Дерипаска, или Каданников, или кто-то 
хочет купить это предприятие, я им всегда предлагаю: ребята, 
давайте пока в собственность не полезем. Давайте, вместе 
объединяйтесь, покажите, как вы будете работать. В управление 
отдать. Покажите, чтобы люди почувствовали и увидели 
результат. Тогда мы вам дадим, как вы это часто говорите, к 
Новому году гуся. После этого «гуся» мы посмотрим, может, 
ещё и корову вам в сарай поставим. То есть, 10%, 25%. А то 
пришёл: «У нас рынок впереди, контрольный пакет давай!» 
Интересный — ему контрольный пакет давай. Значит, уже 
непонятно, чего человек хочет. А если он хочет на долгую 
перспективу выстроить отношения, нашу школу, наш 
менталитет, наше трудолюбие задействовать — давай потихоньку 
пойдём, step by step (шаг за шагом). Ну, вот наши условия: людей на 
улицу не выбрасывать, налоги увеличиваются, зарплата 
увеличивается, предприятие модернизируется. Но они должны знать 
жесточайшие условия: что мы их будем не только поддерживать 
здесь, но и спрашивать на всю катушку». (СТВ (столичное 
телевидение) 30.03.2012) 
 
«Надо народу прямо сказать: богатый человек – это не враг. Все мы 
приняли решение и весь мир в этом направлении движется! Есть 
богатые люди – хорошо! Пусть они будут. Но этих богатых людей 
сориентировать, чтобы деньги они хранили здесь. Особенно 
заработанные здесь потом и кровью и трудом наших людей. И на это 
их ориентировать и при том наклонять! Но я еще раз говорю: нельзя 
отбирать деньги у бизнесменов и предпринимателей! Причина одна – 
если ты не платишь налоги. Но если ты уплатил, не нарушаешь 
законов - вот тебе банк, храните там деньги – это главное, что мы 
можем обещать бизнесу как везде. И американцам – никогда, как 
швейцарцы это сделали, счета наших клиентов наших банков – не 
отдавать!» (СТВ (столичное телевидение) 30.03.2012) 
"Что такое средняя зарплата в $500? Это совсем низкий уровень, 
который мы должны преодолеть… Деньги надо искать везде, 
зарабатывать везде, на чем только можно. Тогда мы можем 
значительно превзойти даже этот уровень по доходам населения… 
Деньги становятся главным мерилом нашей деятельности, прежде 
всего производственной".(БТ 20.02.2012) 



“Люди сами виноваты… В Москве там топнули ногой, что сахар 
вывезут в Россию, побежали люди сахар скупать… Спрашиваю: 
сколько у нас сахара на складе? – триста тысяч тон! Кормите! Бегали-
бегали две недели, сахар не исчезает. Дошли до того, что уксус начали 
скупать. Спрашиваю: уксуса хватает? - Хватает!-Побольше везите, 
пусть берут. Превратили квартиры в склады! Гаражи в склады! 
Нахватались? Нахватались! Теперь пейте уксус, закусывайте 
сахаром! Я говорил своим людям: Кто виноват в этой панике? Вы! Я 
вас предупреждал? Предупреждал! Я вам это говорил не делать? 
Говорил! Так чего меня за это не любить?!” (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
“Коль уж избрали президентом колхозника, ну так терпите”.  
(1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Мы немало сделаем для того, чтобы Беларусь являла пример всем в 
мире: как надо жить, как надо играть в хоккей, в футбол. И как надо 
побеждать”. (ОНТ 4.01.11) 
Про стоимость своего визита с семьями детей в Сербию: 
“Сколько это стоило? Столько, сколько стоит президент во всех 
странах. Если избрали президента, значит будете его обслуживать”. 
(ОНТ 6.02.2009) 
«Я помню как сгорбленные, скрюченные, больные люди, годами 
лежавшие в постели, поднимались и ползли на избирательные 
участки, не доверяя детям, шли голосовать за Лукашенко. Я никогда 
не забуду. Это для меня величайшая ценность в жизни. Я буду 
жертвовать всем, что у меня есть ради своего народа. И это не 
патетика, это не громкие слова – это вся моя жизнь в этом заключена. 
И я буду так действовать, чтобы мне не стоило». (20.12.2010) 
«За счет народа мы не можем жить, напрягая их до предела. А то 
получается так, что доярка выдавила молока, продала, а в магазин 
пришла, чтобы купить, так у нее даже на литр молока не хватит, 
чтобы семью накормить. Мы ей копейки дали. Где эти цены, в чем? 
Одни - везут, вторые - перерабатывают, третьи - везут в торговлю 
через оптовиков, пятые - поставляют свои структуры - и в магазин 
пришли в пять раз дороже! Куда это годно?! В нашей управляемой 
стране мы не можем порядок навести!" (БТ 22.11.2011) 
"Люди говорят, почему президент не отрезал некоторым головы. Мы 
сердце умеем вынуть, пришить другое. Я не пацан, не мальчишка, я 
вижу, кто виноват и кто за это ответит. Даже если Нацбанк и 
выпустил слишком много денег, то я обрисовал, что мы сделали за эти 



деньги: веялки, сеялки, сердце можем достать и новое поставить. Нам 
что на панику и ажиотаж наложить кризис власти? Люди 
спрашивают, когда уже Лукашенко кого-нибудь зарежет. Если кто 
виноват будет, зарежу». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
“Вот-вот пробьют часы и мы войдём в новый год с добрыми мыслями 
и радостными надеждами. Говорят: самые счастливые люди – те, кто 
слишком занят, чтобы думать об этом. Так давайте не рассуждать, а 
творить своё счастье”. (БТ 31.12.2011) 
 
“Сегодня самый ценный ресурс – время. Если остановимся в 
развитии, замедлим темпы или собьёмся с ритма – можем отстать на 
годы. К финишу придут самые стойкие, упорные и выносливые. И 
белорусы просто обязаны быть среди победителей. Мы способны на 
это!” (БТ 31.12.2011) 
 
“Господь Бог ударил нас по голове и сказал: “Не шалите!” (БТ 
23.12.2011) 
 
“Плохому танцору отсутствие яиц всегда мешала, поэтому и 
отсутствуют”. (БТ 23.12.2011) 
 
"Всякая революция начинается с прекрасных слов и всегда 
заканчивается грандиозным обманом" (БТ 9.12.2011) 
 
“За каждым действием против нашей страны стоят конкретные 
воротилы с большими денежными мешками, вооруженные самым 
современным оружием, в том числе СМИ" (БТ 9.12.2011) 
 
“Сегодня в мире кризис не только финансов, но и либеральной 
демократии. Европа не знает, что делать с бунтующими 
иммигрантами. Финансовая столица мира Лондон трепещет от 
уличных мародеров. Вчерашние защитники безбрежной свободы в 
интернете уже пересматривают свои позиции. На этом фоне Беларусь 
скоро может оказаться одной из самых либеральных стран в мире". 
(БТ 9.12.2011) 
 
 
Ученым: “Мы повернули науку в сторону производства, но почему вы 
от этого не получаете денег? Если вы такие умные, а ученые - самые 
умные люди, то почему такие бедные? Почему не зарабатываете на 



собственных идеях?” (http://kp.ru/online/news/1026166/ 24.11.2011 
13:54) 
«Всякий рост цен с сегодняшнего дня жесточайшим образом должен 
пресекаться. Вот и вся рыночная мера. Повторите это тысячу раз из 
моих уст в средствах массовой информации: Всякий рост цен должен 
жесточайшим образом пресекаться». (БТ 27.05.2011) 
«Деревня была полностью спитая. С утра все пьяные ходили. Это 
близко к моей деревне, поэтому я хорошо знаю. Сегодня не узнать! 
Доярка на ферму никого не пускает. Она в сезон получает до тысячи 
долларов!» (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«Это в конце концов надо идти к тому, чтобы там была хотя бы 
вечером теплая вода, чтобы доярка или свинарка, отработав на 
ферме, пришла домой, молодая девушка или женщина к мужику в 
постель ложилась помытой». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
А.Г.Лукашенко на четвертом Всебелорусском народном собрании: 
«Мы, как и договаривались, к концу 2010 года выходим на среднюю 
заплату 500 долларов США в целом по стране... К 2015 году мы 
должны приблизить размеры заработной платы к тысяче долларов в 
эквиваленте. Это самые высокие в нашей истории темпы роста 
зарплаты и доходов населения. 
Конечно, зарплата 500 долларов или даже  1.000 долларов меньше 
европейского уровня, как у нас принято говорить. Но это если 
считать только ее номинальное значение. Однако нельзя не 
учитывать, что государство добровольно взяло на себя 
значительную часть расходов, связанных с социальным обеспечением 
граждан». (ОНТ 6.12.2010) 
 
На хлебокомбинате, обращаясь к сотруднице: 
«Смотрю я на твои сушки и думаю, когда ты сделаешь те советские 
сушки, которые мы делали? Не знаю, с каким предприятием я воюю 
уже третий год. (Жует сушку) рассыпается, все хорошо, но вкус не 
тот». (БТ 15.11.2011) 
 
«Люди должны шевелиться, работать, но и нельзя убивать людей 
каждый день этими ценами». (БТ 15.11.2011) 
 
О ценах: 
“Все, разбой закончился. В ноябре вы, наверно, заметили, начинаю 
всех трясти, как положено. А в декабре месяце, с чем мы к новому 
году придем? Сами будем, извините меня, сидеть за столом, нам всем 
хорошо, шампанское выпили, черт знает какое, закусить, а народ что 



будет? Поэтому декабрь месяц, мы должны все это зачистить, поднять 
народ, чтобы он с настроением встретил новый год. В этом вся жизнь 
людская. Надо все-таки на людей смотреть». (ОНТ, БТ 15.11.2011) 
 
«Смотрите на свой народ на свою страну и из этого стройте всю 
политику. Надо достичь ВВП 105% - переводите страну на военное 
положение. В пятый раз говорю, но вы это не делаете… Премьер знает 
мои требования, считайте! Кто не согласен и не может, пожалуйста, 
мы найдем другую работу. Но после того как я поставлю свою 
подпись под этим документом, все бегают по стране и говорят: это – 
реально! это – благо! флаг в руки! Вперед! Мобилизация! а не болтовня 
в средствах массовой информации. Не дай Бог мне только доложат 
обратное! Все должны работать напряженно!» (БТ, ОНТ 22.11.2011) 
 
"Я очень благодарен Вам за ту поддержку, которую католическая 
церковь оказывает нам, в том числе и на международной арене. 
Должен вам сказать, все, что я тогда обещал (Папе Римскому) мы 
выполнили. Должен сказать, что от католической церкви и лично от 
Папы Бенедикта мы ждем большего в защите наших интересов, 
особенно на Западе…Мы не приемлем той политики, которая сейчас 
проводится европейцами Западной Европы, центрально и восточно 
европейскими государствами Евросоюза в отношении Беларуси. Это 
ненормально. Вы в этом сами в этом убедитесь. Поэтому мы, конечно 
бы, ждали более активной позиции в этом направлении католической 
церкви. В этом бездонном, несправедливом мире самым 
справедливым органом мировым является все-таки церковь. Хотелось 
бы, чтобы церковь сказала свое слово в защиту справедливости на 
этом клочке земли, где мирно уживаются и православные, и 
католики". (ОНТ 14.11.2011) 
“Пятой колонны в стране не будет. Уроки?... Самое главное: вот эта 
разбешчанасьць! Игра в эту непонятную демократию, которую нам 
враги подкидывали. И я тоже в этом виноват. Общество должно 
понимать: избрали президента, есть власть - вы свое делаете, власть 
делает свое. Власть во имя общества работает, а общество должно 
шевелиться. А мы тут развели демократию. И такие мрази, вот! 
Молодой человек: Убей президента! …У него в голове роятся мысли: я 
пойду с пулеметом и буду всех косить. Этот элемент присутствует 
здесь». (БТ 16.04.2011) 
«Я сам помню, приехал в город, а они меня все колхозником, деревней 
называли». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 



«Я смотрю вчера сюжет - арестовали там наших белорусских ребят, 
которые украли там (в Европе) под 200 тысяч долларов в этих 
магазинах. Конечно же, это безобразие, но иногда смотришь и 
гордишься тем, что эти люди умеют делать…» (ОНТ 21.04.2011) 
 
«Я родился в автомобиле, тракторе, машине. Я и сейчас езжу за рулем 
каждый день». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
«Я по пластунски ползал по предприятиям, модернизируя их!» 
(17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
«У каждого в гараже полтонны-тонна бензина. Мы посмотрели в 
каждую замочную скважину!» (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
«Бизнесменами сегодня стали и жаб, и крокодил, и умеющий, и не 
умеющий». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
«А если в ЕС их (политзаключенных) хотят к себе забрать - завтра 
билет выпишем и отправим, не вопрос. Пусть забирают, если они 
такие радетели по политзаключенным. Завтра в один вагон посадим - 
я приму решение - всех, и даже тех, кто сегодня остался на свободе, и 
мычат на площадях, они специально провоцируют. Всех, за кого они 
радеют, завтра в вагон - и туда. Посажу на самолет и переброшу 
туда. Пусть забирают". (ОНТ 7.07.2011) 
«Слишком это большая честь дня них [палітвязняў] — осквернять 
тюрьмы, там достойные люди сидят». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
«У нас свядомыя в Минске, в социальных сетях, в интернете: вперед 
— забастовки на границе. Ну, я так буду смотреть, наблюдать, 
наблюдать, а потом если шарахну, то через границу не успеют 
перебежать. Устроили там забастовки, что им не разрешают за 
бесценок вывозить за границу топливо, сигареты, там продать и 
выручить деньги. Ну, спекулянты, как раньше мы их называли. Да 
они и есть спекулянты. Они уже забастовки устраивают. Так что, я на 
это смотреть буду?.. Вот сюда надо прийти, на это поле...». «И 
поработать», – дополнил главу белорусского государства руководитель 
местного сельхозпредприятия. (ОНТ 14.06.2011) 
“Бизнесмены – пиявки сосущие кровь”. (The Wall Street Journal, 
30.11.1996).  
Чиновники "На велосипедах пусть ездят, тогда, может быть, будут 
думать, как думают люди. И не дай Бог только кто-то поедет на 
автомобиле подчиненного директора фабрики, завода и так далее — 
сразу же пойдет на улицу!... 
…Люди только-только очухались от удара — на тебе, как обухом по 
голове, второй раз. Только люди пришли в себя — на тебе третий 
раз, и это, мне докладывают, не последний, — сказал Лукашенко. — 



Тогда, ребята, я скажу вам, не в стране, а где-то за пределами надо 
будет искать работу. Я допустить этого издевательства над 
людьми не могу. Я вас предупредил 10 дней назад, премьер-министра 
лично… 
Честное слово, как дети малые. От вас спички в доме надо прятать, 
ибо дом сожжете. Чуть отвернешься — точно дом сожжете". (ОНТ 
8.06.2011) 
"Когда произошла трагедия в метро, я испытал гордость за народ, 
который, не думая, бросался в пекло, где мог быть второй, третий 
взрыв. Но как мне было стыдно за белорусский народ, когда я 
приехал в Казахстан и меня все спрашивали, что происходит в 
Беларуси, почему пустые полки в магазинах. Мне стыдно было 
впервые за свою долголетнюю президентскую историю за часть 
людей, которые создали этот ажиотаж. Ведь нас воспринимают 
вообще как дикарей! " (БТ 27.05.2011) 
Членам правительства: "Поставьте всех на военные рельсы: не 
хватает БелАЗов - 28 часов в сутки работайте, не хватает обуви - 
30 часов в сутки работайте, не хватает одежды - 50 часов 
работайте, привлекайте людей!" (БТ 27.05.2011) 
«Еще раз подчеркиваю: никакой бандитской распродажи страны не 
будет. Никто ни копейки, ни МАЗ, ни БЕЛАЗ, ни Белкалий, кто тут, 
что-то хочет купить, никто ничего не купит без моего ведома. По 
закону и Конституции я последним ставлю подпись по продаже 
лакомых кусков Беларуси. Никакой чиновничьей приватизации не 
будет. Это нам не принадлежит». (БТ 27.05.2011) 
«Не дай Бог, ядерная ракета выскочит и полетит от этих 
компьютерных технологий». (17.06.2011 1-я пр. бел.радио) 
Членам правительства: 
«Я всех вас предупредил, что я впереди вас бежать больше не буду. Я 
вам это сказал после выборов. Чего вы ждете? Опять батька придет, 
батька скажет. Не надо. Я военный человек. Я должен видеть впереди 
себя эти ряды и принимать меры, если они редеют». (БТ 27.05.2011) 
В Евросоюзе, те кто хочет ввести санкции “ну, просто негодяи 
поэтому я про них говорить не хочу не про Борозу, ни других там 
козлов, быков и прочее… Разве можно против страны, которая 
больше всего потерпела от чужой расхлябаности (аварии на ЧАЭС) 
даже речь вести о том, что надо ввести какие-то санкции. Нам 
помогать надо… это не люди. Ну, козлы они и есть козлы, у нас 
такой термин в Беларуси существует. Ну, что про них сегодня 
говорить? Мы для них конкуренты, мы для них идеологические 
противники. Мы люди, которые проповедуем другой образ жизни. И 



показываем, что в такой стране бедной на энергоресурсы люди 
могут нормально жить. Им это не надо. Весь этот комплекс причин 
толкает их бороться против нас. Мы для них опасны. И прежде всего 
этим, а не диктатурой там, что у нас демократии нет. Нам не 
нужна такая демократия. Нам нужна такая демократия, при 
которой люди живут и отдыхают в нормальных условиях» (БТ 
26.04.2011) 
"Вы задайте этот вопрос Януковичу - почему белорусский Президент 
не присутствует на их мероприятиях (25 лет аварии на 
Чернобыльской АЭС)… К сожалению, вшивости хватает у нынешнего 
руководства Украины. Напрашиваться я ни к кому не собираюсь. И 
быть каким-то подпевалой я тоже не собираюсь ни у одного 
президента (Януковича), ни у другого (Медведева)". (ОНТ 26.04.2011) 
"Что касается таких козлов как Бороззу, ну, был какой-то Бороззу в 
Португалии, потом выгнали его и устроили в Еврокомиссию. Я 
меньше смотрю, что там где-то ляпнул европейский чиновник – их 
там тысячи". (ОНТ 26.04.2011) 
"Эта вся шелудивая масса небольшая, которая топчется на площадях, 
не то мычит, не то топает, не то кричит. Они хотят воспользоваться 
моментом. Они прекрасно понимают, что каждый день мы из этого 
положения, паники, которую создали сами в начале года, будем 
выходить, и мы выходим… Вся эта пятая колонна понимает: еще три 
месяца - и люди забудут, что у нас где-то какие-то цены 
поднялись, другие проблемы возникли, и тогда уже оснований 
топать и мычать не будет…Это враги народа, эта пятая колонна, 
поэтому им все плохо". (БТ 7.07.2011) 
«Как вы прекрасно понимаете, это только в Беларуси наши умные 
белорусы, "свядомыя", или с их подачи, хватают эти бумажки 
долларовые. Вы прекрасно понимаете, что сегодня идет 
колоссальнейшая накачка долларами мировой экономики, что может 
привести к еще одному обвалу этой экономики… Мы это все знаем. 
Ну, хотят люди покупать доллары – пусть покупают, это их дело. То же 
самое и на рынке евро происходит. Вот эти вбросы по 100, по 200 
миллиардов Греции, Португалии, Испании и прочее - это откуда? 
Германия что, из своего кармана дает? Идет, опять же, накачка этих 
евро-бумажек. Если нашим людям это нравится, то пусть покупают. 
Но государство должно ухо держать востро". ( ОНТ 11.06.2011) 
“Я несколько зол на людей, которые создали эту панику и ажиотаж, 
хватали соль и спички, тем не менее, народ не выбирают». (17.06.2011 
1-я пр. бел.радио) 



«Главная …идея, вытекающая из последней войны, из движения 
сопротивления в Беларуси, партизанской войны, что мы должны быть 
к этому готовы. Чтобы не получилось так, как произошло в 1941 году: 
было кому воевать, в окружение люди попали, но не было оружия… 
Движение сопротивления, партизанское движение в Беларуси - это 
неотъемлемая часть сопротивления белорусского народа. И мы 
сегодня должны население к этому готовить, если вдруг это случится". 
(БТ 11.11.2011) 
 
К членам правительства и Мясниковичу: «Вы значительно уступаете 
прежнему правительству…если вы рыночник, то давайте всех вас 
переведем на жизненные устои, те рельсы, по которым движется 
сегодня небогатая часть населения, а у нас - это большинство 
населения. Попробуйте вы пожить в этих условиях». (ОНТ 10.11.2011) 
 
 
«У меня в голове все больше и больше появляется шальная мысль… 
Михаил Владимирови (Мясникович), выросший на кружке молока, 
как я все здесь сидящие. Все должны быть закручены и завинчены, 
чтоб мозги трещали. Не надейтесь на деньги сверху, в том числе и в 
промышленности. Все должно вертеться и крутиться. Встряхнитесь! 
Чтобы мне не пришлось вас встряхивать! Надо начинать работать, не 
в кабинетах работать, а непосредственно на земле, на предприятиях с 
рабочими и крестьянами и тогда вы поймете, что такое рынок как 
живет сегодня крестьянин, рабочий, да и уже большая часть 
интеллигенции, я уже не говорю о врачах, учителях». (ОНТ 10.11.2011) 
 
«Скоро мы действительно будем ходить в магазины как в музеи. Мы - 
то не будем, а большая часть населения будет туда приходить, чтобы 
посмотреть на рыночную экономику Мясниковича-Румаса. Я прошу 
придерживаться той политики, которая выработана на Всенародном 
собрании и президентом». (ОНТ 10.11.2011) 
 
«Не забывайте, что все мы должны быть людьми военными. Я уже не 
раз высказывался – это мое личное мнение: если мужик не нюхал 
пороха, неважно как, в армии он там служил год, полтора, два, три, 
или он призывался на месяц-два. Ну, что это за мужик, если он видит 
пистолет и не знает как с ним обходиться. Что это за мужик, если он 
видит автомат и не знает как его разобрать-собрать? Или хотя бы 
снять с предохранителя, зарядить, снять и начать стрелять. Ну, что 
это за мужик?! … Не служил парень в армии. Он подходит к девушке 



и с ней начинает разговаривать. Я как-то даже брезгливо отношусь с 
позиций вот этой девушки. Но о чем он может говорить, он же - не 
мужик, он же ее защитить не сможет. Поэтому тренировать мужиков 
будем. … Ребята, которые побыли в армии хотя бы месяц – это совсем 
другие люди. Вот там они становятся настоящими людьми, не только 
мужиками – людьми. Они осознают свою роль, значимость. (ОНТ 
4.11.2011 БТ) 
 
Обращаясь к руководителям областей на учениях по территориальной 
обороне после вручения им генеральских званий: 
«Сегодня ни журналисты, ни вы, может быть, до конца кто-то еще 
не понимает, что мы сегодня создаем новую, доселе неизвестную 
структуру - новую армию, если хотите, в Беларуси… и командовать 
будете вы, и кивать тут не на кого будет. У вас у каждого, между 
прочим, будет своя армия на территории. И при этом, вы должны 
четко взаимодействовать с основной армией. Поэтому наряду с 
решением экономических проблем, социально-экономических на вас 
ложится ответственность по обеспечению и организации военной 
части, нашей военной составляющей. Поэтому впредь – это 
касается главы администраций, администрации президента, 
правительства на должности губернаторов, подчиненных вам лиц, 
которые будут привлекаться к военной обороне государства будут 
подбираться люди в том числе военные, которые хорошо знают не 
только экономику и социальную жизнь и наших людей, но и хорошо 
владеют военными аспектами деятельности в нашем государстве. 
Мы первопроходцы. Мы новую армию создаем… Вам надо создать свое 
дитя – территориальные войска, которые входят в низовую часть 
обороны нашей страны». (ОНТ, БТ 4.11.2011) 
 
“Современные войны по формам и средствам ведения в корне 
отличаются от тех, которые были раньше. Нет больше огромных 
сухопутных группировок, нет их прямого вторжения на территорию 
страны. Преобладают массированные авианалеты и провоцирование 
гражданских войн в обреченных государствах. Цели достигаются с 
использованием политических, экономических и информационных 
инструментов. "Основные баталии разворачиваются на 
международных форумах, а решение о нападении на очередную 
страну принимается в кулуарах узким кругом заинтересованных лиц. 
Обязательными элементами становятся информационные атаки, 
дестабилизация обстановки, раздувание протестных настроений 
среди населения. Затем на определенном этапе подключаются силы 



специальных операций. Они под прикрытием "народных" волнений 
совместно с "пятой внутренней колонной" завершают разгром той или 
иной страны. Об этом говорят и арабские революции, уничтожение 
Ливии как суверенного государства”. (БТ 4.11.2011) 
 
“Цель Запада видна невооруженным взглядом: им нужно расшатать 
ситуацию в Беларуси и отрезать ее от активного участия в 
международных общественно-политических процессах. А затем 
включить в сферу своего влияния… Серьезным вызовом для 
национальной безопасности является информационное и 
политическое вмешательства извне. Сегодня оно приобрело черты 
откровенной информационной войны. Для этого задействуются такие 
ресурсы, как интернет, радиостанции и специально организованные 
телеканалы, газеты и журналы, на которые тратятся огромные 
средства. При этом на нас постоянно давят, упрекают в недостатке 
свободы слова и плюрализма. (ОНТ 4.11.2011) 
 
«Тот, кто не кормит собственного солдата, будет кормить – чужих, вот 
и все затраты. Это – во-первых. Во-вторых, когда я слышу разговоры 
о том, что вот это дорого, это надо-не надо в связи с тем, что дорого, 
во-первых, я всегда так думаю, но сейчас скажу откровенно, я – 
президент, вы меня избрали, я буду принимать решение: надо это или 
не надо, целесообразно или нет, дорого или нет. Я умею считать 
деньги… Я разберусь сам: надо это или не надо. И поверьте, тот, кто 
сегодня рассуждает о деньгах, о нашей безопасности и обороне, вряд 
ли это наши сторонники». (ОНТ 4.11.2011) 
 
«В НАТО служат неглупые люди. Они прекрасно знают, на что 
способны наши вооруженные силы. Некоторые доклады мне 
доводились по разным линиям наших спецслужб, как они оценивают 
нас: очень высоко! И раз они нас высоко оценивают – наш 
потенциальный соперник. Не враг, а соперник. Этот уровень надо 
поддерживать. Поэтому мы никого не пугаем, а если кто-то 
заслуживает, чтобы его напугать, пусть он нас боится! Не моя логика – 
логика народа. Поэтому будем готовить вооруженные силы. 
Территориальная оборона – это новый вид вооруженного 
сопротивления. Движение сопротивления, партизанской борьбы, 
народного движения в оборону нашей земли, как хотите это 
называйте. Территориальная оборона через год это будут идеальные 
войска!» (ОНТ 4.11.2011) 
 



«Очень широко будем бизнесменов предпринимателей привлекать в 
войска территориальной обороны. Они должны защищать и свою 
собственность! Кроме семьи, земли и так далее. И это люди очень 
подготовленные и среди них очень много наших военных людей. Они 
будут конкретный взвод, конкретный батальон, если будут знать 
каждого. И если мы где то в этой махине чего-то недосмотрим, у них 
есть возможности: автомобили, материальные ресурсы – это будет в 
военное время задействовано». (ОНТ 4.11.2011) 
 
«Я вот смотрю, между нами говоря, на губернаторов, мы всех вот их 
призвали (на учения), расшевелили, у них глаза блестят. К концу 
учений они уже себя как-то чувствуют сильными. Это же психология. 
Это выше любого разговора об обороне. Я не знаю, вы служили или 
нет. Вот закончилась служба. Мне не очень тяжело было служить. Я и - 
срочную, и офицером служил в лучших частях Советского Союза. Ну, 
а какая там была показуха, и как тяжело было служить, и дури 
хватало, и плевался, и чего не делал! Но когда это закончилось, и вот 
сейчас уже, будучи президентом, я чувствую самоудовлетворение. 
Потому что я разговариваю с любым генералом, с любым офицером, 
командиром части – я знаю это изнутри. Это – великое дело». (ОНТ 
4.11.2011) 
 
«Мы видим, какими высокими темпами идет расширение НАТО в 
европейском регионе, как активно наращивается военная 
инфраструктура западных и северных соседей вблизи наших границ. 
Тревожным фактором становится то, что в последнее время в 
некоторых соседних странах регулярно проводятся инструктажи и 
специальные совещания с участием высокопоставленных чиновников 
госдепартамента и сенаторов США, министров и политиков 
европейских стран с весьма провокационной повесткой дня: как 
устроить революцию в Беларуси, как изменить конституционный 
строй”. (БТ 4.11.2011) 
 
«Я человек – военный. Я видел снизу, как творили генералы в 
советские времена, какой был бардак! И я же служил в лучшей части 
Советского Союза. Срочную службу и уже офицером. В лучшей 
служил! Пограничный отряд был лучшим в Советском Союзе! Так в 
лучших! А что было в худших?! Поэтому нам нельзя этого допустить! 
Ни в коем случае нельзя! Нам надо объективно быть готовым к защите 
нашей страны!» (ОНТ 3.11.2011) 
 



«Бизнесмены должны быть ядром таких формирований 
(территориальной обороны). Им есть что терять! Ну чего терять им 
(рабочим) или мне? А у них же! Поэтому их сюда! На верхний ярус! 
Для начала… Он – богатый человек и терпит это. Вот таких надо и 
поддерживать!» (ОНТ 3.11.2011) 
 
"До сих пор так называемые "свядомыя пiсьменнiкi", разменявшие 
талант на зарубежные гранты, в своих опусах поливают грязью нашу 
страну, оскорбляют собственный народ и подстрекают молодежь к 
бессмысленным бунтам". (БТ 25.10.2011) 
 
“Вы знаете как себя ведет Европейский союз и США: некая 
демократизация, считай хаос и развал – вот тогда будем с вами 
сотрудничать. Но ни вам, ни нам такая демократизация не нужна”. 
(БТ 29.10.2011) 
 
“Когда я стал президентом, мне давали срок полгода. Да, 
действительно, если бы вы приехали тогда в Минск, или кто был в 
Минске, и посмотрели на Минск сейчас, я уже не говорю о другой 
части Беларуси, это была катастрофа. Это был полный кошмар. У нас 
за сутки хлеб дорожал в 18 раз, выхода другого не было. Я даже и 
вспоминать не хочу про те времена. Прошло полгода. Говорят, ну 
ладно, через год рухнет. Потом через два года. Потом начали меня 
хоронить. До сих пор хоронят. Вот недавно наши белорусские 
журналисты меня терзали на предмет моего здоровья, и куда я 
собираюсь бежать. Много начали сейчас писать, что я смертельно 
болен и собираюсь бежать из страны. Ну, кому нужен смертельно 
больной человек, никто не подумал. Но, тем не менее, пишут. Я 
вынужден был пригласить их на тренировку. В следующий раз 
приедете, вас приглашу на тренировку. Клюшку каждому и коньки - и 
бегайте за мной. И сопоставим наше здоровье”. (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
Про свергнутого лидера ливийской Джамахирии Муамара Каддафи, 
главу Венесуэлы Уго Чавеса и кубинского лидера Фиделя Кастро: «Это 
не худшие люди, это хорошие политики, они любят свою страну. 
Каддафи - мы не знаем его судьбу, может она .... Но он не сбежал из 
своей страны, сказал, что будет бороться и борется». (1-я пр. 
бел.радио 7.10.2011) 
 



«До 90 с лишним я не умру. Не переживайте, я нормально себя 
чувствую и жить еще намерен немало. Моему малышу (сыну Николаю, 
прим.) семь лет, мне еще на ноги надо поставить». (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
О Медведеве: «Я могу эти айпады или айпеды носить, пальцами 
тыкать, но это непрезидентское. Президент - это консервативная 
должность. Когда президент впереди планеты всей, это вызывает 
сарказм общества». (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
По поводу неприглашения Лукашенко на саммит Восточного 
партнерства в Варшаву: «Это же Польша. Великие деятели. Они спят 
и видят, что граница Польши возле Минска проходит. Они никак не 
могут согласиться сегодня, что граница там, за Гродно. Это же 
восточные «крэсы» Это же их земли. И они никак не могут с этим 
смириться! Почему я так откровенно говорю? У них же все карты… 
Посмотрите в Польше купите географиескую карту и вы там увидете 
граница возле Минска. 
Это вот Сталин плохой, взял и отобрал земли Западной Белоруссии у 
поляков. И вот они проводят это восточное партнерство. Ну как же, 
Лукашенко пригласить на «Восточное партнерство» в Польшу? А там 
парламентские выборы. А неизвестно, как польский народ воспримет 
приезд Лукашенко туда. А что он еще там скажет? У них же все 
дрожало внутри! Как же они меня пригласят?» (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
“Для России было бы потерять кусок России менее болезненно, чем 
потерять Беларусь” (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
«Вы не волнуйтесь. Я туда (в радиационную зону) езжу по многу раз. И 
сына родил маленького. Так что не волнуйтесь!» (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
«Главное было требование (европейцев): надо всех зарегистрировать 
(кандидатами в президенты)! Но у нас надо сто тысяч подписей 
собрать, чтобы всех зарегистрировать. Прошел раунд сбора подписей. 
Я им (оппозиционерам) отдал 600 тысяч своих подписей… для того, 
чтобы центризбирком их зарегистрировал. Зарегистрировали всех под 
железным моим давлением». (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 



Лукашенко: - Вы верите, что я прошлые президентские выборы 
честно выиграл?  
Журналист из России: - Да 
Лукашенко: Вот видите, даже вы верите! 
Смех в зале. Аплодисменты. 
(1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
“Простите меня за нескромность, простите ради бога. Белорусам за 
Лукашенко надо держаться, даже в самой критической ситуации, как 
утопающему за соломинку. Потому что Лукашенко никогда не 
предавал и не предаст. Никогда! И не только белорусов, но и вас – 
россиян!» (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
“Если бы я сегодня был уверен и знал, что сегодня белорусы на 80% 
там или больше ненавидят Лукашенко, я бы эти все шмотки собрал, 
положил на стол и сказал: спасибо, братья белорусы, я себе на хлеб 
заработаю, я не держусь за кресло… ради какого-то богатства и 
денег… И я должен уходя, если говорить о моем уходе, оставить мою 
страну такой, чтобы другому было стыдно после меня работать хуже. 
И такую страну я оставлю нашим белорусам”. (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
О результатах социсследований НИСЭПИ: рейтинг Лукашенко 20%: 
“Это очередная акция - понизить рейтинг Лукашенко. Сказать, что 
его белорусы не любят. А за что не любят? Вот скажите за что? Я 
хуже других работаю? Нет! У меня какая-то цель кроме моей 
страны есть? Нет! Ну, надо ж не любить за что-то! Что валюты не 
хватало в обменниках? Так я вообще не был сторонником того, 
чтобы валюту отдавать в обменники. Нам валюта слишком дорого 
достается… А кому не хватает валюты? Дяде Ване? Ты иди в 
магазин, купи все за белорусские рубли… Зачем она тебе?... За 
границу поехать? В Египет поехать, отдохнуть? …Еду в Сочи, 
поехали со мной. Там санаторий наш, там отдохнем. Зачем в 
Египет?” (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
“Почему же с 80% за полгода рейтинг президента упал до 20%? Что 
произошло? Без работы кто-то остался? Нет! Предприятия продали, 
разрушили? Нет! …Ну, если ты мало зарабатываешь, то надо больше 
работать! И я не боюсь это сказать!” (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 



“Они (лидеры оппозиции) хотят быть в тюрьме: Мы будем героями! ... 
Хотят сидеть, пусть сидят!” (1-я пр. бел.радио 7.10.2011) 
 
“Вот в Израиле евреи больше показывают (по телевизору) нас, чем в 
России. Да по нескольку раз этот Славянский базар показывают. На 
конкурс одна израильтянка или еврей приедут, и они показывают год 
до следующего базара. Или два года или три показывают. А в России – 
не-е-т. Не знаю только, почему. А в этом году достукались до того, что 
президент России даже приветствие не прислал. Лукашенко открыл 
базар, зачитал приветствие, от Януковича как обычно – посол вышел, 
зачитал, а из России даже не прислал приветствие!” (1-я пр. бел.радио 
7.10.2011) 
 
“Ну, неймется полякам, вы понимаете, ну, неймется. Это для вас не 
секрет: вот западная граница у нас должна под минском проходить. 
Не меньше, ни больше. И у отдельных типа - Сикорского, у него перед 
глазами восточные кресы… С их попыткой не мытьем так катаньем 
оттяпать у нас часть Западной Беларуси я должен сказать: пока я 
живу и существую здесь, как президент страны, им этого не видать 
как собственных ушей. Наша страна едина, целостна и неделима. 
И давить нас через пятую колонну, через своих здесь отдельных 
проводырей — ничего не получится. Они и карту поляка ввели, что 
они только не делали. Но наши поляки хотят жить в Беларуси. Если 
бы они хотели жить в Польше, они бы уже давно туда переехали. Им 
живется здесь нормально. И они будут жить, это наши граждане, это 
наши поляки, их порядка 300 тысяч. Мы к ним относимся, и я лично, 
как к белорусам. Поэтому и здесь клин не удается вбить. Ну и начали 
ломиться». (БТ 30.09.2011)  
 
«Исходя из этого, я заявляю, что страну они не получат, чего бы мне 
это ни стоило. Даже если это будет стоить моей крови, смерти — это 
ничего не стоит по сравнению с тем, что я должен сберечь и передать 
другим людям нормальную страну, в которой жить будут не только 
ваши дети, вы же еще молодые, вам же еще жить. И как бы меня тут 
ни хоронили, я тоже еще рассчитываю еще пожить в этой прекрасной 
уютной стране. Это – наша страна, наша земля и мы ее сохраним, 
чего бы это нам не стоило». (БТ 30.09.2011) 
«Мы нормальная страна. Ну да, вот немножко шелохнулись. Сегодня 
подписал указ о повышении зарплаты на 25%, поддержим 
пенсионеров — пенсии повысим. Мы вполне спокойно нашли эти 
деньги. Это не инфляционные деньги, они есть в бюджете, в фондах 



специальных, предприятиях. И мы спокойно вырулим на то, что было. 
Главное, чтобы был покой, было что поесть и во что одеться. Поесть — 
больше, чем в прошлом году, мы накормим свой народ. Одеть — мы 
народ оденем. В школу надо было детишек отправить — мы их 
отправили, как бы сложно не было, поддержали многодетных и так 
далее. Мы будем делать все, чтобы не снизить тот уровень поддержки 
народа, который мы всегда демонстрировали. Мы ни в коем случае от 
этой политики не отойдем». 
(http://president.gov.by/press121260.html#doc) 
«Если бы я готовился сбежать из страны, я бы не вылизывал уже, 
наверно, так страну как я это делаю в последние месяцы в последние 
дни. Я здесь родился, я здесь вырос и умру здесь». (БТ 30.09.2011) 
 
«Если откровенно говорить, этот год был для меня очень тяжелый, ну, 
очень тяжелый. Вы помните, конец прошлого года предвыборная 
кампания, сколько вымотали здоровья. Вы помните эти 
президентские выборы, особенно после них что творилось. Помните 
начало года – оно было не простым. Смена правительства. Ажиотаж, 
который нам подбрасывали со всех сторон, пытаясь нас скрутить в 
бараний рог. Потом – метро. Вы понимаете, что это все ложилось на 
мое сердце и рубцов там уже предостаточно. Затем надо было посеять 
в сложных условиях. Не остановить жизнь, чтобы она двигалась. 
Потом убрать надо было. Это на фоне всех этих драк, скандалов, 
похорон. Меня уже хоронили за мое президентство не один раз». (БТ 
30.09.2011) 
 
“Мы вынуждены приспосабливаться и жить, как все вокруг. Попали в 
эту волчью стаю: сами понимаете… Поэтому говорить, что передай 
все в частные руки разным жуликам и проходимцам… а где гарантия, 
что эти частные предприятия завтра будут работать?» (ОНТ 9.09.2011) 
 
«Никакой демократии там (на Западе) нет. Когда у нас сложности на 
валютном рынке они пытаются нас придушить. Это что демократия?». 
(ОНТ 9.09.2011) 
 
«Все сегодня почувствовали запах крови. Вот, понимаете, белорусы на 
колени стали. И вот надо их давить. Забрать предприятия. Народ 
подчинить. Валюту какую-то там ввести иностранную и так далее. Не 
получится! Этого не будет! Мы сохраним свой суверенитет и 
независимость чего бы мне это не стоило». (ОНТ 9.09.2011) 
 



«Запомните: я никогда никого не боялся и не боюсь. Я не вчера 
пришел к власти. Поэтому, если народ завтра решит, что будет кто-то 
другой здесь заниматься железными дорогами и прочим, прочим, 
прочим и приватизацией, как мне тут с разных сторон начинают 
пищать - ради Бога. Это ж не "батьковщина". Я своих сыновей не 
готовлю наследниками на свое место, как они там заявляют через 
одного. Но имейте в виду: их приход к власти - и там не только 
наследники будут сидеть, там будут консультанты соответствующих 
структур. И куда Беларусь пойдет - вы тоже прекрасно это знаете. 
Они тоже пусть они не надеются: страну мы им не отдадим, это я уже 
25-й раз говорю. Страну они не получат. Чтобы поделить, 
раздербанить, как это произошло у некоторых наших соседей, а потом 
сидеть на развалинах и рассказывать, как им тяжело и плохо. Страну 
не получат". (ОНТ 9.09.2011) 
 
Людям: "Смотрите, чтобы вы не остались со своими евро и 
долларами в кармане, под подушкой, под матрасами, в гаражах, в 
банковских ячейках и со своими интересами, на нас потом не 
обижайтесь. Я вас предупредил. Мы отвечаем за свою национальную 
валюту и будем ее всячески поддерживать". 
(http://news.tut.by/economics/248001.html) 
 
«Я не скрою, в последнее время мы проводили социологические 
исследования разных слоев населения, граждан Беларуси и не только 
граждан. Вы знаете, народ аж, пищит, пусть он меня извинит за это, 
хочет единого курса и свободного доступа к валюте. Ну, аж, плачут 
все. Особенно в Минске. В Минске почти 90% аж рыдают. Конечно, 
мы не имеем права не реагировать на настроения населения. Вы мою 
политику знаете: все мы должны делать для населения. И мы это 
сделаем… Предупреждаю, что все должно быть основано на 
объективных экономических и финансовых законах. Хотят люди 
доступа к валюте, ну, что ж наверно, вокруг все этого хотят, хотя нас 
и китайские специалисты и другие предупреждали об аккуратном 
обращении с валютой: нельзя ею разбрасываться. Но, тем не менее, 
мы должны действовать так, как хочет население нашей страны, но 
еще раз в третий раз заявляю, что мы должны исходить из 
объективных действий законов». (БТ 25.08.2011) 
 
«Когда ты к этому ко всему прикоснулся, то тут не диктатура, не 
потому что я так люблю власть, а потому что это уже твое. Вот 
понимаешь, меня упрекают: да, Лукашенко приватизирует Беларусь... 



Ну, хотите, это слово нравится, называйте это. Но это моя Беларусь». 
(18.03.2011 интервью 11 руководителям российских СМИ. 
http://kp.by/daily/25660/822740/) 
“Поверьте, я же президентом не первый срок, не пять лет, и не три 
года. Я вот наелся уже этого. И если кому-то так хочется попробовать, 
придет время - попробуете. Только подумайте, сможете ли вы с этим 
человеком удержать страну. Не инфляцию, не цены, страну надо 
сохранить. Я ж понимаю, что вы не хотите быть ни в составе России, 
ни в Евросоюзе, на принципах прибалтийских государств. И 
правильно, и я этого не хочу. Я хочу, чтобы мы свое счастье нашли 
здесь. И я вам когда-то говорил, что такая политика и такая 
независимость дорого стоят. Готовы вы за нее платить – давайте 
будем платить, не готовы – скажите как-нибудь, что вы не готовы. 90 
процентов нашего населения. Я с вами, конечно, не пойду другим 
путем, но вы, пожалуйста, можете входить в состав любого 
государства, в состав Евросоюза, но без меня. Как только я это 
почувствую. Но пока то, что я предлагаю обществу и вам, давайте 
жить на своей земле. И как бы не было сложно, и трудно, строить свое 
счастье самим. Большинством общества это нормально 
воспринимается. Поэтому я даже терплю ваши издевательства над 
собой. Потому что вы хотите, чтобы мы жили на своей земле. Другой 
политики не будет. Открою секрет. Нам говорят так: «Вы хотите 
смоленскую цену на природный газ?». Я говорю: «Да, мы же в Союзном 
государстве». И мне говорят: «Тогда вступайте в Россию, когда будете 
в составе России, будет такая же цена». Наверное, они правы, но я 
сказал: «Нет». Будем платить 250 долларов за тысячу кубов. Вот она 
цена. Можно так, а можно так. Я избрал этот путь. Как видите, он не 
простой. Вы хотите другим путем? Идите, но без меня”. (17.06.2011 
http://kp.ru/online/news/915962/) 
А.Г.Лукашенко на четвертом Всебелорусском народном собрании: «Я 
уже не раз предлагал сделать все, как на Западе: дать зарплату в 
2,0 — 2,5 тысячи долларов, но и платить за все самим по 
европейским меркам — за квартиру, за образование, за медицину и 
так далее. Но вы же этого не хотите!» (ОНТ 6.12.2010) 
 
На пасху в православной церкви, обращаясь к прихожанам: 
«Вы сегодня какие-то другие, ежели в прежние времена… у вас в 
глазах свет надежды. И не просто надежды, а то, что завтра будет 
лучше. Я это знаю лучше, чем вы, но увидев это у вас, я еще больше 
убедился в этом. Я буду делать все для того, чтобы вам было легче и 
лучше. Буду делать до тех пор, пока вы будете от меня просить и 



требовать этого. Счастья вам, успехов. Христос Воскрес!» (БТ 
4.04.2010) 
12 ноября 2010-го, в Борисове к местным жителям: "Никакой 
девальвации мы не планируем. Кто поднял этот вопрос? Его 
подняли  шарлатаны, для которых, чем хуже стране, тем лучше для 
них. Поэтому ни о какой девальвации речи не может быть… Но хочу 
вас предупредить. Вы видите, что происходит сегодня с долларом. 
Сегодня закончилось заседание "Большой двадцатки", где основные 
споры вызвал вопрос о валютных войнах. Американцы решили 
поддержать свою экономику и вбрасывают в нее 600 млрд. долларов 
как минимум за счет печатного станка. В таких случаях обычно 
происходит девальвация не нашей, а иностранной валюты. 
Поэтому будьте осторожны с этим долларом. Я вас 
предупредил, а вы - поступайте как хотите… Мы сегодня имеем 
достаточно золотовалютных резервов, примерно USD 6-7 млрд., для 
того, чтобы удовлетворить любой спрос на валюту, Нам нет 
необходимости сегодня девальвировать национальную 
валюту…Как мне кажется, у нас перспективы неплохие...". (БТ 
12.11.2010) 
«Врач высококвалифицированную помощь оказываешь — будешь 
тысячи долларов получать. А если ты только с фонендоскопом ходишь 
с утра до вечера, это который на шее висит, правильно? то такая и 
зарплата… Наши врачи могут ногу тебе вынуть всю, все заменить 
там, эти суставы и обратно ногу пришить. Даже я удивился». (1-я п. 
бел. Радио 8.09.2008) 
«…если вообще будет катастрофа, закроем границы и будем покупать 
только то, что нам надо по импорту. Но всегда одеться и поесть у нас 
есть и будет. Конечно, не дай Бог, чтобы нам пришлось перекрывать 
границы, как это мы сегодня делаем по отдельным товарам». 
(http://www.president.gov.by/press121398.html#doc) 
«Взялись за школу и посмотрели. А мы что, раньше не видели, что там 
наркотики, курят и пьют в этой школе? Я не говорю, что это везде, 
поголовно. Мы это видели. Что, мы не видим, чем наши дети 
занимаются?... Когда начали смотреть по детским садам, по школам 
— кошмар... Сегодня же в Минске, особенно в Минске, в других 
регионах этого или нет почти, или невозможно, или только–только 
начинается — наркота... А курево... Нога за ногу с учителями курят». 
(http://www.sb.by/post/115772/) 
«Бандитские разборки? (взрыв в метро) Так я вам честно рассказал, 
что еще 10 лет тому назад те группировки, которые здесь появились в 
свое время, из советских штанишек выросли, и у них связи были 



очень тесные с Москвой и так далее, мы их очень быстро прибрали к 
порядку. Те, кто не подчинился, так их и кости уже сгнили. У нас не 
может быть на криминальной основе вот этих разборок». (22.04. 2011 
http://www.sb.by/post/115772/) 
“Я шутя говорю, что выборы прошли в такой демократии, что меня к 
вечеру тошнило от этой демократии”. (http://www.russia-today.ru/in-
center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-
aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
«Накануне президентских выборов (помните, я уже говорил) мы 
додемократизировались до того, что не только вас, но и меня, 
человека, принимающего решения в этой части, подташнивало уже. 
Ну, уже столько было «демократии» (в кавычках), что просто 
тошнило... И ко мне приходили группы людей, приходили наши 
политики: «Александр Григорьевич, ну ресурс солидный, ну давайте 
сделаем...» Чуть ли не давайте отдадим Евросоюзу или ОБСЕ голоса, 
пусть считают. Я бы и на это согласился, только это уже унижение 
государства. Мы сделали всe, чтобы эти выборы были прозрачными. 
Не буду конкретизировать, но задайте знакомым, близким, а может, 
вы знакомы с альтернативными кандидатами, задайте им один 
вопрос: сколько они собрали подписей в свою поддержку? 
Пусть они вам честно скажут. И потом сделайте вывод о том, могли ли 
они принимать участие в президентских выборах? Не конкретизируя, 
чтобы завтра «вони» не было на всю страну и на весь мир... Задайте 
всем этот вопрос». (http://www.sb.by/post/115772/ Дата публикации: 
22.04.2011) 
Россиянам: “Если вы избавитесь, простите меня за это, от синдрома 
”Лукашенко“, мы что-то сделаем. Если вы по-прежнему будете 
считать, что ”вот он завтра ворвется, схватит шапку Мономаха и 
унесет в Минск“, так что мы с вами можем построить?!” 
(http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html) 
 
“Наше единство и наша дружба (с Россией), единство наше – это 
святое, никому не дано это разрушить. И если кто-то попробует, будет 
плохо. У нас попробовали. Три года – и народ их смëл, избрав пацана 
Президентом, первым президентом. У нас никогда не было 
Президента – избрали меня. Я что, заслуживал это? Нет. Были 
опытные люди, толковые люди, но народ махнул рукой и пошел за 
Лукашенко. И по делу, потому что начала проводиться оголтело 
политика, чуждая нашему славянскому народу. И их народ смел. Вот 



они сейчас ходят с этими сетками-авоськами и пустые бутылки сдают 
в магазин или на пункт стеклотары (я не преувеличиваю, это так), и 
все люди смеются. А они вчера руководили государством и 
претендовали на то, чтобы и дальше это делать. Через день трезвыми 
бывают: день пьяные, отходят – опять напиваются… Поэтому народ 
смел”. (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-
vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-
ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“Я нисколько не сомневаюсь, что, каких бы мы не придерживались 
взглядов, какая бы у нас не была идеология, мы – русские люди. Это 
собирательное понятие для нас. Мы даже на тренировке, вчера у меня 
такой тяжелый вечер был, когда тренировка, мы там с горечью 
иногда, разозлившись друг на друга, ругаемся. У нас армянин один, 
один армянин в хоккей играет, и у нас, и мы на него ругаемся, если 
он что-то не так сделает: ”Эй, ты, нерусский… такой-сякой“. И 
каждый кричит: ”Ты… нерусский“. А другой кричит: ”А ты кто? – там 
евреи же у нас тоже есть, играют, – А ты кто?“ – еврей на армянина 
крикнул. А тот кричит: ”А ты кто?“ Поэтому нас есть такое понятие: 
мы – русские люди. В это понятие входит не только русские, россияне. 
Это наше, это было в советские времена, новая общность – советский 
народ. Наверное, здесь можно поставить знак равенства на русские 
люди”. (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-
vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-
ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“Представьте: предложат белорусам завтра определиться как губернии 
Российской Федерации. Сколько, вы думаете, процентов за это 
проголосует? Ноль. Почти ноль. Даже у нас более радикальные люди, 
приехавшие к нам из России, они категорически против”. 
(http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html) 
 
“И я сегодня сподвигаю власти России, Президента России: ”Вы 
посмотрите, у нас проблема здесь и здесь (есть небольшие 
проблемы), давайте их закроем современным российским оружием“. – 
”Да, это правильно, это надо сделать“.  
Три года сделать не можем! 
Помогите нам. Нам модернизировать надо ПВО. Знаете, дело даже не 
в деньгах. Многие комплектующие для систем ПВО, это же машины в 



основном, они производятся в России. Нам говорят: ”Ну, вы 
покупайте, у нас рыночная экономика“. Так я говорю: ”Ребята, мне 
вас защищать, и еще у вас автоматы купить, для того чтобы вас 
защищать?!“ (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“В Беларуси о Сталине не принято плохо говорить, потому что не было 
бы Сталина, так граница под Минском была бы. Как бы там ни было, 
но он ее отодвинул на те рубежи, где и должна быть граница Беларуси 
с Польшей, Украиной и так далее”. (http://www.russia-today.ru/in-
center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-
aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“Мы хотим, чтобы вы знали о том, что происходит в Беларуси. Мы 
очень этого хотим. И вы знаете, это же ведь и экономическая 
проблема – настроения людей, отношения, знание того, что Беларусь 
никуда не пошла, она там, где была, там и есть, что никакого тут 
американского, западного и прочего какого-то влияния нет, что здесь 
русский дух”. (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“Мой уважаемый друг, которого я уважаю, Михаил Сергеевич 
Горбачев, без которого и меня бы не было и многих процессов не было 
бы. Я его за это критикую. Он меня за своего сына считает”. 
(http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html) 
 
“Больше всего переживаю за то, что у меня, кроме страны, ничего 
нет. Я вложил в нее всё свое: и знание, и душу. И людей своих, 
которые рядом были, в этом плане поворачивал. И не богатые у нас 
чиновники (может, кто-то и богатый есть, но я таких не знаю, у нас 
это невозможно, чтобы чиновник бизнесом занимался), не богатые 
люди. Все-таки наше вот это поколение, создавая нынешнюю 
Беларусь, много на это положило. Ну вот, представьте, какой-нибудь 
придет сейчас себе думаю отморозок и начнет здесь: 
”приватизируем“, ”раздадим“, ”продадим“, улицы не уберем, не 
подметем, людей не накормим и прочее. А сделать уже ничего не 
сможешь. Поэтому вот это меня больше всего волнует – а что будет со 



страной потом? Но это не значит, что я буду удерживать власть. Вот 
если бы я почувствовал, что подавляющее большинство людей против 
Лукашенко, то из-за своего самолюбивого характера я даже бы не 
выставил кандидатуру. Идите, попробуйте, попробуйте без 
Лукашенко”. (http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
Женщинам: «Один ребенок — это ваш ребенок. Два — посмотрим на 
семью, может, кого–то и надо поддержать, но это тоже ваши дети. 
Вот третий — это мой ребенок. 
Я встречаюсь с женским коллективом на каком–то заводе — одни 
молодые женщины. И они начали говорить о детях. Я говорю: 
«Давайте договоримся: третий ребенок — это мой и чуть–чуть ваш. 
Четвертый — сто процентов, пятый, и следующие — это мои. 
Согласны?» Молчат... Я говорю: «Чего вы молчите?» — «А–а, так 
рожать же надо». — «Ну, вот рожать я за вас, — говорю, — не могу». 
(http://www.sb.by/post/115772/) 
«Также я уже приводил эти набившие оскомину примеры, когда 
говорил о сохранности сельхозпродукции. Все считаем: сколько мы 
произвели. Но зачем производить, если по отдельным видам 
продукции 30 — 40 процентов теряем? Гниет все!» 
(http://www.sb.by/post/115772/ Дата публикации: 22.04.2011) 
 
«Я Путину сразу сказал: Если ты думаеш, что мы не будем с Западом 
выстраивать нормальные отношения - ошибаешся. Вы чуть ли не в 
НАТО уже готовы вступить собираетесь… Почему мы должны, 
извините меня, собачиться с НАТОвцами, европейцами? Нет, мы 
будем с ними выстраивать нормальные отношения. Это плохо, это – 
ненормально. Мы, как между молотом и наковальней оказались между 
Россией и Европейским Союзом. И те нас душат и эти нас давят. Ну, 
понятно наша судьба такая мы на перекрестке. Центр 
географический у нас Европы. Но мы не хотим быть разделительной 
полосой. Мы хотим, чтобы к нам нормально относились. И мы будем 
эти отношения выстраивать». (БТ 18.03.2011) 
 
"Что Беларусь может получить от Запада? За счет чего удовлетворить 
потребности в экономике? То, чего нет у нас, все есть в России, кроме 
того, историческое прошлое и менталитет. Какой идиот-президент 
будет разворачивать страну от всего того, что нужно стране?" 
(http://news.tut.by/politics/218982.html) 
 



Лукашенко: «После всего того, что произошло после той реакции в 
мире, которая последовала в адрес России да и Беларуси тем не менее 
идут проволочки, чтобы нас попытаться поставить на колени. Я, как 
первый президент России, не знаю как вы ученые, я на это пойти 
не могу». 
(http://www.youtube.com/results?search_query=%D0%9B%D1%83%D0
%BA%D0%B0%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE&aq=f) 
 
“Все думают, что Лукашенко и Путин враги. Никогда не были 
врагами. Никогда! Как нас не сталкивали лбами… Я там где-то, что-то 
сказал, он что-то сказал. Мы никогда врагами не были. Никогда! И мы 
разговаривали нормально с ним, обсуждая все проблемы”. 
(http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html) 
 
"Недавно один из экс-кандидатов (Алесь Михалевич), который был под 
следствием, а мы его выпустили под подписку о невыезде, куда-то 
сбежал. Сбежал или не сбежал? Я молю Бога, чтобы они все сбежали. 
Вот завтра. Они под подпиской о невыезде. Пусть бегут все. Но они 
там не нужны никому, они нужны здесь". (СТВ 18.03.2011) 
 
“Нас упрекают: ”Вот, Лукашенко… Надо было назавтра их 
(политзаключенных) выпустить. И всё было бы нормально“. С кем 
нормально? С Западом, с Америкой? Я прямо им сейчас сказал: ”С 
вами разговаривать невозможно. И нельзя“. Нельзя с ними 
разговаривать! Они – непорядочные люди: говорили одно, а думали 
другое”. (ОНТ 18.03.2011) 
“А почему мы с Западом? Мы с Владимир Владимирович эту тему 
затронули. Я ему сказал, что в России полагают, что Лукашенко 
заигрывал с Западом или чуть ли на Запад развернулся. Я говорю: 
какая чушь… Я ведь понимаю, и в канун выборов, за несколько дней, 
сказал, что на Западе я абсолютно никому не нужен. Я идеологически 
для них чужой человек, они никогда меня там не примут. Я не могу их 
”песню“ спеть. Я это всегда открыто и честно говорил до выборов 
(возьмите мои все выступления). Я это нормально оценивал. Но 
сегодня у нас товарооборот с Западом 48 процентов, с Россией – 45. Я 
могу игнорировать то, что мы половиной продукции сегодня торгуем с 
Европейским союзом, с Америкой?! Вот только Евросоюз и Америка – 
48 процентов. Я это игнорировать не могу”. (СТВ 18.03.2011) 
 



“Восточная Европа – они бросили земли, бурьяном зарастают. Я в 
Литву летел, а это же когда-то был вообще уровень сельского 
хозяйства вообще колоссальный, – всë заброшено”.(http://www.russia-
today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-
belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html) 
 
“И послы, и даже католический руководитель церкви признался 
недавно, говорит: ”Спасибо, Александр Григорьевич, что построили“ 
(велодорожки)». Я говорю: ”Что, ездишь?“ – ”Езжу“. Кандрусевич – 
наш архиепископ, он на велосипеде. У нас, кроме нашего 
митрополита, все на горных лыжах катаются. Ну, правда, мой друг 
патриарх Кирилл, он прекрасно владеет лыжами горными. Правда, 
бороду прячет… Говорю: ”Чего ты прячешь? Ты продвинутый 
патриарх. У нас молодежь за тобой пойдет“. Это мы в Сочи с ним 
встретились два года назад. Молодец он, очень хорошо катается”. 
http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html 
«Даже вот с этими печальными событиями (взрыв в метро) поступил 
мне доклад, не буду говорить о министерствах и ведомствах, о 
разворотливости наших ученых. Это очередной сигнал. Когда им 
ставится конкретная задача, когда вся страна вздыблена, они 
отдыхают: «А у нас выходной — суббота, воскресенье». И когда я уже 
позвал человека в погонах и сказал: «От моего имени позовите и 
поставьте задачу! За сутки не сделают — туда же их!» За сутки 
сделали. Так зачем нам такие ученые?! Ну, зачем нам такие ученые?!» 
http://www.sb.by/post/115772/ 
«Мне уже не первый месяц докладывают о том, что начался массовый 
отток этих товаров. Так было, кстати, и с сахаром. Вы, наверное, 
заметили, что одно время сахар появился только фасованный в 
Минске. Кстати, это все с Минска начиналось и тут заканчивалось. В 
регионах этого не было. Происходило все у «свядомым» и «творчым» 
Минску. Пусть минчане примут этот упрек Президента на себя, а не 
только будут бурчать из–за угла, что там власть виновата. Пусть и на 
себя возьмут эту вину. Мешками начали вывозить. Мешками!». 
http://www.sb.by/post/115772/ 
«У нас студенты лучше преподавателей по всем критериям, по 
которым мы оцениваем наших людей в обществе. Лучше! Нам надо 
еще разобраться, что там за преподаватели в государственных вузах. 
Надо посмотреть и на частные вузы?» http://www.sb.by/post/115772/ 



«Я думаю, и общественным организациям надо работать не от случая 
к случаю. К примеру, БРСМ. …. Не тащите туда людей случайных. К 
моему стыду, если я не ошибаюсь, из тех, кого мы задержали (по 
взрыву в метро), по–моему, из БРСМ кто–то есть... Так зачем нам 
такие бээрэсэмовцы? Я же сколько раз вас ориентировал: не тащите 
ни в «Белую», ни в «красную Русь», ни туда, ни сюда — никого не 
тащите. http://www.sb.by/post/115772/ 
О реакции Западных политиков на судебные процессы в 
отношении участников Площади 19 декабря в Минске: «Плевать 
я хотел на все их комментарии. Это - злые и непорядочные люди. С 
ними нельзя ни разговаривать, ни выстраивать какие-либо 
отношения. Тем более, что я сегодня абсолютно знаю и уверен, чего 
они хотели в Беларуси. Они провалили здесь все, они затратили сотни 
миллионов долларов... Это жулики, которые в свое время поделили 
деньги вместе с - нашими, сотни миллионов, и эти деньги пошли 
прахом. Им надо сегодня оправдаться. Провалив, они сегодня 
начинают, для того чтобы оправдаться, вопить на весь мир, что мы 
чуть ли не узники политические. Никаких здесь узников нет. 
Обычные бандюги, заключенные и не по одному разу». (БТ 
19.02.2011);  
 
«Мы знаем, чего хотим: мы должны строить свою страну. Поэтому 
надо успокоиться и меньше смотреть на то, кто что вякнет. Пусть 
говорят сколько угодно. Мы никому не позволим сломать ситуацию и 
сделать нищей страну". (19.02.2011, 17:42 
http://news.tut.by/politics/215767.html) 
 
«Нас все равно не поймут. Сколько бы мы не целовали в 
соответствующие места Запад и Америку. Все равно не поймут». (1-я 
п. бел.радио 8.09.2008) 
«Чиновничек маленький, мелкая сошка из подворотни вякнул (из 
Евросоюза). А мы сразу начинаем шевелиться и плакаться, что что-то 
произошло. Слушайте, если у нас в Беларуси подобного рода человек 
что-то говорит, никто не знает, даже сосед об этом не знает. А мы это 
вытаскиваем из Европы и начинаем переживать. Да пусть говорят 
сколько угодно. Они нас в позу не поставят. Мы были и будем 
страной гордой и независимой, и останемся ею всегда. Мы не 
позволим сломать здесь ситуацию и сделать нищими людей. Вот если 
бы был бардак в стране, если бы было все вверх тормашками, 
перевернуто, они бы нам аплодировали. Они хотят этого. Этого не 
будет в Беларуси» (БТ 19.02.2011) 



«Вы, по-моему, в США сегодня даже передвижение крыс 
контролируете. И я вас за это не упрекаю. Не упрекаю, знаете 
почему? Потому что вы хотите обезопасить свой народ. И вы 
правильно это делаете». (ОНТ 5.03.2011) 
 
«Зачем вы моим сыновьям запретили въезд в Америку? Они — не 
бандиты, к Аль-Каиде не принадлежат... Ну а зачем вы моих детей 
наказали? Ну, меня накажите, а причем здесь дети?»(ОНТ5.03.2011) 
«Если проиграли, найдите мужество это признать. Сейчас нас давят, 
пугают какими-то экономическими санкциями, на что я прямо хочу 
заявить: если кто-то из нашего внешнего окружения хочет в Беларуси 
иметь вариант Чечни на Западе - это не проблема, но будет 
посложнее, чем Чечня. Я думаю, это никому не надо. Если кое-кто 
хочет здесь иметь что-то похлеще, чем Косово, я думаю, это тоже не 
проблема. Но европейцам это не надо». 
http://www.president.gov.by/press10033.html  
“Если кто-то хочет попробовать экономическую войну с Беларусью, то 
это дорого тем обойдется. (…) Я не нагнетаю обстановку, такой 
обстановки сейчас нет. Но если она возникнет, то и действовать мы 
будем адекватно. (…) Я не бряцаю оружием, но и этого добра у нас 
хватает. (…) Мы не будем ни опускаться, ни подчиняться. (...) Любое 
давление, в том числе политическое, мы выдержим”. (ОНТ 21.02.2011) 
«В любой стране должна быть конкуренция во всем. Я вообще человек, 
который абсолютно боготворит конкуренцию: есть конкуренция - есть 
нормальная жизнь. То же самое и политическая конкуренция». (БТ 
19.02.2011) 
«У людей в памяти четко забито: раз это оппозиция, значит это – 
война!» (БТ 19.02.2011) 
«Оппозиция должна быть, но, я ее сам себе создавать не буду. Четко 
знаю это и обещаю, что я не буду создавать сам себе оппозицию. Но и 
препятствовать не буду, чтобы появились конструктивные люди, 
которые объединятся, и будут выступать с какой-то альтернативной 
точкой зрения. И знаете еще почему? Ну, я же не вечен. И вы не 
вечны. И не хотелось бы, чтобы кто-то кого-то давил за правду. Вы 
понимаете? За правду. Ведь завтра я могу и вы оказаться в подобной 
ситуации. Поэтому даже с личных соображений я этого делать не 
буду». (БТ 19.02.2011) 
«Я хочу, чтобы в нашей стране люди не только на кухне шептались и 
что-то обсуждали. Я хочу, чтобы люди, как настоящие белорусы, 
порядочные обсуждали проблемы. Можете подсказать чего-то 
придите, подскажите. Мы это быстро будем реализовывать, если это 



подходит. Но только не со шкурных интересов: вот раздать и 
поделить, как я сейчас читаю». (БТ 19.02.2011) 
 
«Ни Лукашенко, ни его дети не получат куска от государственной 
собственности за так. Просто так, потому что нужна номенклатурная 
приватизация. Не будет этого. Все будет честно и порядочно. Я 
никогда на это не пойду, потому что я помню, как в середине 90-х, 
когда страшно было в Беларуси, как больные люди, десятки лет, 
лежавшие в постели, просили детей поднять их и завести на участок 
проголосовать за Лукашенко. Я это помню и буду помнить всегда до 
последних своих дней». (БТ 19.02.2011) 
«Хочет оппозиция (конструктивная) появиться - пусть появляется. 
Такая оппозиция (как сейчас) - будут получать по башке на всю 
катушку, если они будут дестабилизировать обстановку в стране. Мы 
с ними так себя вести не будем, как до этого». (БТ 19.02.2011) 
«Они нас убаюкивали, Запад нас убаюкивал, приезжали тут великие 
деятели правильной и неправильной ориентации и меня уже начали 
упрекать в том, что я, видите ли, осудил «голубятню» эту и так далее. 
Ну, не нравятся мне «голубые», я и сказал (Вестервелле), что не 
нравятся. Видите ли, отдельные министры иностранных дел 
обиделись на меня. Читаю в этой мусорке (интернет) Чего на меня 
обижаться? Мы в демократическом обществе живем, тем более я - 
президент и вправе высказать свою точку зрения и свою позицию. Я 
ему честно и сказал это в глаза. И за это, видите ли, они обижаются. 
Нормальный образ жизни надо вести. А ненормальный мы не 
приемлем, и нам не надо его навязывать. В Германии это возможно, в 
Польше - пожалуйста, пусть они этим и занимаются там, а нам сюда 
это не надо. Хотя этого добра хватает, к сожалению. Поэтому все 
здесь стеклось в одну кучу и посыпалось: Лукашенко такой - 
Лукашенко сякой. Ну, какой есть!». (БТ 19.02.2011) 
«Мы ни под кого не прогнемся, даже если придется пойти в землянки. 
Мы туда пойдем, как это было в середине прошлого века, но перед 
вами не прогнемся. Если у немцев и поляков память короткая, и они 
забыли, сколько мы положили на алтарь этой победы, а тем более 
русские некоторые россияне забыли, что мы вместе гнили в окопах, 
ну, Господь им в дорогу, нам с ними не по пути. Поэтому надо 
успокоиться, мы ни под кого не прогибаемся, мы ни к кому не 
наклоняемся. Хотят с нами сотрудничать как со свободной 
независимой суверенной страной, - милости просим, будем 
сотрудничать и будем работать на общее благо. Не хотят - это их 
проблемы». (БТ 19.02.2011) 



«То, что вспыхнул весь арабский Восток, - миру, и особенно Европе и 
Америке, от этого жарко будет. Но это их лицо. Вот так они себя 
ведут. Так они бросают сегодня своих «друзей», на которых они когда-
то опирались. И это лишний раз подтверждает, это урок для нас: 
никому нельзя верить, ни на кого нельзя полагаться, только на свои 
силы… Никому не нужна сильная страна - сильных боятся, их 
страшно не любят. Сильные не нужны. Поэтому и нас долбают, 
долбают и будут долбать, Но для нас это урок: мы сами должны делать 
то, на что способны, и видеть только свою страну, свой народ, не 
вмешиваясь в их разборки». (БТ 19.02.2011) 
«Меня не воспринимали. Колхозник пришел! Колхозник – бей его! И 
только простой народ меня как-то поддерживал». (1.09.2010 1-я п. б. 
радио) 
 
“В Беларуси только один политик! Это Я!”  
“Политик в стране один, я вас давно к этому приучаю - это 
Президент!” 
(Телеселекторное совещание 27.07.2000, 11.00 – 15.00). 
 
“Никакие они, друзья мои, не оппозиционеры – это враги народа. Где 
только можно сделать хуже для государства – они там. Вчера Америка 
и Европа на нас давила – они там. Сегодня Россия на нас давит – они 
там». (ОНТ 16.09.2010) 
«Там (на Западе) ведь тоже есть люди, которые обнимаются с теми в 
Беларуси, кто хочет прийти к власти вместо меня. Они их 
поддерживают, финансируют, мы это видим. Цивилизованно с ними 
боремся, нейтрализуем их. Их нельзя шарахнуть и все! Нас просто 
раздавят демократы в России и демократы на Западе. Мы не хотим в 
эти клещи попадаться». 
(http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/) 
Премьер-министру С.Сидорскому: 
«Вы голый экономист, а не политик. Политик здесь я…. Я политик, я 
должен думать про людей, а вы должны думать про экономику, 
финансы. У вас нет людей. Забудьте!» («Наша Ніва” 1.09.2010)  
 
«В общем и целом правительство работает на уровне разваленного 
колхоза. Правительство надо попросту приватизировать и частнику 
отдать”. (БТ 5.08.2004) 
Последние слова кандидата в президенты Лукашенко с телеэкрана во 
время теледебатов с В.Ф.Кебичем в 1994-м: 



«Пойдите в магазин, купите бутылку водки и кусок колбасы – 
выпейте за мою победу!» («Народная воля» 1.02.2008) 
 
О своей первой президентской победе: "Я рос человеком, который не 
верит в судьбу. Но особенно после президентских выборов я подумал, 
что какие-то есть сверхъестественные силы, которые человека 
ведут в этой жизни...  
“...Впервые в этой жизни так произошло, что случилось что-то 
такое неординарное, и Президентом стал человек вопреки всем 
канонам политической борьбы и политической жизни”. (БТ 
20.04.1995) 
 
«Я случайно стал президентом. Я никогда не думал, что народ так 
поддержит». (12.10.2007. 1-я п. бел. радио. 11.30) 
 
«Сопливого, 38 летнего, никому неизвестного, по большому счету 
человека, не прошедшего … эти этапы снизу, вот народ взял, поднял, 
посадил в это кресло».  
(29.09.2006, 1-я п. бел. радио) 
 
Об объявлении себя президентом, до официального объявления 
результатов выборов:  
«Это была элегантная победа!» (БТ, 9.09.2001, 1.01.2001) 
 
О своей предстоящей третьей президентской победе:  
«Дело не в том, изберете вы меня или не изберете. Куда вы денетесь? 
Изберете!"  
(БТ 4.11 2005) 
 
«Мне не надо денег на избирательную кампанию – у меня достаточно 
административного ресурса, чтобы провести выборы». (БТ 10.04.2001) 
 
«Я вам назвал субъекты, которые должны помочь. Вы их пригласите, и 
скажите, сколько они пожертвуют нашему селу. Это будет их вклад в 
мою предвыборную кампанию… Мне деньги другие не нужны. Пусть 
дадут моим избирателям, моим крестьянам вот эти объемы топлива. А 
потом доложите, кто отказал». (БТ 21.04.2001)  
Про журналистов: «Мы должны им сочувствовать с этой собачьей 
должностью. Они везде должны впереди бежать, где-то там 
снимать, а потом говорить то, что они порой не думают». (ОНТ 
20.12.10) 



С Медведевым и Путиным «плохие отношения, если не сказать хуже. 
Извините меня, когда человек (Медведев) находится в Китае и там 
начинают формулировать вопросы и он: «ничего хорошего не жду!» 
(от выборов президента в Беларуси) А чего тебе ждать? … видите 
ли, поехал в Китай, чтобы озаботиться нашими выборами! Россией 
бы занимался, больше бы пользы было!» (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
«Ползучая контрреволюция», говоря старым языком, в Беларуси не 
пройдет. Вы же в этом убедились, помните, как по «мордасам 
надавали» разного рода «цветным революциям». Даже пискнуть не 
смогли. Почему? Не потому, что мы диктаторы и варвары. А потому, 
что мы проводим политику в интересах нашего народа». (23.04.2009 
ОНТ) 
“Впереди у нас основная кампания (выборы). Очень тяжелая будет 
кампания. Очень тяжелая. И если в этой кампании придется 
участвовать действующему президенту, еще тяжелее будет. Потому 
что вы видите: кому-то действующий президент не нравится, кому 
это не в лад и на Западе и на Востоке. И естественно, руки чешутся, 
хочется как-то сюда влезть. Я насчет этого не очень переживаю, 
просто вам говорю: расслабляться не надо. Я не переживаю по двум 
причинам: я уже честно говоря наработался, наработался, что 
если вы найдете другого президента, страха не будет. Все равно 
рано или поздно его надо будет найти. Все равно надо будет. 
Поэтому, если найдете, ну, что ж хорошо. Я думаю, если не буду 
президентом и к вам сюда приеду, вы не откажетесь со мной 
встретиться. Когда-то я вам помогал кусок хлеба найти, то и вы 
мне дадите кусок хлеба. Я попрошу не только хлеба, но и 
молока». (БТ 27.04.10). 
«И в последний раз, я говорю откровенно, заявил: в землянки 
пойдем, как было 65 — 70 лет тому назад, но мы выживем. Мы 
выжили в этой «блокаде», в условиях финансового кризиса. И я 
сегодня вынужден благодарить не Россию родную матушку, нашу 
родную Россию. А кого благодарить? В кавычки беру — «своих 
врагов»: МВФ, Европу, Запад. Они нам эти миллиарды давали, чтобы 
страна выжила. ОНИ нас поддержали.  
Почему вы (Кремль) так к нам относитесь? Ну не будет здесь 
«цветных революций», родные мои. Не будет! Пока я Президент, 
этих революций не будет! И никто тут не собирается стрелять в 
собственный народ. Наш народ не настолько глуп, чтобы, получив 
какие–то деньги и копейки из–за рубежа, сегодня пошел и начал 
громить и штурмовать. Не будет он это делать. И ситуации такой нет. 
И не будет этой ситуации в стране, даже если мы все будем у России 



покупать, что нам надо, по мировым ценам! Не будет! Мы прошли ту 
точку, когда нас можно было поставить на колени». 
//www.sb.by/post/99363 
“Я трое суток (перед выборами) вообще не спал. Мне тяжело собраться 
с мыслями”. (ОНТ 20.12.10) 
«Если на авторитете Президента что-то держится, ну, наверное, это 
есть «авторитаризм» в нашей стране». (1-я п. бел. радио8.09.2008) 
«Мы не собираемся ни к какому международному признанию ползти 
на карачках». (ОНТ 19.12.10) 
К своим сторонникам: «Вы выстояли. Вы делали это не только ради 
действующего президента. Вы делали это ради себя. Вы это делали 
ради нашего государства, ради своих детей. Это великая заповедь 
для действующего президента. Для того, чтобы во имя этого 
жертвовать собой и нести этот тяжелейший крест, который 
водрузили на тебя твой народ и Господь!. (ОНТ 20.12.2010) 
«Я на пенсию не пойду – не выживу!» (БТ 18.05.2001) 
 
“Я хочу заявить однозначно: пока меня отрешит кто-то от власти, кой-
кого я отрешу до того, как он подумает об этом”. (БТ., 29.07. 1996., 
9.00). 
 
“В России есть немало политиков, которые при одной мысли, что 
Лукашенко может прийти на их политическое поле, впадают в 
истерику. Пусть экономят на валидоле – я не имею ни возможности, 
ни желания восходить на Олимп власти в России”. (“Комсомольская 
правда в Белоруссии” 3-9.07.2008) 
 
“Уж сколько мне угрожали... Все было. Конечно, в центре Европы 
иметь Лукашенко им не нужно. Им нужен сукин сын свой”. 
(“Комсомольская правда в Белоруссии” 3-9.07.2008) 
 
“Все должны работать, а не организовывать кампании по отрешению 
от власти президента. Я хочу заявить, что я намерен работать не 
только этот срок президентом, но и два будущих срока. Из этого 
попрошу политиков исходить и не отрешать меня от власти...”. (БТ. 
29.07. 1996 г.) 
 
«Не буду я президентом, как сложится моя жизнь. А не придется ли 
мне где-то еще квартиру искать, просить у кого-то». (“Литовский 
курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 



«У меня нет ни автомобилей, ни квартиры. Я часто говорил об этом. 
Президентские времена заканчиваются. Где-то надо будет жить, 
особенно детям. Если придет какой-то президент и скажет: "Не давать 
ему квартиру. Он не заслужил", я просить не буду. Думаю, что так не 
случится, но вдруг… Думаю, мне помогут. Не то чтобы друзья, но 
люди, которые меня уважают. Я думаю, они меня не бросят. Мне 
просто помогут. За 15 лет можно найти людей, которые к тебе хорошо 
относятся. Таких людей немного, но их и немало. Поэтому я и не 
форсирую, пользуюсь государственными жилыми помещениями, как 
и любой другой президент, но намного, во сто раз скромнее, чем 
другие». (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
“Им (лидерам оппозиции) плевать на мою судьбу. На какую-то судьбу 
одного человека. Пусть даже президента. Бог ты мой! Ему надо 
особняк там какой-то построить, миллион в карман положить. Да я 
выживу, по добрым людям пойду, они меня на каждую ночь примут, 
переночую и так свою жизнь проживу до ста лет!” (БТ 3.03. 2006) 
 
«Мне сложно говорить о личной жизни, потому что люди не очень 
верят… Они думают, что президенты – это такие цари, для которых 
все доступно. Отчасти это так». (“Литовский курьер” 
news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Когда вы спрашиваете, есть ли у меня личная жизнь, я сразу 
начинаю думать, а что такое "личная жизнь"? Я вам честно говорю, я 
не знаю, что такое "личная жизнь". Я живу в резиденции со своим 
малышом. Как президента меня не чрезмерно, но охраняют. В доме 
президента есть только один человек, который обеспечивает связь 
президента…» (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Отвечая на вопрос о своей личной жизни, я вовсе не хочу показаться 
каким-то бессребреником и полностью отдающим себя работе. Нет. Я 
просто честно говорю: "Я не понимаю, что это такое". Правда, может у 
меня сегодня вечером получится пойти в лес рубить дрова. Это тоже 
физическая подготовка. Нас три-четыре человека бывших 
деревенских. Мне подарили бензопилу. Мы собираемся, пилим сухие 
деревья - на территории резиденции леса хватает. Если нет, лесники 
подскажут, где есть сухостой. Мы его выпиливаем, распиливаем, 
рубим. Каждый получает от этого удовольствие. Представьте, что вы 
жили в деревне и всю жизнь этим занимались. И потом это 
физическая нагрузка. Вот получится, я на час могу вырваться. Если 



меня не дернут куда-нибудь – сегодня Уго Чавес прилетает, 
например…» (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Путин сказал: "Александр Григорьевич, дети же от Бога". Дети от 
Бога. Чего тут стесняться? Это, во-первых. Во-вторых, пять лет тому 
назад это было связано с президентской кампанией. Никто не знал 
моего малыша. Ему был один годик тогда. И один известный политик 
– можно достать из архива и посмотреть - начал меня упрекать в том, 
что у меня где-то на стороне есть сын. Он ни на какой стороне не был. 
Он жил всегда в моем доме, он всегда был рядом со мной. Больше с 
матерью, поскольку я же не мог о нем заботиться, когда ему был всего 
годик. И пошли слухи, что у президента от кого-то есть ребенок и т. д. 
И после этого у меня разговор с Путиным состоялся. И я себе 
поклялся, что ни в коем случае не должен прятать этого ребенка – это 
действительно дар Божий. Как он родился, как это было – это мое 
личное дело. Так случилось, родился ребенок. У него есть мать, у него 
есть отец. Почему я должен его прятать? Более того, у меня к детям 
чувство материнское». (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 
21.10.2010) 
«Одна из причин наката на меня со стороны России – я для них 
чужой. Я не разбогател на власти. А они (Путин и Медведев) богатые. 
Пусть о себе лучше расскажут, сколько у них десятков миллиардов 
накоплено, и за что они эти деньги получили. Вот вся разница. Но я 
не бессребреник. У меня масса недостатков». (“Литовский курьер” 
news.tut.by/archive 21.10.2010) 
«Мы знаем демократию и у вас (в России) и у нас. Мы недалеко друг 
от друга ушли». (ОНТ 20.12.10) 
«Мы хотим свою, у нас должна быть своя в наших интересах 
демократия. Может быть придем к каким-то западным… Всякое 
может быть. Дайте нам это время». (ОНТ 20.12.10) 
“Больше безглуздой демократии, бестолковой демократии в стране не 
будет. Мы не дадим растерзать страну. Мы знаем чего это стоит”. 
(ОНТ 20.12.10) 
«Готовьтесь к тому, что у нас будут очень хорошие отношения с 
Россией. И они априори должны быть лучше, чем с любым другим 
государством. Это не я придумал. Богом это предначертано иметь нам 
и россиянам самые теплые отношения». (ОНТ 20.12.10) 
«Если Евросоюз захочет вступить в наш Союз (с Россией и 
Казахстаном-(ЕЭП), мы рассмотрим их заявку». (12.12.10.ОНТ) 



К оппозиции: «На площадь вы выйдете, на улицы. Страну вы не 
получите, мы вам ее не дадим растерзать, потому, что она нам 
дорого стоила». (6.12.10 ОНТ) 
“Свои поздравления (с новым годом) я также адресую нашему 
меньшинству. Вы должны знать: вас воспринимаю как неотъемлемую 
часть нашего общества, со своими целями, взглядами и 
устремлениями. Вы имеете свою точку зрения, особое понимание 
мироустройства и развития нашей страны. Это ваше право, которое 
отнять у вас никто не может. Но вы должны знать: ваше мнение нам 
не безразлично. И мы вместе с подавляющим большинством нашего 
народа будем бороться за вас, ваши взгляды. Мы будем искать пути к 
вашим умам и сердцам, потому что иначе невозможно объединить 
общество, сохранить страну и решить задачи, стоящие перед нами”. 
(ОНТ 31.12.2010)  
“Мы должны поднять нашу Беларусь до высот цивилизации. И в этом 
можем рассчитывать только на себя! Нам необходимо переломить в 
самих себе провинциальный комплекс ”маленького народа“ и осознать 
себя нацией, решающей не только свои задачи, но и формирующей 
облик Европы!” (ОНТ 31.12.2010)  
«Мы когда-то можем сказать своему народу, что мы ставим перед 
собой задачу: чтобы Беларусь была ну, хотя бы второй Швейцарией». 
(ОНТ 17.12.10) 
“Я категорически запрещаю всякие демонстрации, когда крестьянин 
в поле, когда он работает. Все переносится на зиму”. ( БТ. 29.07.1996) 
 
“Определите, где должны собираться люди на митинги, особенно 
оппозиционеры и прочее отребье!” (БТ. 19.09.1999). 
 
«Ну, а выборы пройдут цивилизованно, так, как хочет белорусский 
народ. Конечно же, я это говорю в шутку, но в этой шутке много 
правды, почти вся правда». («Наша СВАБОДА» 9.02.2001) 
 
«Когда мне говорят о Западе, я им абсолютно не верю: скорее всего, 
они пытались меня и всех нас убаюкать: вот вы проведите, все 
откройте, вот лягте там, на морозе в минус 20, распластайтесь, 
разденьтесь - и тогда все будет хорошо. Убаюкивали. Сейчас мы 
видим их истинное лицо… мы никогда ими любимы не будем. На 
100% в этом убежден, и это показали выборы». (ОНТ 30.12.10) 
 



“А то, что на Западе меня не любят, это дело времени. Вы меня еще 
полюбите!” (Газета “Навіны”, № 85 30.07.99; “Московские новости”, № 
28, 27.07—2.08. 1999). 
«Недавно, как бы у нас отношения ни складывались, мы очень 
приятно общались с российским Президентом. Я знаю, что и у 
премьера нормальные чувства не то появились, не то проснулись, не 
то вернулись по отношению к Беларуси. Он очень добрые слова сказал 
недавно… мы очень чувствительны к тому, что происходит в нашей 
Москве, и что говорят наши российские руководители». (ОНТ 
20.12.10) 
«И когда мне польский министр иностранных дел говорит о польском 
национальном меньшинстве, то я ему: «Стой, стой, дорогой, дальше не 
надо. Запомни, у нас нет никаких меньшинств. Ни национальных, ни 
сексуальных. Это наши люди, запомни, это наши поляки, это мои 
поляки, которые живут в Беларуси и которые в 1994–м, когда один из 
политиков был у власти (он говорит, что из древнего белорусского 
рода, а на самом деле поляк), так поляки поддержали не его, а меня. 
Не Позняка, не Шушкевича, а меня! Почти сто процентов 
проголосовав. Поэтому я говорю, что обязан этим полякам, которых у 
нас около трехсот тысяч, как своим родным белорусам, русским, 
украинцам. Поэтому никаких национальных меньшинств». (6.12.10 
ОНТ) 
 
«Мы никому не мешаем строить церкви, костелы, мечети, синагоги, 
буддистские храмы. Приходите и стройте! Хотите идти туда молиться? 
Идите! Не хотите туда, пожалуйста, вместе со мной в центральный 
храм с Митрополитом Филаретом - будем молиться и ставить свечки. 
Все в этом плане свободны». (6.12.10 ОНТ) 
 
“Бесхозной, грубо говоря, Беларусь не останется. Это слишком 
лакомый кусок для любых: и для Евросоюза и для Америки. Она не 
останется белым пятном – это душа, это сердце Европы. Она не будет 
просто каким-то банановым государством. Обязательно кто-то 
придет. Обязательно кто-то предложит помощь и поддержку. Так что, 
не так?” (6.12.10 ОНТ) 
 
“Каждого иностранного бизнесмена, если вы видели, принимаю и даю 
ему личные гарантии его бизнеса”. (6.12.10 ОНТ) 
 
“Для бизнеса нужна тишина покой, чтобы не было митингов, 
демонстраций, драк”. (6.12.10 ОНТ) 



 
“Никуда Беларусь я не поведу, как известный человек, который в свое 
время по пустыне водил (Моисей). Мне это не надо. Мы тут осели. Еще 
раз повторяю: Господь нам сказал: “Будьте здесь. Здесь ваше счастье”. 
И я свято буду блюсти и беречь это завещание Господа. И так как это 
– божья заповедь, у нас это никто не отберет. Чего бы нам это не 
стоило”. (6.12.10 ОНТ) 
 
«Беларусь – это центр, это душа, это сердце Европы». (6.12.10 ОНТ) 
 
«Если хотим иметь европейский стандарт жизни, то и работать нужно 
по-европейски». (6.12.10 ОНТ) 
 
«В этот бешеный рынок не я же вас привел! Я сам его ни душой не 
воспринимаю, ни сердцем по многим направлениям. Но куда 
денешься?! Мы все туда пришли. Кто хотел - сознательно пришел, кто 
не хотел – затянули. Это же, как пылесос – мировая экономика. Ну, и 
что, мы будем в рамках одной небольшой страны топорщиться, 
упираться, тормозить этот процесс? Да мы не в состоянии это сделать! 
Даже Америка не в состоянии сделать. Крупная империя, огромная 
страна, полюс мира». («СБ» 3.11.2007) 
 
"Я свое государство за цивилизованным миром не поведу!"  
(Из телевыступления по БТ по случаю 2-х летия его президенства. 
10.07.1996). 
 
“Мы хотим быть цивилизованным государством, цивилизованными 
людьми и мы видим где наши интересы”. (БТ 12.02.2009) 
 
«Мы создали завод, который сегодня сам может производить 
уникальные космические аппараты». (6.12.10 ОНТ) 
 
«Независимость – это очень дорогая роскошь». (6.12.10 ОНТ) 
 
«Разве это нормально, что мы каждый год, под новый год у кого у 
людей праздник, а у нас от президента до начальника департамента: 
корячимся в Москве или еще где-то, выпрашивая ложку дегтя, или 
баррель нефти, или кубометр газа». (6.12.10 ОНТ) 
 
“Говоря о России, вопрос ведь не в личности, что вот Лукашенко 
такой-сякой вот конфликтный. Нет! Вопрос только в экономике. Я 



готов терпеть все: грязь, что угодно ради своей страны. Но я не могу 
согласится, когда мне под новый год в два раза повышают цены. Как 
тогда строить государство для народа? Надо от этой практики 
отходить. Нам всегда было не просто строить сотрудничество с новой 
Россией. Но другой - нет. Эта и наша Россия. Мы готовы с ней 
работать. Но мы никогда ни откого не потерпим пока я президент, 
чтобы нас пинали, чтобы нас толкали, чтобы нам били в морду. Этого 
никогда не будет для этого вам нужно избрать другого президента. И 
я буду бороться за свою страну, чтобы мне не стоило”. (6.12.10 ОНТ) 
 
"Накануне получили информацию, что правительства России-
Беларуси не договорились, значит, решения должны принимать 
президенты… Я никуда не ползал. Но если бы даже мне пришлось 
сдаться, я за четыре миллиарда долларов в год готов. Это деньги для 
нашего народа и для нашего государства". (17.12.2010. 
http://www.naviny.by/rubrics/politic/2010/12/17/ic_news_112_35740
0/) 
 
“Вывод один: диктатура - это вред для любого общества. И рано 
или поздно она приведет к краху этого общества и государства". 
(Интервью СМИ Германии 12.11.2010, 9:58 
http://news.tut.by/politics/204419.html) 
 
К литовцам: 
“Вы все закрыли, землю перестали пахать, разделись и пошли с 
протянутой рукой. Такое к вам и отношение. (“Литовский курьер” 
news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«На съезде профсоюзов я предложил, что, если белорусский народ 
хочет европейскую зарплату, мы вам заплатим, мы готовы. Но как в 
Европе надо будет по тем же ценам платить за образование, 
здравоохранение, детский садик, ЖКХ… Куда ни ступи – везде плати, 
вы это знаете. Съезд категорически высказался против. И я их 
понимаю. Не надо думать, что в Литве, Латвии, Германии очень легко 
живется. И там люди работают, дай бог как». (“Литовский курьер” 
news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
Лукашенко: Президента Литвы Дали Грибаускайте «надо 
поддержать, в самой Литве ей не хватает этой поддержки. Надо 
скидку делать еще и на то, что она и женщина, поэтому к ней надо 



относиться более нежно, аккуратно и поддерживать, подталкивать 
ее туда, где счастье для литовского народа».  
Журналист - Для меня она в первую очередь президент, а потом уже 
женщина… 
Лукашенко: - «Я же к тому и говорю, что надо видеть, что она еще и 
женщина. Мы же мужики, в конце концов». 
(“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Мы с любовью к вам относимся (литовцам). Я даже многих литовцев 
знаю. Для меня что белорусы, что русские, что литовцы – одно и то 
же». (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«В России к Лукашенко нормально относятся, кстати, как и в Литве. 
Но это не означает, что я претендую на шапку Мономаха в Кремле 
или в вашем Литовском государстве. Мне достаточно власти в 
Беларуси». (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
«Что касается легенды, рожденной в свое время еще при Борисе 
Ельцине, что Лукашенко стремится в Кремле шапку Мономаха 
схватить и унести в Минск, - это полный бред… Что я военным путем 
захватить хочу власть в России? Бред! Я вам скажу откровенно, если 
вы хотите знать, в чем тут причина. Лукашенко стал слишком 
популярным в свое время в России. Надо было его опустить… вашему 
руководству (российскому) его принизить. Ну и начали опускать. 
«Доопускались» до того, что чуть не угробили отношения с самым 
близким государством». (19.02.2008 БЕЛТА, БТ 22.02.2008))  
“Не надо делать из меня идиота. Раньше при Ельцине газеты писали: 
“А-а-а! Лукашенко рвется в Кремль схватить эту шапку Мономаха”. 
Мне здесь (в Беларуси) этого хватает, уже наелся вот так! Но если мы 
объединяемся, почему вы не говорите на президента Путина, что он 
хочет поглотить Беларусь? Почему? То есть он может быть 
президентом России и Беларуси, а Лукашенко не может? И 
Лукашенко может, и Путин может, и Вы можете, и Петров и Сидоров. 
Кто победит на выборах!”. (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
“Империю можно строить на новых основаниях. Возьмите наш 
Союзный договор — это и есть принципы империи нового типа. 
Путин мне возражает: "Вы знаете, что у нас будет в России? 
Татарстан, Башкортостан?" Я ему говорю: "Ты мне не задавай 
таких вопросов. Я буду разбираться у себя в Беларуси, а ты, 
пожалуйста, разберись у себя в России. Я даже готов работать 
вместе с тобой в России, чтобы не было этих центробежных сил". ( 
http://zavtra.ru/cgi//veil//data/zavtra/09/812/11.html) 



 
«Я считаю никуда не годной систему власти в России. У них все 
избираются, все независимы и вряд ли будут хорошо работать». (БТ 
16-17.04.2001) 
 
«Брехаловки-телевидения, подконтрольные газеты в России поливают 
грязюку на Беларусь. Но ничего из этого не выйдет». (“Литовский 
курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Хотелось бы кому-то, чтобы Беларусь вошла в состав России. Поэтому 
в союзном государстве нам подкидывали не Конституцию принимать, 
как в договоре записано, а предлагали единую валюту в виде 
российского рубля, а эмиссия денег будет только в России. Вы 
согласились бы на это? Бесправная Беларусь и полноправная Россия. 
Если что-то надо, беги под Кремль, стучи в дверь или становись на 
колени что-то выпрашивать. Зачем России такая форма отношений с 
Беларусью?» (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Мы в Беларуси очень серьезно выстраиваем наши отношения с 
Россией, на нашем фоне усилия России смотрятся очень блекло. Мы 
провели всенародный референдум, касавшийся создания Союзного 
государства. Тогда это было не просто. Тогда еще не угасла в Беларуси 
националистическая истерия, угар, в котором убеждали народ, что он 
может существовать отдельно от России. Конечно, в силу моих 
конституционных полномочий я мог бы подписать все документы о 
Союзном государстве и без референдума. Но я хотел показать всему 
миру и России, каково истинное состояние белорусского общества. Я 
попросил белорусов прийти на референдум, и когда меня 
спрашивали: "Какова ваша позиция?" — я прямо заявлял: "Россия и 
Беларусь — это одна страна, русские и белорусы — это единый 
народ". (http://zavtra.ru/cgi//veil//data/zavtra/09/812/11.html) 
 
Журналистам России: 
«Мы ведь провели референдум о Союзе Беларуси и России… Мы через 
референдум прошли. Возьмите Договор о создании союзного 
государства. Там последняя статья – проведение референдума. 
Почему вы не вынесли в России на референдум Конституцию 
Союзного государства?... Вы на это не пошли! Почему?» (1.09.2010 1-я 
п. бел.радио) 
 



«Некоторые говорят, вот, семейственность развел. Какую 
семейственность? Нет у меня семьи, у меня есть дети, которые все – 
от маленького до большого – служат государству. Это мое 
государство». (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«Я уже состоялся как искренний политик, извините за нескромность, 
третий раз говорю и хочу, чтобы меня таким воспринимали». 
(“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«У нас землю просят арабские шейхи для строительства своих 
деревень. Они в горячее время выезжают из своих стран». (1.09.2010 
1-я п. бел.радио) 
 
«Если он сильный премьер-министр (Сидорский), то это не факт, что 
он станет президентом. Президентами не становятся, президентами 
рождаются». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Я мечтаю: когда я уйду, чтобы над моими детьми никто не 
издевался! Сегодня все хорошие, все тебе красиво песни тебе поют, а 
потом будут палками забрасывать. Не хочу, чтобы над моими 
детьми кто-то издевался, особенно над малышом, а это может 
быть, особенно в России. Что он сделал, что для российского 
руководства плохого? И Медведев его знает, и Путин, и здоровались, и 
Путин ему даже пистолет боевой подарил. Ну, что он такого плохого 
сделал, что его начали долбать? Ну, родился он так – не так, какое 
кому дело? Это мой сын. Я от него не отказываюсь. Я бы мог его 
спрятать, как у вас умеют это делать. Но я не хочу этого делать. 
Это от Бога. Дети – это от Бога… Не нахожу только ответа на 
вопрос: тебя не будет, где нам завтра жить? С Дроздов нас выселят. 
Вот я хочу, чтоб по человечески, вдруг меня не станет, к детям 
нормально относились». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
“Я до сих пор не могу найти объяснения почему меня избрали… То ли 
звезды, то ли Господь отмашку дал: ладно, пусть идет». (1.09.2010 1-я 
п. бел.радио) 
 
«Приезжаю на завод «Горизонт» женщины плачут: нечем детей 
кормить. Дайте зарплату хоть 20 долларов! Они плачут, и я с ними 
плачу! Я с ума сходил! Сутками сходил с ума!» (1.09.2010 1-я п. б. 
радио) 
 



«Люди меня вообщем-то жалеют. Я на белорусов не могу обидеться. 
Они ко мне щадяще относятся. Других могут костылять и прочее. Они 
меня жалеют. Я им за это благодарен и, наверно, все-таки я этого 
заслужил, потому что кроме людей у меня больше нет никаких 
интересов… это обычная и очень скучная действительно жизнь. Ну, и 
слава Богу! Но, я помню главное: сегодня ты на коне, а завтра ты 
можешь оказаться, ну, если не под конем, то рядом с ним. Поэтому я 
кошу, как в детстве, и вожу там, на лошадях – у меня есть лошади, и 
корова есть и козы есть. Ну, уже не дою я сам этих коз и коров, хотя 
хорошо умею это делать и дрова рублю – это не шутка, но это для 
того, чтобы это все не забывать, потому, что время закончится – 
придется печку топить». (1.09.2010 1-я пр. бел. радио) 
 
«Больше всего не люблю протокольные мероприятия. Будь то прием 
верительных грамот у послов. Это, чтобы они не обиделись, может это 
не надо говорить. Стоишь как истукан. Эти 15 человек. Ты сказал, 
что-то они сказали. Поулыбались, а сами думают свое. Говорят одно, а 
думают другое. Хорошо у меня – министр иностранных дел – Сергей 
Николаевич. Он умеет с ними общаться. Я уже, когда заканчиваю, я 
тогда с облегчением вздыхаю, ухожу, а он остается с ними. Говорю: 
хотите шампанское пейте, хотите водку, хотите там самогон, что 
угодно, только меня отпустите, то есть я от таких протокольных 
мероприятий я очень устаю. Это уже мне надоело». (1.09.2010 1-я пр. 
бел. радио) 
 
«Главное для президента – научиться жить в стрессовой ситуации. 
Она тебя сопровождает всегда и везде. Ты ложишься спать – хорошо, 
если отключишься. Или ты идешь на тренировку. Там в хоккей 
играешь, то можно отключиться на какое-то время, потому, что в 
игровых видах тебе особо не дадут подумать: там могут и голову 
оторвать и лоб расшибить. Мне четыре раза лицо шили». (1.09.2010 1-
я пр. бел. радио) 
 
«К спиртному я не пристрастился. Я могу выпить, как и все люди. Я 
могу много выпить, но что потом будет? У моей матери нет фермента, 
что перерабатывает спиртное. По наследству - у меня это. Я очень 
плохо себя чувствую, если даже немного выпиваю. У меня или голова 
болит, или я разбитый целый день. Поэтому я от природы не могу, я 
не переношу вкус. Я скорее в этом отношении как женщина. Если 
меня угощают крепленым сладким женским вином, это я могу пить – 
это вкусно. А мужики пьют водку, самогон хороший, крепкий такой. 



Это я могу попробовать, но не очень. Ну, и все, и такая скучная 
жизнь. Вы не думайте, что у меня веселуха там». (1.09.2010 1-я пр. 
бел. радио) 
 
«Никто не может приватизировать собственность в Беларуси без 
последней подписи президента. Республиканская, государственная 
собственность. Я ставлю последним эту подпись». (1.09.2010 1-я п. 
бел.радио) 
 
«Где бы ты ни был, что бы ты не делал, ты всегда президент. Я не 
работаю, как чисто президент… Президент должен быть, как и у вас 
(в России), правда, он (Медведев) в последнее время и по магазинам 
начал ходить и с лопатой на поле. Раньше меня критиковали. Смотрю. 
Копать, правда, не умеет - это у нас в Белоруссии все заметили - с кем 
я разговаривал. Но лопату в руки взял. В магазин пошел». (1.09.2010 
1-я п. бел. радио) 
 
«Дай Бог нам таких мыслителей как Ленин! Это глыба был!» (1.09.2010 
1-я п. бел. радио) 
 
«Европа загажена полностью. Европейская часть России - тоже не 
задыхается от кислорода». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
Журналист: «Что касается выборов 2006-го года вы сказали, 
иронизировали или нет, что их пришлось сфальсифицировать в 
меньшую сторону… 
Лукашенко: «Нет, не иронизировал. Это была правда. С 96% или 97% 
до 87%». (1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
Во время пожаров летом 2010-го сказал премьеру: «Позвони Путину и 
скажи: «Отдайте нам Нижний Новгород – мы разберемся». Не 
согласился. Хотя ситуация там была аховая (все горело). Что касается 
наших отношений – пожара пока нет, но отдельные возгорания 
существуют. Будем тушить». (1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
«Выше закона, или рядом с законом должно быть такое чувство как 
мораль и справедливость. Все в законе не пропишешь, а вот что 
справедливо-несправедливо наше общество, наши люди знают точно. 
Поэтому если это не прописано в законе и можно и так и сяк: 
справедливо сделай!» (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 



«Мы не можем сегодня в армию призвать всех парней. У нас сегодня 
очередь по некоторым регионам, чтобы в армию попасть. Родители 
приходят: «Заберите моего балбеса в армию!» И это проблема!... о 
сокращении армии, я сразу сказал: «Ребята, а как будет с теми 
мужиками, которые в армии не послужат. Что будет с ними? Кому эти 
мужики будут нужны? Какая девченка замуж за него выйдет, если он 
пороха не понюхал? Он же не сможет семью защитить, армия этому 
учит. Я считаю, что каждый мужик должен служить в армии - 
каждый». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Лозунги демократии и упреки в наш адрес сыпятся потому, чтобы 
вести с нами борьбу… Надо навязать какой то тезис, чтобы нас 
квасить… Но поскольку Россия богаче, она может там и откупиться, и 
ногой топнуть и трубой шлепнуть, а Беларусь можно на всю катушку 
мочить ну, мочите”. (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
“Сегодня этот тезис (демократия) испохаблен и в России и у нас. Уже 
говорят “дермократия” А ведь это – великое достижение и достояние 
человечества. Только истинная, а не как основа для борьбы против 
нас нашими противниками: против России, против Белоруссии. 
Поэтому успокойтесь с этой демократией. Демократия – это состояние 
общества, где женщина может чувствовать себя женщиной, спокойно 
выйти замуж, создать семью, гарантированно и спокойно родить 
детей, воспитывать их, иметь возможность дать образование – вот что 
демократия, а каких то непонятную свободу СМИ, не представляю, ну 
какую свободу СМИ? Печатайся говори согласно закона”. (1.09.2010 
1-я п. бел.радио) 
 
“Права человека? Какие права человека? Они только говорят о 
митингах и демонстрациях. Все. Так мы с вами в школах учили, в 
вузах учили, что такое права человека. Право на жизнь – это главное 
было право. Если оно есть в стране, если государство свято соблюдает 
его – это великое благо. В остальном живи так, чтобы не задевать 
сферу другого человека, чтобы не зацепить плечом другого человека. 
И государство должно обеспечить, чтобы вы как меньше цепляли 
своего соседа. Так и государство с государством”. (1.09.2010 1-я п. 
бел.радио) 
 
«У нас слишком много проблем, чтобы отвлекаться на эти дрязги (с 
Медведевым и Путиным). Ведь так может дойти и до личных 
оскорблений с моей стороны и тогда уже будет очень сложно 



вернуться к тому, что у нас было в отношениях с Россией. То, что 
лично меня оскорбляют, я перенесу, ну, что поделаешь, ну, такой 
старший брат у меня… Никакие это не СМИ, точно это их (Медведева 
Путина) команда. Недавно приехал (из Москвы) два дня тому назад 
один из министров наших, который работает в идеологическом 
секторе. К нему подошел тот, который в тандеме (Медведева Путина) 
за СМИ отвечает и спрашивает: «Ну, как мы вас мочим? – Хорошо 
мочите! Это команда Медведева. Не знаю, насколько это 
поддерживается Путиным, но у меня есть сведения, что он ту же 
позицию занимает. Но то, что это команда президента… мы знаем, 
что это за команда. Это одна и та же команда, которая мочила, 
намекала Шаймиеву… Муртазу Рахимова наклоняла, затем к 
Илюмжинову подобрались, потом меня прихватили, потом Лужкова. 
Это одни и те же люди ». (1.09.2010 1-я п.бел. радио) 
 
«Зачем мне сегодня говорить и доказывать, что я не ворую в год 7 
млрд? Очень все просто. Я уже недавно говорил это Бушу и сегодня 
могу сказать это Медведеву или вашему всему тандему: «Найдете, 
заберите!» Украсть 7 млрд. в год даже в Кремле невозможно! С их 
возможностями! …Обычный простой человек, а это на них вранье 
рассчитано, он понимает, что это невозможно, но что касается 
белорусов, когда они услышали, что их президент вор, то даже те, кто 
не хотел за меня голосовать, уверен, будут за меня голосовать!» 
(1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Площадки (для финансирования оппозиции) созданы в Литве, 
Польше и Германии. И деньги поступают оттуда российские. Не 
напрямую. Здесь же проще». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
О союзном государстве с Россией: «Оказалось, то чего я опасался, и 
произошло. Нам повысили в пять раз подряд цены на природный газ. 
Выйдя из соответствующего Договора. Россия вышла из этого 
Договора. Кто бы мог подумать! Россия выходит из Договора о равных 
условиях функционирования субъектов хозяйствования. То есть 
поставили в неравные условия наши предприятия. Но мы и это 
стерпели. Затем нам ввели пошлину на нефть. Затем нам ввели 
пошлину на светлые нефтепродукты… короче, поступили как с 
самым злейшим врагом России. Фактически нас обманули». (1.09.2010 
1-я п. бел.радио) 
 



«Эфир, который дается сегодня оппозиционерам (из Беларуси) в 
России, я оцениваю положительно. Совсем уж быть безразличным 
российское руководство не может к тому, как будут наши отношения 
развиваться. Российское руководство делает ставку на бесполезных, 
бесперспективных людей в Беларуси, значит, они не очень серьезно 
настроены - потерять с нами отношения. Может быть, хотят 
немножко нас наклонить, приструнить. Если бы они серьезно думали 
этим заниматься, мы бы это видели. А то, что они делают ставку на 
эту оппозицию, так называемую, ну, и пусть. У них чистых 
сторонников оппозиции, у нас есть списки всех их – 400 человек. 
Самое массовое, которое может противостоять власти на митингах – 
800 человек. Ну, может тысяч 100 – 150 могут их поддержать и на 
выборах». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Меня поражает позиция вашего руководства (России)… они многого 
не знают, они то и в России не очень интересуются, что происходит 
там далеко за Уралом, дальше кольцевой дороги московской. Я их 
часто упрекал в этом: «Вы вообще не знаете, что происходит в 
Беларуси. Вы не знаете настроения наших людей. Очнитесь! 
Разберитесь! У вас же достаточно здесь людей». В посольстве людей, 
а и вы – журналисты – вы живые агенты в хорошем смысле слова, 
чтобы сказать власти: чем живет Беларусь. Они этого не знают. Мне 
пришлось им элементарное объяснять». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Помните, вы (Кремль) подписали флот этот в луже этой 
(Черноморский в Севастополе). Не знаю: надо он там вам - не надо, 
против кого вы там собираетесь воевать и противодействовать кому? 
Развивали, может, на Тихом океане, в Атлантике флот и так далее, но 
в Черном море? Ну, Господь с вами! Подписали! Столько радости! Вот 
и упрек: смотрите, как надо договариваться. Вот, белорусы. На что я 
Медведеву напомнил, ты же главнокомандующий! Ты должен знать, 
что у тебя здесь две мощных базы, которые каждый день, каждый час 
работают. Одна из них о раннем предупреждении о ракетном 
нападении в Брестской области, вторая, которая ведет в Атлантике 
все ваши подводные лодки, в том числе ядерные. Осуществляет связь. 
Сколько вы платите нам? Ноль. А там сколько заплатили? 40 млрд. 
долларов. Но мы не просим у вас денег. Мы хотим, чтобы к нам по-
человечески относились». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
Лукашенко: “Эти негодяи подкидывают там вопрос: “Дефолт там!» 
Народ не выговаривает такие матерные слова, а спросите там у 



президента, что там будет. Дефолт… какой дефолт?! У нас – отличный 
год – вот и весь дефолт. Когда есть, что поесть, детей накормить… и 
одеть. Вот и весь дефлот. И тут нас не сковырнешь!» (8.10.2010 БТ) 
Лукашенко: - Лен – это золото. Картофель – это золото… 
Сахар – это ж культура политическая, продукт политический.  
Голос министра: – стратегический 
Лукашенко: - Я говорю – политический. Что такое нет сахара на 
прилавке? Сразу все. Власть не работает. Никуда не годная. Без 
сахара ж никуда. 
(СТВ 23.09.2010) 
 
«Особенность будущей пятилетки будет состоять, если простым 
языком говорить в том, что нам надо будет ускориться и бежать в два 
раза быстрее, чтобы в этой суматохе нас не раздавили, если мы 
останемся в хвосте и чтобы мы не отстали. Потом снова героически не 
преодолевали за огромные деньги это отставание. Нам надо работать 
эффективнее и быстрее.  
И будьте готовы. Если нам предстоит работать, пусть это непопулярно 
сегодня прозвучит в предвыборную кампанию: дисциплина, как на 
селе, так и в стране увеличится, если говорить простым языком, тоже 
вдвое». (25.09.2010 ОНТ) 
 
«Будет кто-то там, па-беларуску кажучы, плявузгать, пугать нас будут, 
кричать: убьем! Повесим! Утопим! Я, знаете, 16 лет уже это слышу. 
Еще вот, смотрите – живой, здоровый перед вами стою… Кому 
суждено быть застреленным, того не утопят!» (25.09.2010 ОНТ) 
 
«Никакого влияния на эти выборы Кремль не окажет, ну, если и 
окажет, то только положительное с точки зрения нынешней власти. 
Вы знаете, что эта вся грязь (фильмы «Крестный батька») сыграла на 
руку не им, а нам. Дай Бог, чтобы они – безмозглые, и дальше вели эту 
кампанию». (25.09.2010 ОНТ) 
 
«Не надо мне рассказывать, что у кого–то забор там развалился или 
крыша прохудилась, или что–то наклонилось. Этого всегда хватало. 
Тут мы людей немножко избаловали. Люди сидят и ждут, когда к ним 
придут и все это сделают. Ну что поделаешь? Такие у нас люди, людей 
не выбирают, «совковые» мы с вами, и они тоже советские. Поэтому с 
этим надо мириться и потихоньку их подталкивать к тому, что 
порядок навести вокруг дома самим надо, заборчик поправить. Один 



раз помогли — и береги это. Потихоньку это надо делать». «СБ» 
18.09.2010. http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Если бы мы в свое время не приняли волевое решение, за что вы 
меня Сталиным обзывали, многие, особенно ученые: «Комбайн создать 
за 2 года, да столько моделей — это сталинизм»... Я говорил: «Да, пусть 
будет сталинизм». А если бы не было этого сталинизма, чем бы мы 
сегодня убирали? Мы бы точно имели тот же результат, что в России. 
Ведь у нас полстраны выгорело». «СБ» 18.09.2010. 
http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Профсоюзы имеют право осуществлять общественный контроль даже 
в тех организациях, где нет членов вашего объединения. Когда 
Леонид Петрович (Козик) меня попросил им предоставить такое 
право, я сразу же без колебаний его поддержал: «Действуйте и не 
смотрите по сторонам, кто бы там ни был — или государственный 
чиновник, или бизнесмен. Действуйте от моего имени». «СБ» 
18.09.2010. http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Мы перестали идти от земли. А в земле–матушке все наше счастье. 
Поэтому давайте туда повернемся. И будем свое счастье строить 
исходя из этого. И тогда мы забудем о том, что мы бедны, что у нас 
чего–то не хватает, что нефть, газ — вот это счастье». («СБ» 
18.09.2010. http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Если мы не хотим быть отвергнутыми народом и, чтобы не 
превратились, как там, во «врагов народа» — нам надо поспокойнее 
немножко быть. У нас не так богаты трудовые коллективы, не так 
мощно развивается экономика, поэтому надо соответственно умерить 
свои «аппетиты» в этом плане. Так сейчас. В будущем — мы тоже 
будем ориентироваться. Я ни в коем случае не собираюсь строить 
политику таким образом, чтобы госслужащие оторвались от народа в 
своих доходах и заработной плате. Хотите больше — сокращайтесь». 
«СБ» 18.09.2010. http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Сегодня та же картошка и продукция сельского хозяйства — золото, 
это дороже нефти. …где взять валюту. Сегодня едут прямо на поле, в 
очереди стоят рефрижераторы, фуры огромные: «дайте, дайте». Мир 
голодает, и не только Россия. Вы видите, что в Европе произошло. В 
Африке вообще есть нечего — люди готовы алмазами, 



драгоценностями платить за продовольствие». («СБ» 18.09.2010. 
http://www.sb.by/post/105539/) 
 
“Что это за человек, если он по земле не ходит босиком и руки не 
опустит в матушку–землю, и оттуда сил не наберется?” («СБ» 
18.09.2010. http://www.sb.by/post/105539/) 
 
Руководителям предприятий: 
«Работайте и отвечайте перед своими трудовыми коллективами, а я 
как глава государства…буду смотреть вместе с профсоюзами - это 
огромный рычаг у президента буду смотреть, чтобы права человека 
основные соблюдались: право на труд и достойную заработную плату». 
(ОНТ 16.09.2010) 
 
«Надо быстрее разворачиваться. Надо болеть за дело, надо видеть 
перспективу. Там наше счастье. Только быстро надо бежать, тогда мы 
спасемся. Мы убежим от этого разгильдяйства и давления, которое 
оказывается на нас со стороны». (14.09.2010 БТ) 
 
«И не надо президенту тащить на плечах вопросы «как сохранить 
картошку». Президент должен стратегическими вопросами 
заниматься. Я буду тогда сидеть тихонько, никуда не буду лезть, и 
буду просто наблюдать. Контролеров и наблюдателей у меня хватает. 
Они только будут смотреть как те или иные функции сегодня 
осуществляются. И у меня должен быть ресурс и право, если в 
государстве что-то не так – быстро поправить. А не так, что пошли, 
устроили диалог, устроили дискуссию. Пол года дискутируем. Народ 
по телевизору смотрит: «Вы что сдурели вообще? Или государством 
будете заниматься? Это же у нас было, мы это проходили. Мы от этого 
ушли. Каждый должен работать на своем месте и делать свое дело. А 
Президент на то и президент, чтобы вмешиваться по любому 
вопросу». (БТ 16.09.2010) 
 
«Несмотря на то, что российское руководство постоянно нас цапает в 
последнее время за разные части тела, мы не заточились на него, так 
как, может быть, некоторые думают». (14.09.2010 БТ) 
 
«Главный врач? Пожалуйста, вот тебе дворец! Зарплату врачам 
повышать будем... но требовать будем железно, чтоб не ходили и 
сопли не распускали: «а нам мало платят - на Западе много». Я вам 
говорю: «половина вас на Западе бы не имела работы». Хотите 



работать? Работайте! И будет вам зарплата нормальная. Если ты 
хирург, то в районной больнице ты все должен резать, пилить, как 
положено, и человек должен жить». (ОНТ 6.09.2010) 
“Я наблюдаю за каждым от журналиста до Премьер-министра» («СБ» 
28.08.2010) 
По поводу обвинений в СМИ России причастности спецслужб 
Беларуси к закидыванию посольства России бутылками с 
зажигательной смесью: 
«Что касается этой быстрой обвинительной реакции со стороны 
России, то я начинаю подумывать о том, кому это надо было? Нам это 
надо было с чередой этих пропагандистских фильмов, кампаний и так 
далее? Ну, уж никак нам это не надо было. Тем более - белорусскому 
президенту это - во вред. Поэтому спихивать это на то, что мы знали – 
ну, это подонки и идиоты. Еще раз подчеркиваю, нецензурщиной 
говорю: подонки и идиоты, что мы знали и не предотвратили, потому 
что нам это не надо было. Но вот этот обвинительный уклон 
глашатаев Кремля говорит о том, что нашим правоохранительным 
органам надо серьезно посмотреть на этот инцидент… это интересная 
версия и мы ее будем тоже отрабатывать… скорее всего им надо было 
показать: видите ли какое правительство там или Лукашенко в 
Беларуси. Чуть ли не сами устроили этот теракт, как они его 
называют, и подожгли автомобиль российского посольства. Подонки и 
негодяи!» (БТ 1 сентября 2010) 
«Не надо искать, что мы с Президентом России, якобы, в клинч 
вошли, что у нас какая-то драка и так далее». (БТ 18.05.2010) 
«Я не хочу, чтобы вы подумали, что у Лукашенко что-то есть за 
пазухой антироссийское. Нет более пророссийского человека в 
Беларуси, чем Президент. Я это доказываю 15 лет, у вас с Беларусью 
никогда не было проблем». (БТ 18.05.2010) 
Лукашенко по поводу свержения президента Бакиева: 
«Хочу риторический вопрос задать: представьте себе, что это 
случилось бы в Беларуси. Но только, конечно, если бы не Лукашенко. 
Лукашенко свергли бы, так тут кроме белорусского народа, наверное, 
отдельной его части, больше б никто не страдал. Все бы аплодировали 
бы, известно кто». (14.04.2010 1-й нац. Телеканал) 
 
 
«Почему нас упрекают (в России)? Вот премьер докладывает: 
поставили к стенке не то в Кремле, не то в Белом Доме: пропускай 
электроэнергию коммерческую. В Литве Ингалинская станция 
закрылась, в Калининград… Давай поставляй! Слушайте, какая 



наглость! Они (руководители России) наглецы! Они ввели пошлины на 
поставку не только нефти, но и нефтепродуктов, а сегодня говорят: 
давай поставляй коммерческие проекты. Нет! Давайте 
договариваться». (ОНТ 20.04.2010) 
 
“Немедленно в течении первого полугодия не просто мне дать ответ, а 
продвинуться по логистике поставки нефти из Венесуэлы. Одевайте 
сапоги резиновые вместе со своими специалистами и начинайте: 
Клайпеда, Вентспилс, Одесса, Одесса-Броды, где вы считаете нужным 
идите в сапогах и докладывайте мне по поставке нефти. Вы должны к 
концу этого года выйти на поставку трубопроводным транспортом, на 
поставку нефти на наши заводы». (БТ. 30.03.2010) 
 
“Ни черта не работали со льном…обязательно ж надо взять какой-
нибудь электрошокер и гонять чиновников до посинения, чтобы 
начали со льном работать». (6.08.2010 БТ) 
 
«Ситуация всегда была сложной, мы всегда плакали, нам всегда чего 
то не хватало…Но в итоге оказывалось, что не хватало хорошего шила! 
И когда это шило в райкоме партии или еще где-то доставали, тогда 
мы начинали шевелиться». (Белгазета. 28.04.2003 г.) 
 
«Я именем революции принял решение перейти на европейский 
стандарт (в строительстве)… Шарлотанства предостаточно…Я уже 
отдал распоряжение и особо не популяризировал его, но комитету 
госконтроля жесточайшим образом приказал: обнаружили, не трудно 
установить, кто строил, туда их, колючей проволокой огораживаете, 
пусть вместе с начальниками ликвидируют недостатки за 
собственный счет. Нет? Еще более жестокий будет спрос. Нельзя 
плевать в душу людям… Я имею право на такие решения». (ОНТ 
20.04.2010) 
 
«Вопрос (о качестве строительства) на жесточайшем контроле у 
президента… Комитет госконтроля придет и снимет штаны. Придет, 
снимет штаны и выкинет на улицу без штанов тех, кто это делал 
(брак) тот, кто занимается разбоем». (ОНТ 20.04.2010) 
"Разгильдяйства предостаточно. Как воровали на стройках, так и 
воруют, как списывали беспредельно, так и списывают. А надо 
думать о том, как сделать дешевле, как сделать лучше. Ну, по-
хозяйски хотя бы подойдите, как у себя дома". (БТ 14.12.2009) 



«За кадры тоже надо отвечать, потому что они больше всего вреда 
сегодня наносят.... Поставить всех под напряжение и мне справкой 
доложить: кто под этим напряжением будет. Начиная от 
правоохранительных органов, которые соберут все материалы, дадут 
оценку, дадут предложения. Надо задерживать, задерживайте, надо 
арестовывать – сажайте. Вот и весь вопрос... Я сюда не приехал 
раздавать деньги. Я приехал сюда спрашивать... И этот разговор 
касается всех в стране. И разговор о том: пересажаем-не пересажаем 
- по закону будет. По закону должны сидеть – будете сидеть. 
Невиноваты – сидеть не будете. Вот и все. Есть закон. Потому что 
обнаглели». (БТ, ОНТ 13.11.09) 
«Кризис еще хорош тем, что наступает железное время железной 
дисциплины. И, прежде всего, премьер министр и губернаторы 
должны железно управлять процессами. Сказал, второго разговора 
быть не может. Приводите страну в порядок, чтобы я вас не 
встрахивал каждого». (БТ 17.07.2009) 
 
«Стали на должность – управляйте. Управляйте так, чтобы у него 
трещала кожа: на ногах, на руках и уже на спине... Вопросы ко мне? 
Нет вопросов. Всего доброго». (БТ, ОНТ 13.11.09) 
 
«Китай не позиционировал себя как мировая империя, когда я 
первый раз туда приехал еще депутатом... Помните, когда я у 
стюардессы не то майку, не то трусы, не то что-то украл. Когда они 
раскручивали этот тезис, когда я первый раз шел на президентские 
выборы». (ОНТ 20.04.2010) 
 
“Помните эту петушиную, то ли свиную пандемию… очень было 
непопулярно президенту в это влазить… Я сказал – это очередной 
удар по населению, вытряхивание кошельков…Оказывается это был 
обман этот свинячий писк и визг. Что мы слышим сегодня? 
Оказывается – это был страшный обман мировой общественности… Я 
вас предупреждал. Вы меня не послушали. Вы начали долбать власть 
в том числе и меня: “Врут! Врут, давайте марлевые повязки! Давайте 
штаны-трусы на лицо, чтоб никто не заболел этой свинячиной!” (ОНТ 
20.04.2010) 
 
«Это благо, что родители ведут к нам ребенка с трехлетнего возраста. 
Мы из него должны и имеем возможность вылепить будущего, 
нужного нам гражданина нашей страны. И на это надо не жалеть 
денег». (ОНТ 20.04.2010) 



Председателю хозяйства в Лясковичах: “Когда у тебя будет 3 тысячи 
голов (скот с «мраморным мясом») я тебе комбайн куплю, подарю. На 
какой - пальцем укажешь, такой и подарю. Когда у тебя будет 4 
тысячи голов – два комбайна подарю». (ОНТ 17.07.2010) 
«Россия больше нас боится потерять Беларусь, чем мы Россию». 
(17.07.2010 БТ) 
«Россия не может потерять Беларусь, я это говорю вашему 
руководству в открытую. Этого не должно произойти. А если 
произойдет, то Россия никогда больше не найдет союзников не то, что 
на постсоветском пространстве, но и в мире» 
http://www.president.gov.by/press88959.html#doc11.05.2010 
“Я не могу себе позволить стать перед ними (Медведевым-Путиным) 
на колени или стучать лбом о кремлевскую стену». (17.07.2010 БТ) 
 
«Они очень, богаты, (Путин-Медведев) супермиллиардеры, упакованы 
по полной программе, ну, что мне с ними разговаривать? Я для них 
чужой человек». (17.07.2010 БТ) 
 
«Мы были категорически против того, чтобы нам в «Восточном 
партнерстве, где делом надо заниматься, подкидывали вопросы 
демократии еще какие-то, ну, те - вонючие вопросы, которые всегда 
нам подбрасывают». (17.07.2010 БТ) 
 
«Венесуэла – это наш дом, наша земля. Точно так для тебя, Уго Чавес, 
Беларусь – это твой дом, твоя земля». (СТВ 18.03.2010) 
 
«Некоторые прибуревшие, приборзевшие структуры начинают мнить 
себя выше закона… К милиции масса вопросов. Они порой забывают 
о том, что они народная милиция, но не полиция и не кучка 
бандитов». (31.08.2010 http://www.belta.by/ru/all)  
 
“Белорус и русский чем они отличаются друг от друга?... Белорус – это 
русский со знаком качества. Но если честно говорить, то практически 
ничем”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Вперед, вперед и только вперед, именем революции! Вот это нашим 
белорусам надо”. (1-я п. бел. радио 30.12.2009) 
 
“Я вынужден проводить политику ту, которую хотите вы и в этом если 
хотите, мое величайшее, простите за нескромность достоинство. Не 
потому, что я фальсифицирую выборы, меня избирают. А потому что 



я делаю то, что вам обещаю, а я обещаю вам то, зная ваше 
настроение, чего вы хотите. Ну, чуть-чуть, напрягая вас. Но не 
перегибая палку. Потому что лопнет. Потому что ну, не я это 
придумал”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
«Я не езжу на старых автомобилях. Я лично езжу за рулем больше, чем 
меня возят. Да дерьмо стали производить, дерьмовые автомобили 
даже в Германии. Они не выдерживают никакой критики по 
сравнению с теми, что были автомобили. Что говорить про старые 
автомобили. Это же обман людей. Да я понимаю, что он не может 
купить новый, а ему надо, а ему хочется, потому что он такой 
больной, как я, по отношению к автомобилям. Я страшно люблю 
автомобили. Это - моя стихия». (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
Вопрос журналистки из России: - Возможна ли антикоррупционная 
революция в Союзном государстве (Россия-Беларусь)? Лукашенко: - 
Застрелят! (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
“Даже оппозиция меня не упрекает за то, что Лукашенко продаст 
суверенитет и независимость. А я всегда вам говорил: успокойтесь! 
Самый заинтересованный человек в том, чтобы наша страна была 
суверенной и независимой – это я – Президент страны! Не только 
потому, что я за это отвечаю. В силу своего положения. Россияне меня 
по другому упрекали: да ну, разве Лукашенко когда-нибудь отдаст 
свою власть? Я сижу смотрю на них и думаю: Господи! А кому я 
должен эту власть отдать. Вы что мне эту власть дали для того, чтобы 
я кому то эту власть отдал? Если вы марксизм-ленинизм внимательно 
изучали, то дедушка Ленин учил, что только та власть чего то стоит, 
если она умеет защищаться. Поэтому никому ничего я не собираюсь 
отдавать. Никаких полномочий передавать. Все в Конституции 
прописано. Народ проголосовал за нее. Поэтому никому Лукашенко не 
собирается передавать власть тем более за пределы нашей страны”. 
(1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
О вхождении в таможенный союз: 
“Что такое передача суверенитета? Сразу встает вопрос: а кому мы 
передаем? Ну, будет эта таможенная комиссия. Кому? Кобякову по 
большому счету. И части сегмента нашего правительства. А там его 
представители.... 
Мы уж слишком зациклены на этом вопросе. Мир давно от этого 
ушел. Мы эту икону повесили и на нее молимся: суверенитет, 
суверенитет, суверенитет. Суверенитет – это власть над какой-то 
территорией... Ну, какую мы тут власть теряем над территорией?... 



Ну, в конце концов, если нас там начнут топтать, давить, стрелять то 
мы просто выйдем из этого образования”. (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
 
“Посмотрите так называемый мусорку эту – интернет. Это вообще 
опасно детей туда пускать. Опасно даже нам в возрасте людям опасно 
туда заходить. Это ужасные вещи!” (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Не красит меня, наверное то, что объявив лет пять тому назад тему 
идеологии государственной, государственности мы до сих пор этого 
не нащупали. Я все больше, больше думаю, а может ничего не 
выдумывать, взять эту Библию и по ней как-то попробовать жить. Кто 
его знает? Начинаю анализировать то советское. Вроде все было 
ориентиры и прочее правильно-неправильно... но Библию ж 
переписали (в кодекс строителя коммунизма). Часть же там 
ориентиров, идеологических постулатов оттуда было... Но где прыть 
журналистов? Почему не предложили до сих пор? Не предложили”. 
(1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Один из руководителей России сказал недавно: какое государство 
Украина?! Да его и нет! В этом духе. Но это, конечно, вызвало бурю 
эмоций. Я прямо сказал, что даже если и нет этого государства и не 
было то нельзя так говорить. Потому что самый простой человек 
обозлится, что у него отнимают землю, государство!” (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
 
“Я европейцам говорю откровенно: если вы будете с нами продолжать 
такую политику: в кошки-мышки играть как сейчас – скажите… Не 
надо нас за нос водить. Не надо нас подвешивать: санкции вроде 
есть, но мы их на год отменили. Санкции на год продлили, но мы их 
отменили. Как я это расценивать должен? Ну, отменили – спасибо. Не 
отменили, пожалуйста. Можете жить с этими санкциями. Давайте 
будет смотреть друг на друга через берлинскую стену... Им хочется 
нас подвесить и меня прежде всего на крючок и на крючке 
подержать. Ну, хорошо, давайте подвесьте. Я к этому привык”. (1-я п. 
Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Я уже битый волк - кит в большой политике!” (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
 



“У нас очень-очень мало объектов для детей. Так уж случилось в моей 
жизни, что мне приходится сейчас знать об этих объектах. Особенно в 
других государствах, когда я приезжаю, то мне предлагают, 
слушайте, давайте малыша туда отведем, туда... И аквапарки есть 
там и хорошие парки для детей и атракционы и прочее. Даже в таких 
странах, где казалось бы… их вообще и близко быть не должно, но они 
есть. Мы отстали. Мы для детей мало что делаем на современном 
уровне. Поэтому в этом плане нам придется напрягаться”. (1-я п. Бел. 
Радио 30.12.2009) 
 
“Я человек абсолютно не городской, абсолютно. Если бы меня в 
Минске центре города поселили там где вы живете, я бы с ума сошел, 
потому что я не представляю как вообще можно жить в квартире и 
когда сверху кто-то топает и снизу там гремит, или на улице там эти 
автобусы и трамваи. Я не представляю, хотя мне приходилось жить 
студентом в городе. Я вообще не приемлю такой жизни и мне бы 
наверно пришлось очень тяжело привыкать к этому”. (1-я п. Бел. 
Радио 30.12.2009) 
 
“Я очень трепетно отношусь к тому, чтобы наш город (Минск) был 
таким вот уютным, если хотите – кулуарным, где-то закрытым, пусть 
даже в какой-то степени деревенским, по-хорошему деревенским”. (1-
я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Я категорически против строительства небоскребов в Минске. Я 
всегда тем архитекторам, которые мне проекты приносят, а нет ни 
одного значимого проекта, который мне бы не предложили 
посмотреть или утвердить, я им сразу говорю: вот ты на 40-м этаже 
будешь жить. Тогда, пожалуйста, строй. Кто хочет на 40-м этаже 
жить? Зачем там хистацца особенно белорусам? Мы ж не привыкли у 
нас гор нет мы не привыкли к этой высоте... Люди наши равнинные, 
они не привыкли к перепадам. Давайте будем строить ну, максимум 9 
там 11 этажей. Ну, уже для понту, как в народе говорят, чтобы 
показать себя несколько небоскребов поставим и то под заказ”. (1-я п. 
Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“В новом году я хочу, чтобы мои дети были здоровы – это прежде 
всего. Во-вторых, чтобы мы вернулись к докризисному периоду. Вот 
если б мне точно сказали, где сейчас находится Бог и у меня была 
возможность к нему обратиться, я бы прежде всего этого попросил”. 
(1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 



«Средства массовой информации никак сегодня не работают. 
Телевидение у нас, да как и за рубежом, - смотреть нечего. Радио в 
Беларуси уже никто не слушает. А по телевизору смотрят клипы. 
Развлекаловка, все это неинтересно. И у меня такое впечатление, что 
там уже и руководители забыли, что они являются субъектами 
идеологической работы». (БТ 14.12.2009) 
Газете «Ля стампе»: «Мы для вас (Европы) готовы сделать сегодня 
больше, чем вы для нас. У нас есть такая возможность. Но ползти на 
коленях, горбатиться перед Европейским союзом мы не намерены. У 
нас нет той ситуации, чтобы мы дрожали в коленках или всем 
телом, бежали в Европейский Союз». (БТ 25.11.2009) 
Лукашенко рассказывает Виктору Ющенко о своем сыне Викторе: 
"Когда уже мои дети служили в тех войсках, где мы с тобой 
проходили службу, в пограничном спецназе, и проводили операции 
вместе с украинцами на границе с Украиной - мы это всегда делаем 
вместе. Когда в очередной раз из такого рейда приехал домой мой 
старший сын, я спросил: где вы были? "На украинской границе". "И 
что делали?" "Ты будешь ругаться, но я тебе расскажу один случай. 
Они задерживают украинца на территории Белоруссии с каким-то 
баллоном пропана. Они там обменивали этот газ на зерно и так 
далее. Ну, ты не ругайся на меня, но я ему помог через границу газ 
перенести". Я говорю: "Ну, и правильно сделал". ( 5.11.2009 ИА 
Regnum; http://www.belaruspartisan.org) 
«Я знаю, что происходит в этом суперкоррумпированной среде 
производства лекарств. Еще недавно паниковали из-за птичьего 
гриппа, наверно, все продали. Сегодня запищали по-свински. Завтра, 
наверно, замурлыкаем или замычим?» (6.11.2009 svaboda.org) 
 
«А вам, товарищ Тихиня, напомню статью 19-ю Всеобщей декларации 
прав человека: каждый человек имеет право на свободу убеждений, 
на свободное выражение их, это право включает право 
распространять информацию и идеи любыми способами и 
независимо от государственных границ»  
(Из выступления депутата А.Лукашенко на Сессии Верховного Совета 
БССР 21 июня 1991 года) 
 
Про первые выборы президента: 
«Я не мистик, не мистифицирую, но наверно, там сверху кто-то 
смотрит за нами. Народ просто шквально шел (на выборы). Больные 
хромые. Не поднимались годами, как мне сообщали, люди с постели, 



но даже детям не доверяли: я пойду за Лукашенко голосовать». (29.08. 
2009 РТР) 
 
«И Буш искал мои деньги, и в России пытались найти мои счета. До 
сих пор никто их не нашел». (29.08. 2009 РТР) 
 
К ведущему телепередачи Михаилу Гусману: 
«У меня нет никаких имиджмейкеров. Даже грим, когда я к тебе шел, 
делал сам». (29.08. 2009 РТР) 
 
«Я вырос как вот такой русский человек в обобщенном смысле слова. 
Русские в данном случае, белорусы и русские ну, одинаково 
ориентированы в пространстве и по идейным соображениям. Поэтому 
для меня Россия никогда не была чужой». (29.08. 2009 РТР) 
 
«И запомните, я никогда не был предателем. Если бы, как пишут в 
России, я проводил ту политику – это предательство Я не рожден, 
чтобы предать русского человека. Я этого сделать не могу». (29.08. 
2009 РТР) 
 
«Если меня нет дома, сын Коля не спит, не ест – это вообще не 
ребенок. Вот он привязан как хвост. И это уже не первый год. Я в 
зарубежную командировку вынужден его брать, потому что он не 
будет спать, он дойдет до изнеможения. Все со мной в самолете он 
там поспит, поест, он привязан к отцу. Ну, что я его должен 
отпихивать?» (29.08. 2009 РТР) 
 
«Я приезжаю к Папе Римскому. Я сына взял и говорю: будешь в 
коридоре. Хорошо, буду в коридоре. Ну, вот заканчивается разговор и 
Папа Римский:  
-- А где ваш маленький ребенок?  
Я говорю:  
-- Ну, где-то у вас в коридоре. 
-- А вы бы могли его позвать? 
-- Я говорю: Хорошо. 
Заходит этот малыш. Как изменился этот человек! Смотрю у него 
слезы на глазах! Он Колю по головке гладит, и этот Папа Римский 
забыл, что он Папа Римский. Он с этим малышом. Он там его 
обнимает. Он туда, сюда». (29.08. 2009 РТР) 
 



«Насколько у него (Папы Римского) это притяжение к детям. А дети – 
это осилок. Для меня это был еще один фактор сказать, что это 
человек - от Бога». (БТ 6.05.2009) 
 
«А скажите, а сколько у нас в России и у Беларуси детей вот таких, 
как «внебрачный сын президента», как у нас говорят. Сколько у нас 
таких детей? А сколько у нас брошенных детей? Так пусть это будет 
примером тому, коль уж в жизни так сложилось, что у тебя родился 
ребенок, неважно, как он родился. Это является основой любого 
человека. Малыш – это даже отдушина для меня в моей работе. Вот 
тут Путин сказал: «Это от Бога». Так чего я должен то, что Богом дано, 
прятать?... Вы знаете, извините за нескромность, как мне часто те, 
кто меня знает, говорят: «Таких отцов не бывает». И действительно, я 
и старших своих детей безумно любил. Если у меня маленький 
ребенок – все, а забываю о какой-то там любви, о чем-то, у меня есть 
работа и у меня есть ребенок, я ну до бешенства люблю детей. Это и 
старших касалось, и этого ребенка касается, это святое». (29.08. 2009 
РТР, «Комсомольская правда в Белоруссии» 3-9 сентября 2009) 
 
«Сын Коля ничего не видит. За проволокой сидит этой». (29.08. 2009 
РТР) 
 
«Я не знаю, что такое власть, но привкус у нее очень горький». (29.08. 
2009 РТР) 
 
Лукашенко директору минского подшибникового завода: 
«Надо уже сегодня брать людей, которые не работают, три-четыре дня 
работаете в неделю, а остальное время что? Ты же деньги им 
платишь. И начинай бригады создавать и ставить, пускай приводят в 
порядок под зимовку, к зимнему периоду. Приводят в порядок 
газоны, клумбы, дороги, корпуса, потолки. Чистят, драют, зачищают, 
меняют трубы. Всю эту рвань, которая с середины прошлого века 
висит, ее надо убирать, потому что мы затратим миллионы долларов 
на оборудование и в эту грязь поставим машины. Вот этого быть не 
должно. И начинай там, где ты не доделал. 
Так и передай рабочим: тот, кто не подчинится, немедленно увольняй, 
немедленно должны быть уволены. Так везде должно быть сейчас».(БТ 
24.09.09) 
«Вы знаете, я вспоминаю советскую Литву. Это был образец 
сельскохозяйственного производства. И переработка самая высокая в 
Советском Союзе. Зачем вы это все загубили? У вас же бурьяном, 



чертополохом и лопухом заросли все поля. Что вы ждете? Кто приедет 
к вам обрабатывать? Ведь вам миллиарды евро надо будет вложить. 
То, что наши предки когда-то вырубали леса, подсечным земледелием 
занимались, создавали поля, чтобы прокормить народ, вы все это 
бросили. Такое у меня впечатление. А что за села?» (24.09.2009. АФН 
Интервью газете «Литовский курьер») 
«Вот вы (литовцы) более демократичные, а белорусы менее 
демократичные. Слушайте, кто определил критерии этой демократии. 
Наверное, людей в Литве тошнит от этой демократии. Кроме 
демократии еще нужен свой хлеб, свое молоко, свое мясо, своя 
техника, работающие предприятия, а не надеяться, что вы будете тут 
каким-то банковским оазисом или оффшорной зоной. Наелись мы 
этого». (24.09.2009. АФН Интервью газете «Литовский курьер») 
«Мы готовы вообще для своей экономики Литву сделать таким 
огромным в хорошем смысле слова коридором, для того чтобы наши 
товары шли через вас, и здесь деньги вы получали за это, обслуживая 
их. И - народ жил нормально». (24.09.2009. АФН Интервью газете «Литовский курьер») 
«Я готов не просто на уровне администрации, а на уровне президента 
«обеспечить крышу» для действия бизнесменов Литвы. Бесплатно. У 
нас не платят за это». (24.09.2009. АФН Интервью газете «Литовский 
курьер») 
Обращаясь к бизнесменам Литвы: “Увязывая себя экономически, мы 
фактически объединяемся. У нас никогда не будет недопонимания ни 
министров, ни президентов”. (ОНТ 20.05.2010) 
«Вы знаете, Господь, наверно с нами... радионуклииды очень глубоко 
мигрируют в землю, как мне говорят ученые и местные люди». (Бел. 
радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«У нас – пару пистолетов «глог» и то в службе безопасности... Мне 
недавно президент России показал, я у него был в Завидово, показал 
новый пистолет Ярыгина... Наверно, никто из вас его в руках не 
держал. Прекрасная вещь! Куда целишься, туда и попадает! Я вообще 
был поражен. Я военный человек, взял этот пистолет, это самое 
ненавистное мое оружие, я всегда плохо стрелял с пистолета. Хуже, по 
крайней мере, чем из автомата и других видов стрелкового оружия. 
Хуже, неплохо, но хуже... Взял этот пистолет: куда целишся, туда и 
попадаешь. Я был поражен! Я приезжаю в Сочи, он достает из 
кармана и говорит: «Дарю!». Через полгода он мне подарил этот 
пистолет со всеми документами. Прекрасная вещь!» (Бел. радио 1-я 
пр. 2.10.2009) 



«Гранатометы... Это моя первая специальность, я в срочную службу 
гранатометчиком был, с этого начинал, с РПГ-7». (Бел. радио 1-я пр. 
2.10.2009) 
«Мы из танка Т-72 сделали танк Т-80, а по некоторым вещам – Т-90... 
Танк – это консервная банка. Иногда две минуты боя и его нет». (Бел. 
радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«Народ никогда за тобой не пойдет, если ты пофигист в душе, и если 
ты говоришь и не переживаешь это». (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«Я говорю честно: устал. Вот я, когда был руководителем и работал и в 
промышленности, и на селе и особенно просыпаешься и в окно сразу: 
уборка идет погода хорошая – хорошо! Дождь день, два, три. Иногда 
себя замордуеш настолько... но ты ж не изменишь эту погоду, ну, чего 
там убиваться. Замордуешь настолько, что на третий день до конца 
уже еле доживаю. Думаю, ну, все оторвался: депутатом стал, потом 
президентом. Ну, уже ж дальше от земли, но все равно. Каждое утро... 
вот сегодня ночью такой ураган был! Вот вы все спали, а я не спал, 
думал: «Боже мой! Положит эту кукурузу!».... Окно открываешь и 
опять смотришь на улицу. Как было раньше, когда ты 
непосредствеено за это отвечал, так и осталось. Это должны видеть 
люди. Ты все должен переживать. Все. Если ты этого не переживаешь, 
поверьте, народ нас нутром чует. Особенно славяне. И у нас же не так 
как на Западе. На Западе там власть вроде бы сама по себе, они сами 
по себе. А у нас же народ все с тобой связывает. Судьбу твоих детей 
своих, свою судьбу, он кладет на твою чашу все. Ты должен этим 
жить». (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«Нам 1,5 миллиарда долларов (кредита) наши враги дали недавно в 
кавычках - МВФ, который дико нас ненавидит. Враги!» (Бел. радио 1-
я пр. 2.10.2009) 
«Меня мальчишку 38 лет Господь кинул на эту голгофу! 
(президентский пост)». (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
«Помню, встретился с белорусскими писателями. Они мне: «Не издают, 
не печатают. То плохо, это плохо». Я им: «Кто написал «Войну и мир»?» 
Они мне называют автора. Я им: «Знаю. Я спрашиваю, кто из вас 
написал войну и мир? Положите мне на стол, я сейчас миллионым 
тиражом издам. Ничего нет на поверку. Для чего вы ко мне пришли? 
Что я буду боевые листки издавать? Это не моя функция. Я «Войну и 
мир» издам. В крайнем случае «Поднятую целину» Разговаривать 
умеют, писать - нет». (Бел. радио 1-я пр. 2.10.2009) 
Вопрос школьника: «Какими качествами надо обладать, чтобы стать 
президентом?» Лукашенко: «Надо чувствовать людей... ну, а самое 
главное, чтобы народ тебя почувствовал. Когда он тебя почувствует и 



изберет, тогда 30 лет будешь президентом и не надоешь». (БТ 
10.07.2009) 
«Не мы являемся инициаторами ситуации, которая сегодня возникла. 
Поверьте - не мы... я вот сказал правду. Видит Бог, что я не вру. 
Пусть он меня накажет, если я где-то сбрехал. Пусть он меня 
накажет!» (http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/)  
Журналистам из Европы: «Ну, и кому такое счастье может быть, 
как не вам, поговорить с последним "диктатором" Европы? 
Слушайте, это же вы мечтать только могли, чтобы встретиться с 
последним "диктатором"! И посмотреть, что же это за "диктатор". 
Прощупать его, посидеть за одним столом». (БТ 23.09.2008) 
«Ну, диктатор, так диктатор. В этом так же есть определенный 
выигрыш. Да последний! Вы представляете? Последний!» (Телеканал БЕЛСАТ 

28.09.2008) 
 
«Я по своей природе не могу быть диктатором, и у меня нет ресурса, 
чтобы быть диктатором в этом мире». (БТ 13.11.2008) 
«Мы тоже с удивлением смотрим и думаем: зачем королева в 
Великобритании? Но мы сразу же думаем и о том, что вам это 
нравится, вас это устраивает. Раз народ устраивает, народу хорошо - 
и королеве хорошо, тогда это не наше дело – давать оценки вам. Вот и 
всё. Вот в чем суть. И, наверное, это правильно. Так и в Беларуси. 
Если белорусский народ избрал Лукашенко, значит, народ хочет, 
чтобы он был у власти. Меня моё положение устраивает. И я люблю 
свой народ. Тогда почему кто-то должен быть - против?” (БТ 
23.09.2008) 
«Белорусы и россияне – это один народ. Россия – это наша страна... 
Мы думаем как русские, как россияне. Мы живем как они. У нас одни 
ценности». («СБ» 5.06.2009) 
“Для нас важны деньги, которые мы там заимствуем. Если бы у нас не 
было этих МВФ-овских кредитов, сейчас у нас бы рухнула валюта”. 
(http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/)  
“Путин мне говорит: ну, ты молодой. Я говорю: да не в этом дело, 
молодой или нет. Пятнадцать лет у власти. У меня уже ни одной 
живой шестеренки нет внутри, которая бы нормально вертелась... Это 
уже, знаете, зубы сжал - и тяну”. 
(http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/) 
«Я Президент – не человек – машина…» (БТ. 24.10.2003) 
 
“Я президент, а не врач, и дыхание не даю... Если директор 
генеральный “Пинскдрева” является тем человеком, о котором Вы 



сказали, то третье дыхание ему будет, это я Вам гарантирую”. (БТ, 
6.09.1996).  
“Но вот что важно: я могу быть разным. Предателем - никогда. Да, я 
президент Беларуси. Я буду радеть за интересы этого народа. Но, ни в 
коем случае не в ущерб россиянам. Понимаете, когда в России 
хорошо, у нас никогда плохо не было”. 
(http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/) 
«Я прошу: дайте нам по российским ценам это оружие. А нам говорят: 
платите как все. Я говорю, ребята, похоже на то, что «вы давайте нас 
защищайте, но автомат я вам не дам, вы купите его, чтобы 
погибнуть за Россию». Вот вам элементарный абсурд в вопросах 
безопасности». (http://www.izvestia.ru/politic/article3129247/) 
«Вы что, считаете, что 10 миллионов человек, которые сегодня стоят 
щитом перед Москвой, — это что, бесплатно?.. Это не имеет цены!” 
(«СБ» 5.06.2009) 
 
«Дошли до того, что россияне начали публично и не публично 
говорить: вот мы вам 2 млрд, 1,5 млрд. дали кредит под такой 
маленький процент. Так нам МВФ дал – чужие люди! Под процент 
меньший! Я задаю вопрос, я уже многим об этом сказал в России, а 
сколько за два года россиянами было выкачано из нашей экономики 
за счет незаконного введения пошлины на нефть? За счет 
трехкратного повышения цены на газ? Больше 10 млрд! 10 млрд. за 
полтора года забрали, 2 млрд. под дикий процент дали. Ну, хотя бы 
уже молчали!» (ОНТ 9.04.2009) 
 
"В России больше непорядочного отношения к нам и я не боюсь - это 
публично говорить... договорились, что будем 150 долларов платить 
за газ. А потом приезжают другие и говорят, мол, нет — маловато. 
Договариваемся с президентом России – не проходит. Там есть другие 
причины: отдайте заводы, отдайте то и это… Никто, никому, ничего 
не отдаст. Все это стоит денег. Нет, сегодня никто в условиях кризиса 
и падения цен кто продавать что будет?" (ОНТ 7.04.2009) 
«Если Россия не пускает Беларусь на свой рынок, кому нужны эти так 
называемые интеграционные процессы? Только меня в этом обвинять 
не надо. Не я в этом виноват, что у нас не движется интеграция, что 
мы там, на Запад развернулись, в Восточное партнерство вступили... 
а куда нам деваться?... Все развалено, все блокируется. Президент 
(России) решение принимает, российское правительство – 
проваливает. Будем уточнять у премьер-министра (Путина). Он 



запросил встречу со мной. Я задам ему этот вопрос: “Почему?». (БТ 
23.05.2009) 
«Если вам кто-то скажет, что в Беларуси наметились некие тенденции 
в сторону от России, то, как бы это грубо не звучало, плюньте этому 
человеку в лицо. Будущего мы без России не видим, мы обречены 
жить с Россией». (Радио «Свабода» 9.04.2009) 
“Выстоим – будет государство. Не выстоим – сомнут и бесплатно в 
карман положат, будем бегать потом и посматривать налево, направо, 
чтобы нам кусок хлеба со стола кинули. Так ладно нам. За нами 10 
млн. Талантливых и трудолюбивых людей, которых мы не должны 
подставить, обмануть”. (БТ 29.05.2009) 
«Когда мы, наконец, начнем мыслить как чиновники независимого 
государства?» (БТ 29.05.2009) 
«Хотят хлеба дешевенького поесть, молочных продуктов, мяса, 
колбасы. Так помогай, чтобы было дешевле! Чтоб у меня была 
информация, кто и какое участие из богатых людей принял в 
поддержке сельского хозяйства». («Белорусская газета» 21.04.2001) 
«Может в Беларуси есть олигархи, но я их не знаю. Честное слово. Я их 
не знаю. Поэтому мне кажется, что их нет». (БТ 5.06.2009) 
«Бизнес должен понимать, что он должен, как принято говорить, 
социально ответственным. Что коль ты стал миллионером или 
миллиардером за 5-10 лет, когда таковыми становились веками. Надо 
было сто двести лет, чтобы выйти на миллиардные доходы. Коль ты 
стал за 5-10 лет, значит, здесь есть - в этом бизнесе большая-большая 
доля общественно-полезного труда членов нашего общества. Поэтому 
надо делиться. Цивилизованно. Приди, как Юрий Александрович 
Чиж, в данном случае, подними свою школу, там, где ты учился, 
помоги своей деревушке, своему району, как он сделал в этой области: 
еще взял два предприятия в брестской области. И потом, что я 
напрягаю бизнес просто так? Мы и поддерживаем тех, кто на это 
откликается». (БТ 24.12.2008) 
«Если даже там где-то мышь проскочила не в ту сторону, то мы ее 
назад вернем и быстро направим туда, куда нужно народу». 
(«Белорусская газета», 30.10. 2000). 
“Надо приходить на работу и работать с утра до вечера, может 
сутками не спать не есть». (БТ 23.04.2009) 
«Я хочу, чтобы вы одевались в свое и ели свое». (БТ 23.05.2009) 
 
«Трудно будет – в землянки пойдем. Переживем. Переживем. Никто от 
Беларуси не откажется». (БТ 5.06.2009) 
 



«Публично заявляю: тот, кто не выполнит производственное задание 
руководителя, даже не в ту сторону посмотрел - должен быть на 
улице! Это касается любого специалиста и любого работника! 
… Недопустимо, когда в критической ситуации строители не хотят 
работать, колхозники как прежде пьют, вместо того, чтобы сегодня 
сеять и так далее и так далее. Жесточайшая дисциплина!» (БТ, ОНТ 
2.04.2009) 
"Россия вышла из договора о равных условиях хозяйствования для 
субъектов стран… Если у нас будут плохие отношения в экономике, то 
не надо рассчитывать, что будут что в политике, обороне и других 
вопросах дипломатических у нас будут отношения лучше. Это же 
аксиома. Тут ее не оспоришь». (БТ 6.05.2009) 
 
«Мы фактически русские белорусы мы не чувствуем, что живем в 
разных государствах. Если будем говорить об основных принципах 
любого образования союзного. Без равноправного фундамента 
никакого союза быть не может. Если этот принцип будет положен 
в основу, тогда этот союз будет развиваться и, возможно, он получит 
развитие настолько, насколько этого хотят народы и, прежде 
всего, народ Российской Федерации». (БТ 6.05.2009) 
Обращение к Генпрокурору и министру МВД Беларуси по поводу 
ареста трех сельчан, которые убили своего земляка: “Где эти 
убийцы? Пожалуйста, вы их завтра отвезите в деревню, пусть они 
живут в деревне, а вы ведите свое уголовное дело. Пусть эти старики 
работают там, находятся в своих семьях, а вы их приглашайте и 
допрашивайте. Это для них будет лучше, чем сидеть в следственном 
изоляторе. И, если уж так по человечески говорить, подонку – туда 
ему и дорога. Поэтому я бы попросил, чтобы вы лояльно вели это 
уголовное дело и отнеситесь, как к своим родным людям. Ну, негодяй, 
негодяй он людей тероризировал, целую деревню, если уж мужики на 
это пошли, наверно, действительно, уже возмущены были. Все ж 
простые люди на их стороне... Этих людей надо отпустить... Я не 
говорю, что это надо поощрять...а может быть и надо?! Не поощряя, 
понимать этих людей, которые пошли на эту крайнюю меру? Очень 
прошу вас внимательно отнестись и, если возможно, поддержали этих 
людей. Нельзя их сажать! Что это – великий человек погиб? По 
тюрьмам скитался, пришел и еще терроризирует целую деревеню”. 
(БТ 6.02.2009) (В июле 2009 Лукашенко помиловал убийц) 
“Будем помогать, но и заставлять. Каждый руководитель, каждый 
чиновник должен усвоить, что он должен раздеваться сегодня и 



работать на производство, а потом еще и продавать эту продукцию”. 
(ОНТ 18.01.2009) 
“Нельзя увеличивать налоги... Закрутить гайки – это тоже самое, что 
открутить себе голову». (БТ 13.01.2009) 
“Каждый человек должен думать о себе, о своей семье. Это - прежде 
всего, это - главная забота. Но это же не так много, так было всегда. 
Все остальное должно решать руководство предприятий, районов 
городов, правительства”. (БТ 7.01.2009) 
“Не сыграй мы стабилизирующую роль на постсоветском 
пространстве, неизвестно как бы варился этот котел. Вы помните, 
когда все вспыхнуло, в том числе и в Беларуси. Митинговали дрались, 
с друга друга штаны снимали возле памятника Ленина”. (БТ 
18.12.2008)  
«Мы сюда впустили, больше, чем другие государства, иностранные 
банки. У нас почти всех государств, крупнейших здесь есть 
иностранные банки. Россия на это не пошла. Россия побоялась в 
банковский сектор впускать иностранных инвесторов. Мы пустили. 
Начался кризис. И тут и были поставлены условия: вы работайте так, 
как работают наши белорусские банки. Если только вы начинаете 
где–то там юлить — вы уходите с нашего рынка. Мы вас отсюда… 
убирайтесь отсюда, оставляя все, что наработали. …И недавно 
мне Петр Петрович Прокопович доложил, что все банки абсолютно 
выполняют условия. Они говорят, на родине так не работают, как у 
нас, потому что жестокие условия. Не будут работать — мы с ними 
распрощаемся». (БТ 18.12.2008) 
«Президент должен уйти от того, чтобы бегать по стране, как это было 
до сих пор, а заниматься главным — правами человека: право на 
труд, на жизнь, на социальное обеспечение нормальное…». (БТ 
18.12.2008) 
 
«Если власть утопает в самой себя – в этой тине, и ничего не меняется, 
прежде всего, во властных кадровых структурах, завтра погибнем 
все. Все! Все, до единого!» (Аудиозапись выступления перед 
депутатами парламента. 23.10.2008) 
«В будущей пятилетке мы закончим модернизацию нашей страны. Вы 
увидите, это будет на ваших глазах, что ваши дети будут жить в 
красивой, цветущей стране». (ОНТ 20.09.2008) 
Обращаясь к редакторам СМИ: «Вы — самое мощное оружие 
Президента в управлении государством, самое мощное, и жалеть 
никого не надо». (БТ 18.12.2008) 



«Кстати, недавно, будучи в ООН, тоже не знал, сказали, что в мире 
самая чистая вода в двух странах: у нас в Беларуси и в Хорватии 
(сегодня уже цена питьевой воды, вы знаете, как цена нефти). 
Поэтому у нас самая лучшая водка. Водка – это же вода и спирт. Если 
качественная вода – и лучшая водка». (1-я п. бел. радио 8.09.2008) 
«Привыкли многие к тому, что белорусы — люди такие «памяркоўныя». 
Они часто в истории, согнув голову, втянув плечи в шею, тихонько 
ходили по этой земле, боялись где–то слово промолвить. А тут вдруг во 
весь голос заявили, что мы — нация, что мы суверенны, что мы 
независимы. Конечно, многим это не нравится. Особенно тем, кто 
считает наши земли Беларуси, Украины, других «зоной своих 
жизненных интересов». Возникает вопрос: а где же тогда зона наших 
интересов? Меня это всегда вот коробит, когда кто–то говорит о том, 
что, мол, это «зона наших интересов». И у меня всегда тогда вопрос: 
так, а где наши интересы? Нашего белорусского народа? Вот мы и 
заявили твердо, что это наша земля. Что мы установили суверенитет 
на этой земле. Мы говорим, что мы независимое государство. Мы его 
создали! Мы заняли свое место в международных отношениях». (БТ 
18.12.2008) 
«Я и говорю Правительству: не сидите в кабинетах, а поезжайте 
вместе с сотней, двумя тысячами тракторов и продавайте их по всему 
миру». (БТ 18.12.2008) 
«Шипеть — это одно, и обсуждать на кухнях, ради Бога. Это всегда 
было, это в любом государстве. А вот когда это перерастает в саботаж, 
да еще в государственном аппарате какая–то группировка... Тогда 
будет открываться «огонь на поражение» в каком–то направлении». 
(БТ 18.12.2008) 
«И если мы имеем какие–то контакты с отдельными оппозиционерами 
и так далее, это не значит, что вот как вчера Лукашенко их в 
Парламент должен был посадить, чтобы они там сидели и творили». 
(БТ 18.12.2008) 
«Не могу привыкнуть, что Россия и Москва — чужие нам: чужой 
город. Нет! Хотя порой приходится действовать исключительно в 
интересах нашего государства, защищая наши независимость и 
суверенитет». (БТ 18.12.2008) 
«Людей надо раскрепощать — постепенно, постепенно раскрепощать». 
(БТ 18.12.2008) 
«Нам, нашему поколению, пришлось очень быстро, форсированно 
создавать независимость нашего государства... И самое главное — 
вбить каждому белорусу в голову, что мы суверенное, независимое 



государство. И так будет всегда. И мы решительно будем защищать 
этот суверенитет и независимость». (БТ 18.12.2008) 
«Кризис – это не для нас. Мы не должны работать и ссылаться, что 
кризис нас подкосил. Ничего он нас не подкосил. Мы должны выйти с 
кризиса сильными. Ну, а правительство и все структуры власти 
должны перейти на режим министерства торговли. Все правительство 
должно стать министерством торговли. Задействуйте любые рычаги и 
любых должностных лиц, любые структуры для того, чтобы продать 
нашу продукцию». (БТ 4.12.2008) 
«У меня не заржавеет: сегодня – хороший, а завтра, если только не 
туда пошел, я очень быстро поверну тебя и поставлю на место». 
(25.11.2008) 
«Россия во многом повторяет в последнее время Беларусь. Возьмите 
национальные проекты, которые Медведев ввел. Четыре 
национальных проекта. Они идут к завершению в Беларуси. Все 
четыре. Вертикаль власти. Нас они критиковали, что мы выстроили 
вертикаль власти, а потом они сами это повторили. Мы повторяем их 
опыт. Они повторяют наш опыт». (БТ 13.11.2008) 
 
«Ну что ж, раз больше некому, то восстанавливать справедливость 
придется мне». («СБ» 14.11.2008) 
 
«Гражданин должен в государственное учреждение ногой открывать 
дверь, если он туда идет во благо страны». (ОНТ 13.11.2008) 
 
«В части проявления коррупции, прежде всего, осужден сотрудник 
правоохранительных органов милиции, прокуратуры и т.д. – в самую 
худшую колонию, к самым отъявленным бандитам». (БТ 13.11.2008) 
 
«Думаю, настало время прямо и честно сказать, от жизни идя, что в 
карман к человеку не надо без надобности залазить. Притом, в 
карман ведь лезут порой те, которые вообще и близко не должны 
ходить возле человека! Им самим место в тюрьме! … наши чиновники 
ну, настолько разнуздались! Я большие надежды возлагал на нового 
Генерального прокурора, да и на наших опытных судей, но вот 
разительного поворота в борьбе с этой гадостью не происходит. Более 
того, самые высокие люди, высоких рангов, с тяжелыми погонами 
этим занимаются…» (ОНТ, БТ, 23.10.2008) 
 



“Просто мурашки бегут по спине, когда задумаешься, насколько мы 
погрязли и лезем глубже в это дерьмо” (“Народная газета”, 16.12. 
1993.). 
«Регистрация предприятий, получение лицензий, сертификатов 
проведение сделок по времени и сложности превратились почти в 
такой же процесс как беременность и рождение ребенка». (БТ 
23.10.2008) 
«Учения-это не только, чтобы потренироваться, а для того, чтобы все 
увидели, что с Беларусью иметь дело в горячую, путем выяснения 
отношений через мушку прицела – очень опасно. Смертельно опасно». 
(БТ 21.10.2008) 
Вопрос газеты «Вести-Киров»: - Вы трогательно относитесь к детям 
и личным участием повышаете рождаемость в Беларуси. Как в вашей 
республике решается демографическая проблема? Лукашенко: - Я 
сразу сжался, думаю: «Лично я повышаю рождаемость? Думаю, 
неужели вы предложите мне и в России ее повышать? (1-я п. бел. 
радио8.09.2008) 
«Мы не просто по закону, по Конституции ведем эти выборы в 
Беларуси. Мы нарушаем сплошь и рядом наши законы и 
Конституцию и ведем выборы по понятиям, по понятиям ОБСЕ и 
западных наблюдателей… Это беспрецедентно ну, не то что 
демократические выборы - это беспрецедентно выборы по правилам 
Запада». (ОНТ 20.09.2008) 
«Если Европейский Союз хочет, чтобы центр Европы был в Европе, то 
всякие железные занавесы вокруг Беларуси надо снимать». (БТ 
7.10.2008) 
«Когда журналист - то ли по заказу, то ли заплатили, то ли сказали так 
написать, вот они там врут, и меня это жестоко оскорбляет… Люди же 
это читают, зачем же вы травите людей? Я на это бросался даже без 
оружия раньше, на таких журналистов». (1-я п.. бел. радио 8.09.2008) 
«Общение с журналистами, вы должны это четко понимать, для 
любого президента – это экзамен, это экзамен. ...общение с вами – это 
экзамен для любого политика. Он может фанабериться, мол, я 
президент, у меня власть большая. Но если ты, извините, дурак, то от 
журналистов этого не скроешь. У вас профессия – ковыряться в 
мозгах любого политика, любого человека, с которым вы общаетесь, и 
находить (может быть, в силу вашей профессии) прежде всего негатив 
какой-то найти для начала». (1-я п. бел. радио 8.09.2008) 
«Дмитрий Анатольевич Медведев произнес фразу, которую я сказал на 
ОДКБ, когда президенты совещались. Я даже не могу передать весь 
разговор, который там был… Попросите своего Президента, пусть он 



вам об этом все честно расскажет... Ну, может быть, украдете где-
то стенограмму – это самое лучшее». (1-я п. бел. радио 8.09.2008) 
«Понимаете - это болезнь президента Беларуси. Я не могу смотреть, 
когда где-то беспорядок и не могу повторять по два-три раза». (ОНТ 
20.09.2008) 
«До последнего времени мы не умели упаковывать это все, лоск 
придавать. Ну, а когда взялись за это, то, оказывается, мы и 
завернуть умеем. И не только конфеты, но и колбасу». (1-я п. бел. 
радио 8.09.2008) 
«Я дружбой с русскими не торгую». (1-я п. бел. радио 8.09.2008) 
«Мы четверть всех колхозов и совхозов бывших приватизировали. И 
процесс этот начался с того, что я лично группами приглашал 
бизнесменов: ты берешь этот, этот, этот без разговоров. Мало кто с 
удовольствием на это шел, скрипели, но взяли». (1-я п. бел. радио 
8.09.2008) 
«То, что в парк Челюскинцев можно свободно пойти, я вам готов 
подтвердить из своей личной жизни. Мой малыш, ему пятый год, без 
меня с человеком, кого я попрошу, потому что все–таки ограничено 
передвижение сыновей, идет в парк Челюскинцев вечером, чтобы 
посмотреть, на чем–то там покататься, он в лесу жить не будет…» (1-я 
п. бел. радио 8.09.2008) 
«Если в Минске или где–то в стране кто–то бездумно начнет рубить 
деревья, он будет иметь отношения с Президентом». (1-я п. бел. радио 
8.09.2008) 
«Если мы летим в Казахстан с каким-то визитом, как не заехать на 
пару дней на Чамбулак и там не прокатиться (на лыжах)? Или же в 
Красной Поляне, я в Сочи с кем-то встречаюсь, все на лыжи - и 
вперед. Почему журналисты? Вся делегация. Там нельзя отказаться, 
что мы пойдем, не пойдем. Это исключено. Умеешь, не умеешь, 
вставай и иди. Потом - благодарят». (1-я п. бел. Радио 8.09.2008) 
«Наверное, мы, славяне, вряд ли победим это зло – пьянство... Может 
и не надо. Только бы на этой почве преступлений не совершалось. И 
пьяный человек не мешал другому - трезвому или немножко 
выпившему человеку жить». (1-я п. бел. Радио 8.09.2008) 
"Ради интересов своего народа я на коленях готов ползти в Россию!" 
(БТ 19.10.1996) 
 
“Вот этот синдром, извините меня, наверно все-таки имперский, он 
не дает жить некоторым российским чиновникам… Они настолько 
уже легли на должности и зажирели, что они просто не способны 



поворачиваться и придумать что-то новое. Они, мол, такие и к ним 
ползут на коленях". (24.12.2008) 
 
«Публично сразу же хочу отвести всякие инсинуации, которые 
раздавались в последнее время по поводу того, что Беларусь чуть ли 
не на коленях ползет в Кремль, чтобы что-то выпросить. Сразу хочу 
сказать, что мы ничего сегодня не собираемся просить». (ОНТ 
28.12.08) 
 
«Не хотят россияне работать с Беларусью, ну и ладно… Нужно 
прекратить нашим чиновникам ползать по российским кабинетам 
и на коленях перед ними стоять". (ОНТ 7.04.2009) 
 
«А в последнее время начинают намекать, что надо, якобы, поехать в 
Кремль, на колено встать. Может кто-то и станет, но я туда на колени 
не поеду вставать». (ОНТ 10.08.2007) 
 
«Не стоял Лукашенко ни на одном, ни на двух коленях, выпрашивая 
этот кредит. Помогли, спасибо, в долгу не останемся». (ОНТ, БТ, 
БЕЛТА 30.12.2007) 
«Мы на четвереньках… ползти и проситься в общеевропейский дом не 
будем… Мы не будем ползти к вам не потому, что я гордый, нет, а 
потому, что я представляю очень гордый народ, который заслуживает 
уважения». (БТ 23.09.2008)  
«Нас очень тяжело сломать, нас невозможно сломать, и на колени нас 
никто не поставит». (Из интервью «Рейтер», БТ 6.02.2007) 
 
“Мы сегодня заканчиваем с вами работу (на совещании) и с 
завтрашнего дня вы, засучив рукава, все в поле, а я вас вижу с 
воздуха”. (БТ 24.07.2008) 
 
“На фоне глобального продовольственного кризиса, когда о зерне 
говорят больше, чем о нефти и газе, преступно потерять хлеб... Всех к 
уголовной ответственности, кто этого не понимает!.. Пока пару 
человек не посадишь – не поймут”. (“Свободные новости плюс” 30.07- 
6.08 2008) 
 
«Нам всю жизнь вбивали в голову, что там (на Западе) эксплуатация, 
там человек ничто... А оказалось? В наше общество всеобщего 
благоденствия оттуда никто не рвется». ("Народная газета" 
25.05.1991.) 



 
“Меня часто били, не в прямом, конечно смысле, за то, что я не 
молчал, а всегда говорил правду, сражался за нее до крови в ногтях...”  
(Из книги “А. Л. Президент Республики Беларусь”. Минск, 1998 ). 
 
“Мы находимся в каком-то переходном, говорят, на каком-то 
переходном, я, правда, не знаю, от чего к чему, но в каком-то 
переходном периоде, или этапе, чёрт его знает, извините меня за 
выражение. И когда очень тяжело, когда идет вот эта перестройка 
бурная, говоря нашим советским языком, э-э, должен быть человек, 
который все-таки общество должен вести за собой. И поэтому везде 
личный пример – это совсем даже неплохо”. ( РТР. 19.09. 2000. 19.46.) 
 
«Что такое Лукашенко в истории? Это маленькая незаметная 
пылинка. И это даже не миг его деятельности». (14.03. 2003 г БТ. 
21.10.) 
 
“Я президент государства, и это государство будет, пока я президент”. 
(БДГ”, 30.11. 1995).  
 
«Я не разбираюсь в спиртных напитках. Мы говорим о том, что лучше 
пить слабоалкогольные напитки, но все равно мы пить будем. Я 
просто не верю, что может случиться такое время, что мы перестанем 
пить: русские, белорусы, украинцы. Это наша национальная 
традиция, наше великое национальное достояние». (12.10.2007. 1-я п. 
Бел. радио. 11.30) 
 
“Я не исключаю, что этот Союз с Россией в будущем присоединит к 
себе наших соседей, в том числе и Югославию”. 
(Газеты: “Навины”, № 85, 30.07.99, «Московские новости», № 28, 
27.07—2.08. 1999). 
 
«Мужики, помните, на селекторном совещании я вам обещал: два дня 
будет лить, три дня погода будет стоять. Как в будущее глядел”. 
(“Белорусская газета” 14.08. 2000 ) 
 
«Скажу откровенно, чем хочу быть горд. Первое — выход в космос, 
мы это обязательно сделаем. Вся инфраструктура и Центр управления 
полетами сегодня создаются в Беларуси. А второе — строительство 
атомной станции… И сегодня вместо этого проекта — БелКА,(упала, к 
несчастью, ракета, с семнадцатью спутниками, разбилась) через два 



года будет новый, еще более современный. Как мы говорим, не было 
бы счастья, да несчастье помогло». («СБ» 14.02.2008) 
 
“Это бесперспективно – пытаться меня лишить власти силой или 
такими методами, какие были применены к Милошевичу. Меня, 
конечно, можно убить физически, но тогда на вашей демократии 
будет поставлен крест. Американские и немецкие политики слишком 
хорошо это понимают. Меня никто никогда не тронет, если меня не 
предаст российское руководство».  
(Газета “Навины”, № 85, 30.07.99, “Московские новости”, № 28, 
27.07—2.08. 1999) 
 
«Россия все равно встанет с колен, и русский народ заставит 
проводить ту политику, которую надо». («Комсомольская правда в 
Белоруссии» 14.02.2007) 
 
“Сила моя и нынешней власти в том, что оголтело я не держусь за эту 
власть. Я не собираюсь ее завтра дарить. Только та власть чего то 
стоит, которая умеет защищаться, как говорил дедушка Ленин”. (БТ 
28.03.2007)  
 
«Я просто хочу побыть человеком!» (ТВЦ. 2.09. 2001, 19.13) 
 
“Белорусский народ будет жить бедно, но недолго”. (Le Monde, 26.11. 
1996) 
 
«У нас еще не наступила та дикая конкурентная ситуация и среда, 
при которой бы мы начали жестоко думать о том как же нам выжить. 
А она идет, мужики, она идет сюда и с Запада и с Востока Она уже 
вот стучится, не просто стучится в дверь, а уже одной ногой здесь. 
Если это вы не видите, то это я вижу и чувствую, я это ощущаю. А 
через год и вы почувствуете». (БТ. 27.10.2001 21.00) 
 
“Смеяться будет тот, кому потом будет смешно!” (”Белоруская газета”, 
17.04. 2000 ). 
 
“Ради сохранения спокойствия в стране я готов пожертвовать 
собственным разумом!” (НТВ, 31.12. 1998 , 21-00) 
 
«Польша и Литва - самые оголтелые страны против нашей страны…» 
(ОНТ 6-7.08.2006) 



 
«Факты торговли с Литвой и Польшей, которые демократизировались 
больше чем кто-либо, нахватались кредитов и сегодня практически 
воюют их политические круги с нашей страной, а экономика у нас 
растет больше чем с другими государствами…болтовня, болтовней, а 
бизнес бизнесом!» (БТ 6-7.08.2006) 
 
«Они сюда завозят целые системы, по фальсификации предстоящих 
выборов компьютерные сети создают… Нам не надо там 
автоматизированная система фальсификации выборов. Не надо! Мы 
создадим государственную! Если вы хотите ее контролировать, 
пожалуйста, садитесь у компьютеров». (БТ 10.04. 2001) 
 
«А так званыя алигархи, шашки острят возле наших границ и 
стреляют в наши предприятия своими глазами, сегодня уже готовы 
прихватить их!» («Звязда» 2.07. 2003, БТ 30.06. 2003) 
 
 
Про Верховный совет: «Там одни петухи собрались! Я туда не 
хожу…» («Свабода» 27.02.1996) 
 
К чиновникам: 
“Я заигрывать с вами вплоть до президентских выборов не буду. И 
приезжать просить вас вплоть до президентских выборов не буду. Ни 
в коем случае! Чтобы вообще сохранить какую-то независимость 
главы государства от чиновников! И парламентариев на таком уровне 
будем избирать. И попробуйте только не избрать!” (БТ. 04. 2000, 
“Белорусская газета”, 17.04. 2000) 
 
О депутатах ВС-12 
“В течение этого года в третий раз предпринимаются попытки тихо, 
спокойно свергнуть законноизбранного Президента. Первая попытка 
была в октябре-ноябре прошлого года. Весной этого года была вторая, 
начинается третья. И все выжидают момент, все боятся только того, 
что Президента еще простой народ в какой-то степени, может быть, 
поддерживает и верит ему... Сегодня какая-то контра окопалась в 
этом крыле правом Верховного Совета в Доме правительства”. (БТ. 
19.10.1995. 21.40). 
 
О руководстве России: 



“Мы, как в 1941 году, находимся во вражеском кольце! Враги засели в 
руководстве соседнего государства, с которым мы недавно подписали 
договор о сообществе”. (Журнал “Огонек”,10.1996) 
 
«В России у меня самые большие друзья – люди в погонах». (БТ 
21.04.2006) 
 
«Нет у меня ни психологов, ни имиджмейкеров. Вот я к вам шел - сам 
одевался! Я вообще не понимаю, что психолог должен делать. Я 
считаю, что я сам нормальный психолог». (18.02.2008 Белгазета) 
 
«Вполне нормально, когда у президента есть личный диетолог. Вот вы, 
наверное, слышали, я рассказывал на пресс-конференции, что мне 
надо было похудеть килограммов на 10-12, я похудел на 13 за два 
месяца. Просто попросил врача прописать мне диету». (18.02.2008 
Белгазета) 
 
«Я везде и всегда говорю, даже если в узком кругу кто-то предлагает: 
«А вот тост «За президента!» У нас один тост – второй - «За 
президента!». Это военные придумали в первый год президенства. 
Первый - «Ну, за всех! Собрались…» Третий – «За женщин - за любовь!» 
Я не могу перехватить это. Ну, тогда второй за тебя. Ну ладно – 
второй. Оно так и прижилось: ну «За Батьку!» второй тост подняли и 
все». (12.10.2007. 1-я п. Бел.радио. 11.30) 
 
«Я могу приготовить драники, которых вы, вообще не ели. Когда 
прихожу куда-нибудь, спрашиваю: что у вас драники болтаются, как 
собачий язык? Драник нужно взять за хвост - и он должен ровненько 
держаться. Воздерживаюсь от сладкого, хотя страшный сладкоежка и 
могу мороженого сразу двадцать порций съесть». (18.02.2008 
Белгазета) 
 
"Последние выборы мы сфальсифицировали, я уже западникам это 
говорил. За президента Лукашенко проголосовало 93,5%. Говорят, это 
не европейский показатель. Мы сделали 86% - это, правда, было. И 
если сейчас начать пересчитывать бюллетени, то я не знаю, что с 
ними делать вообще. Это европейцы перед выборами нам говорили: 
«Ну, если будут примерно европейские показатели на выборах, то мы 
ваши выборы признаем». Постарались сделать - европейские, но тоже, 
видите, не получилось. Пообещали, что если европейские, то все будет 
нормально. Сделали европейские - ненормально". (БТ. 23.11.2006) 



 
«Неправда, что мы не умеем шить, вязать, и что-то делать. Неправда! 
Полная бесконтрольность и безответственность - вот в чем причины. А 
если бы у нас от премьер-министра и ниже все переживали за 
конкретное дело, ну, хотя бы как президент, у нас бы было идеальное 
государство». (БТ 26.06.2007) 
 
«Мы должны быть на голову выше других. Идти впереди. Иного не 
дано... Нет – не возможного, что в Беларуси нельзя сделать. Нет!» (БТ 
26.06.2007) 
 
«Уверен, что нет тех проблем, которые мы сегодня не можем решить. 
И сегодня в мире известны варианты решения подобных проблем… 
Закупайте оборудование. Сегодня ночь закупайте, завтра ночь 
производите!» (БТ 13.11.2007) 
 
«У нас есть возможности вырастить все культуры, которые 
производятся в мире... Кто сказал, что сегодня апельсины или лимоны 
нерентабельно производить в Беларуси в теплицах? Никто это не 
сказал, никто не пробовал… Вот эта заскорузлость в сельском 
хозяйстве, замшелость отдельных - ну, она просто убивает!... Мы 
немало валюты тратим на чеснок, перец, на апельсины, на другие 
овощи-фрукты. Чтобы это заместить и не завозить со стороны, мы это 
должны производить у себя. Вот на это и будем направлять средства». 
(БТ 26.07.2007)  
«Я не понимаю, почему сейчас волнуются из-за установки ракет 
«Искандеров», а не волновались, когда мы научили самолеты МИГ-29 и 
СУ-27 быть не только истребителями, но и штурмовыми самолетами. 
Сейчас СУ-27 может атаковать любую цель за 1.000 км от нашей 
границы. Мы улучшили этот самолет, научили его нести оружие и 
действовать, как штурмовой самолет, но никто этого не заметил». 
(«Эль Паис» 02.12.2007) 
Обращаясь к руководителю вертикали Бресткой области К.Сумару на 
телеселекторном совещании: 
“Сегодня не надо стучать ко мне в двери и кричать гвалтом, что вас 
залило!... Вы уткнулись лбом в стену, несколько лет ее проламываете и 
не можете проломать. Зачем сеять те культуры, которые не дают 
урожай? 
Посейте там лес, или лозу. Пресуйте ее и начинайте ею топить печки”. 
(БТ 26.07.2007) 
 



«Время всегда найти можно, но его нет свободного времени». 
(12.10.2007. 1-я п.бел. радио. 11.30) 
 
«Чтобы мы имели сегодня, если бы поделили на клочки землю? Беда 
была б. Трагедия для страны. Вон посмотрите, что в России делается. 
Так они остановились в раскорячку, сейчас стоят: что-то поделили, а 
что еще недоделили и не знают куда идти. Видят, что эффективнее 
иметь крупнотоварное производство. И фермерство там уже 
породили. Уже законодательство не позволяет объединять-
разъединять. А если бы мы этим путем пошли? Страны бы сегодня не 
было». (БТ 19.00 17.08.2007) 
 
«Мы первыми в Европе и мире должны сделать государство для 
народа. Где каждый чиновник, как я уже говорил, будет бегать вокруг 
человека, а не человек бегать за нами, если говорить по-народному и 
просто. И поверьте, я сделаю все для того, чтобы это случилось». (БТ 
28.09.2005; БТ 30.12.2007)  
 
«Почему льготы отменили? Скажу честно. Как только начали изучать 
вот эти льготы в нашей стране, сверху начали. Я не знаю… в глубину 
залезли на 5 км до сталинских времен, до Сталина. Льготы у нас еще 
действуют им подписанные. Мучались, мучались, отыскивая их, а 
потом решили все эти льготы убрать». (БТ 24.05.2007) 
 
«Ну, зачем, к примеру, студенту, живущему в городе, бесплатный 
проезд? Но если человек из глубинки, ему надо съездить домой, мешок 
картошки привезти, к родителям на выходной – помочь… Ну, а в 
городе надо пешком ходить, а хочешь ездить – плати. Такова 
сегодняшняя реальность, мы же в рыночной экономике живем». 
(Газета «Рэспубліка» 29.05.2007) 
 
«Мне говорят: «Вот пенсионеры ваш оплот, надежда вот они против 
вас все за эти льготы. Ну, если так, то такие мне сторонники не 
нужны... Видите, обидели минских пенсионеров. Чем обидели? Если 
ты хочешь каждый день на другой край Минска с востока на запад 
ехать для того, чтобы внучке, внуку отвести шоколадку, побыть у 
своих детей, купи билет и едь». (БТ 12.02.2007) 
 
"Я был в 30-километровой зоне, откуда раньше правительство 
выселяло людей. Там есть институты, которые выращивают скотину – 



так там, где нельзя жить, мясо чистейшее за то, что выращивается в 
радиационно- чистых местах". (Газета “Свабода", 23.06. 1995)  
“Не успел взяться за яйца, масло пропало!” (БТ,11. 1998 ) 
 
“Обещаю! У каждого на столе будут человеческие яйца!”  
( БТ,11.1998) 
 
«Можно не доесть то же яйцо, а положить и получить цыплёнка!» 
(БДГ. 29.12.2000) 
 
“На меня, так сказать, обвалилась философская мысль! Я просто 
обязан сейчас быть в центре!” (Панорама БТ. Фильм “Обыкновенный 
президент”) 
 
“Хватит нам заниматься туалетной бумагой на уровне президента!” 
(16.12. 1998, 20-30, ОНТ) 
 
«Я еще раз хочу сказать о туризме очень просто, по-народному. 
Представляете, мы молоко, мясо и прочее вывозим в Россию. Сколько 
это затрат! Вести туда, мучиться, продавать! Что такое туризм? Это 
человек приехал сюда сам, привез деньги, поел наше мясо, молоко. Не 
надо его будет вести. Его надо будет просто продавать на таких 
объектах (туристических)». (29.11.2007) 
 
"И дай Бог мне справиться с родной Беларусью. Я не претендую ни на 
какие посты, и ни на какие кресла. Согласитесь, что достаточно этого 
куска, что б его проглотить». ("Известия", 29.08.1995 ) 
 
"Дай Бог проглотить такой кусок, как Беларусь!" ("Московский 
комсомолец", 29.11. 1995) 
 
“Нам завидуют все люди, даже в далеком Таджикистане молятся на 
Беларусь…!” (БТ. 04. 2000 , “Белорусская газета”, 17.04. 2000) 
 
«В ближайшее время, за два-три года, мы должны создать свой 
маленький Голливуд… Система образования и кадры у нас есть. 
Умные, красивые. А девушки - самые красивые в мире! Есть, кого на 
экран выпустить». (12.02.2008 Сайт belta.by. 18.02.2008 Белгазета) 
«Учебник должен быть, как с хорошей стали отточенный меч!» 
(Газета «Наша СВАБОДА» 18.02.2002) 
 



«Писательское перо – острое оружие”. (5 .08. 1998 . телеканал России 
НТВ) 
 
“Средства массовой инфармации – это сегодня оружие массового 
поражения! Самое мощное. Это война, которая никогда не 
прекращалась!” (БТ 27.01. 2006) 
 
“СМИ - это не только зеркало общества. СМИ – это очень грозное 
оружие. Журналист, образно говоря, это человек «с ружьем». Он может 
«расстрелять» любую демократию, любой тоталитаризм, к сожалению, 
может и бездумно разрушить самое хорошее, удобное для 
большинства граждан общество… Российские СМИ нас 
«простреливают» насквозь… понастроили станций вокруг нас, 
«простреливают» с запада на восток, с востока на запад». (30.01.2007 
«СБ») 
 
"В руках средств массовой информации - оружие самой 
разрушительной силы, и они должны контролироваться 
государством". (12.02.2008 Сайт belta.by) 
 
“А конкуренция – это сила. Это главная сила в рынке, которую я 
уважаю”. («СБ» 6.08.2002) 
 
“И не надо думать, что вот тут вот президент хочет ограничить выезд 
за пределы страны трудовых ресурсов, боится, что вот Евросоюз, 
умные дети поедут работать. А в стране некому будет жить и 
работать. Ради Бога. Если бы у меня была возможность, я б вас всех 
собрал и отправил работать в Евросоюз, а потом бы посмотрел через 
сколько месяцев вы б вернулись назад. Не ищите за морем счастья. 
Ищите его на своей земле, как бы не было трудно и сложно”. (БТ 
19.06.2008) 
 
«Иду я раз по Парижу, смотрю, как его… Булонский лес. И они им 
гордятся. Пусть не обижается на меня присутствующий здесь посол 
Франции. Но разве можно сравнить этот ихний лес с нашей 
Беловежской пущей?!» (Газета «Наша свабода» 11.04.2001) 
 
О работе предприятий на совещании с правительством 
«Прошло 10 лет. Многие начали хорошо работать. Но у нас немало тех, 
кто ходит с протянутой рукой. Вот таким мы руки должны отсечь!» 
(БТ 26.06.2007) 



 
«Я проехал весь мир. Я видел Европу. Все сжато. Все задымлено. Все 
грязно. Люди трутся один о другого, толкают. Тяжело людям жить 
там. А здесь в Беларуси - в центре этого хаоса душа радуется!» (БТ 
2.03. 2006. 4.02.2007)  
 
“Беларусь специально не присвоивала себе право называться 
духовным лидером восточноевропейской цивилизации. Идя своим 
путем, наша страна до этого пришла сама”. (Газета “Звязда” 2.07. 
2003, БТ 30.06. 2003) 
 
«…Поверьте, история Германии – это слепок истории в какой-то 
степени Беларуси на определенных этапах. В свое время Германия 
была поднята из руин благодаря очень жесткой власти. И не все было 
только плохое связано в Германии и с известным Адольфом 
Гитлером… 
...Ведь немецкий порядок формировался веками. При Гитлере это 
формирование достигло наивысшей точки. Это то, что соответствует 
нашему пониманию президентской республики и роли в ней 
президента...» (1-я п. Бел. радио, 23.11. 1995. 19.50). 
 
Журналист: « Александр Григорьевич, программа вашего визита (в 
Израиль) насыщена до предела. И в то же время, несмотря на это, вы 
планируете встретиться с выходцами из Белоруссии. Считаете ли 
вы, что они могут инициировать какие-либо совместные проекты?» 
Лукашенко: «Не могут - обязаны и должны!» (Газета «Вести», Тель-
Авив, 30.12.1999) 
 
«Евреи — здесь проходила черта оседлости — добавили нам тут ума». 
(Стенограмма пресс–конференции Президента А.Г.Лукашенко для 
представителей российских региональных СМИ ноябрь 2005) 
 
«Сегодня надо идти тем путем, которым идет весь цивилизованный 
мир и самые продвинутые государства. К примеру, как США, 
крупнейшие государства Европейского союза, наши северные соседи 
- шведы, финны. И мы у них учимся. Но только надо быстрее это 
делать и тщательно». («СБ» 2.08.2006 г.)  
 
“Мир стал однополярным. Мы должны создать другой центр силы. 
Если не создадим, сорвем землю с орбиты!” ( БТ. 22.06. 2003. Газета 
“Навины”, № 22, 26.2.99) ( БТ. 18.03.2003)  



 
«Вспомните – тогда белорусское общество в состоянии общественного 
и экономического раздрая, политического хаоса балансировало на 
грани пропасти… власть валялась в грязи. Даже самый ленивый 
топтал эту власть… 
Мы смогли поднять власть из грязи и сделать ее настоящей властью в 
стране… 
Наша страна выходила, как хорошее дерево из земли!” ( БТ. 
18.05.2001) 
 
«Федеральный канцлер ФРГ Ангела Меркель, как председатель ЕС 
должна проявлять больше интереса к Беларуси. Мы хотим быть 
старательными учениками. Я хочу, чтобы Беларусь когда-нибудь 
выглядела так, как Германия или Швеция». («Звязда» 26.01.2007)  
 
Принимая верительные грамоты у посла Швеции Юхана Муландера: 
"Будучи еще молодым президентом, я обозначил свою цель в 
политике, направленную на построение социально ориентированной 
экономики и назвал страны, которые являются для нас примером. 
Это технологичная Германия и социально ориентированная 
экономика по образцу Швеции… Если что-то мы делаем не так, то 
не мы этому виной, а вы, потому что мы учились у вас». 
("Интерфакс"03.11.2005) 
«Президент должен быть президентом… Почему я должен быть иным 
президентом для своей страны, нежели тот канцлер Шредер или 
президент Франции? Они их ценят за твердость, несгибаемость, еще 
там может за что-то… Почему я должен быть у гордого народа какой-
то мочалкой? Что я сделал плохого, чтобы испортить имидж нашего 
государства, что?!» («Белорусская газета» 30.10. 2000).  
 
“Европейцы не просто придут в Беларусь, а приползут и будут 
просить о сотрудничестве в борьбе с наркотрафиком и нелегальной 
миграцией”. ( БТ 11. 2002) 
 
По поводу бойкота послами ЕС парламента 
“Всех послов, кого мы пригласили, а они не пришли, они не должны 
быть ни на каких государственных мероприятиях. Это, видите, 
показать хотят, что парламент у нас не парламент. Ну, раз 
хотят, тогда пускай сидят в своих резиденциях в четырех углах”. (БТ 
10.04.2001) 
 



«… ко мне приезжают американцы и говорят: господин Президент, 
мы вам все простим, но вы расскажите о Саддаме и об Ираке вот это, 
это и это…Они меня как «шестерку» хотят использовать, чтобы я 
сказал, что в Ираке ядерное оружие было и что Саддам чуть ли не с 
нами вместе разрабатывал это ядерное оружие. Я что могу пойти на 
это? Да ни за какие миллиарды! Человеческие отношения всегда 
дороже. И правда всегда победит, всегда!» (БТ 2.03. 2006)  
 
“Белорусский народ!... Эта народ, что спас от “коричневой чумы” 
вместе с русским и украинским народами всю цивилизацию! Никто 
не имеет права сегодня тыкать в него пальцем. Тем более, нынешние 
поколения Запада. Они должны приезжать сюда, как в Мекку, и на 
коленях стоять на границе с Польшей, кланяться белорусскому 
народу, что переживает не лучшее время. Я защищаю свой народ, и я 
буду его защищать”. (“Звязда”, 27.11.1998). 
 
Во время экономического форума в Кран-Монтано: 
Французский участник: “Лукашенко, вы – диктатор. И окончите 
свои дни как все диктаторы...”  
Лукашенко сорвал с себя наушники и выбежал из зала. В Минске 
- заявил: 
“Я понимаю, что это не демократия, а зверинец... зверинец – лучше 
не скажешь. Тут же вокруг президента и под ногами у президента 
толчется много людей. Если президента приглашают в зверинец, ему 
люди, которые готовят эту поездку в зверинец, должны все об этих 
зверях рассказать, дать информацию об этом зверинце”. (БТ, 
27.1998. 21-05). 
 
“Макдональдс – гадюшник на перекрестке! Поверьте, я ни разу не 
пробовал, что это за продукты такие питания. Кстати надо 
посмотреть, они же, наверно, мясо по-прежнему возят свое. Пора 
белорусское есть. Нам эта зараза здесь не нужна!» (БТ 10.04.2001) 
 
“Согласен, хоть завтра провести досрочные выборы, хотя вы толкаете 
меня на нарушение Конституции. Но если побеждаю на них с 
процентом не ниже 90%, Беларусь становится членом 
Европарламента и Евросоюза”. (“Советская Белоруссия”. 14.07.1998). 
 
“Што наши руководители предприятий с Гродненшчины делают в 
Америке? Химики там или мелиораторы... Что вы там химичите в 
Соединенных Штатах Америки?... За чей счет вы туда ездите? Што вы 



там смотрите? Я там был неделю, придите – я вам все расскажу. 
Зачем вам еще туда ехать?!»(БТ. 5.03.1998). 
 
“Если вы, извините, не взяли наши ткани или химические волокна 
блокировали на границе, тогда пожалуйста ешьте свои памперсы или 
пользуйтесь ими, как считаете нужным”. (“Белорусская газета”, 26.12. 
2000). 
«НАТО - это совсем другая история. Мы ее считаем незаконной 
организацией». («Ле Монд» 20.07. 2007) 
«Необходимо создать жесткий контрразведывательный режим 
пребывания иностранных дипломатов в стране и соблюдения ими 
белорусского законодательства – так, как от нас требуют на Западе и 
в других государствах. Активно документировать их противоправную 
деятельность, а ее предостаточно». (На встрече с руководством КГБ. 
БТ 28.11. 2000). 
 
«В КГБ пришел молодой безусый Президент и вам прямо сказал. 
Цитирую: «Государства в государстве не будет. Имейте в виду: я вас 
не боюсь, я вас очень уважаю. Чекисты правильно поняли, что я 
сказал». «Я вас предупредил, что я буду осуществлять тотальный 
контроль, прежде всего за тем, какие тенденции происходят, в том 
числе и у вас». (На встрече с руководством КГБ. БТ 28.11. 2000).  
 
«Наша жизнь стремительно меняется, но основные задачи, 
которые должен решать КГБ - вечны… Я же тогда четко 
пообещал вам, что не пожалею никаких денег на создание 
мощной, работоспособной, профессиональной структуры, 
которая должна действовать эффективно, но при этом тихо, 
незаметно, красиво. Чтобы наши люди с восхищением, 
гордостью говорили о чекистах, как о самых преданных 
государству кристально честных во всех отношениях 
сотрудниках. Но при этом я предупреждал вас, что всегда буду 
контролировать вас всех, как своих детей, потому, что очень 
ценю работу КГБ. Это я цитаты вам преподношу, если кто-то 
забыл». (БТ, ОНТ 19.07.2007) 
 
«Это не утаишь. То, что знают в КГБ, будет знать вся страна – 
это тоже не секрет. То, что у вас информация как пошла, так и 
вышла – это тоже не секрет - это позор КГБ». (БТ, ОНТ 
19.07.2007) 
 



«Я назначил Юрия Викторовича Жадобина не потому, что он 
великий профессионал, но я уверен, что он порядок наведет. 
Нам не хватает в КГБ даже элементарного порядка. Сегодня 
низовые структуры порой не знают чем им заняться и ходят 
щеки надувают, работая на старом капитале советском, мы, 
видите ли, чекисты… Они давно уже превратились в пастухов, а 
не чекистов». (БТ, ОНТ 19.07.2007) 
 
“Роль и значение КГБ должно быть поднято на небывалу высоту. 
Комитет должен занять то место, которое он занимал в лучшие 
советские времена. КГБ есть КГБ – это глаза и уши руководства любой 
страны. Этого не надо боятся”. (БТ 21.05.2009) 
 
“Но даже сегодня мне приходится продавать... представьте, мне 
приходится продавать тракторы!” (БТ 23.07.09)  
 
«Что вы думаете, что я пойду за вас решать вопросы производства 
молока мяса? Доить коров, кормить быков? Нет! Я уже свое 
откормил!» (18.05. 2001 БТ) 
 
«Вы на меня так не смотрите, как на соучастника 
сельскохозяйственного производства. Я свое уже по воле народа 
отработал в сельском хозяйстве… моя задача: рассказать и 
проконтролировать. Поэтому вы на меня не смотрите, что я мало 
молока и мяса произвел. Я и так слишком много беру на себя и несу за 
это ответственность». (БТ. 04. 2000 , “Белорусская газета”, 17.04. 
2000). 
 
«Хороший руководитель заботится о своих крестьянах. Если 
Президент просит его убрать усадьбу, он уберет ее вовремя... 
Президент должен видеть каждого и давать оценку, направлять, 
поправлять. Награждать и снимать с работы. …Некоторые приехали 
из районов, колхозов и совхозов, давно меня кроме телевизора не 
видели. Думают, что сейчас мы с Президента спросим. А с меня, 
мужики, уже нечего спрашивать. Вы меня уже давно выжали и 
выкрутили на всю катушку”. (БТ. 04. 2000 , “Белорусская газета”, 
17.04. 2000). 
 
«Еще раз отвечаю на ваш вопрос. Глава государства не для того, 
чтобы э-э-э… лезть в разного рода дерьмо, я его и так хорошо знаю». 
(«Белорусская газета», 26.12. 2000). 



 
«Как работали наши крестьяне: доярка, механизатор, особенно 
свинарка? Как пойдет работать, придет домой, от нее несет так, что 
какой там с мужиком лечь в постель спать?! Это жуть!» (12.10.2007. 1-
я п. Бел. радио) 
 
“Самое главное – это поднять ферму на высоту, чтобы люди не 
телепались, как это всегда было. Я с детства это помню: по колено, 
извините, в говне и грязи... Когда ферма в грязи и жиже из навоза по 
самые окна, ее надо снести и построить новую”. (БТ 24.07.2008) 
«Да у нас есть недостатки. Да у нас еще и коррупция эта не 
искоренена. Но я готов драться с любым, который мне скажет, что в 
какой-то стране идет эта борьба бескомпромисно, как у нас. Я готов с 
этим драться…». (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
“… когда мне надо было нормальный сшить костюм… для того, чтобы 
в люди поехать, говорю пригласите (и, думаю, посмотрю, на что 
способны) модельеров там, конструкторов, прочее. Ходили, мерили… 
Что они только у меня не мерили! Ужас. Говорю, зачем вам это надо? 
Все вымерили. Как сшили – жуть! Понимаете?” (БТ февраль 2005, 
“Белорусский рынок” 28.02.2005) 
 
“Что у нас самая лучшая одежда или обувь? Давайте начнем с самых 
маленьких. Что, у нас сегодня можно купить нормальное детское 
белье, одежду, обувь? Страшно смотреть... Что, у нас сегодня можно 
заказать и сшить нормальный костюм? Нет! Что, я должен этим 
заниматься?” (БТ 26.06.2007) 
 
“И что за неразрешимая проблема такая – пошить красиво? Кто 
сегодня, Сергей Сергеевич (премьер-министр), мешает нашим 
великим руководителям концернов, извините меня, украсть эти 
лекала за рубежом и пошить здесь в Беларуси эту женскую одежду? 
Желания наверно нет. Так дальше продолжаться не может! Мы это 
можем сделать! Речь же идет не об изготовлении процессора 
Пентиум”. (БТ 2.03. 2006) 
 
«Гроб в лужу положили, извините за грубость, и это называется дом! 
Должны быть красивые архитектурно, внешне и внутренне 
привлекательные дома и жилье». (19.04. 2005 БТ, ОНТ) 
 



«Про меня говорят, что я каждый вечер съедаю несколько человек. 
Так и пишут, что на ужин ем людей! Я же каждую свою зарплату 
отдаю людям!» (ОНТ, 29.11.2002, 21.30) 
 
"Гуманитарная помощь - это бесплатно, это для народа, в том числе 
для ученых, для чиновников".(Из выступления на общем собрании 
Национальной Академии Наук. 19.05.1997).  
 
Журналист: Вы писали стихи по молодости? 
Лукашенко: Было дома в деревне Рыжковичи, до сих пор хранится 
общая тетрадь. Мои пацаны как-то нашли и давай упрекать: ведь 
был когда-то батька наивным, светлым, а теперь... 
-- Могли бы что-нибудь вспомнить из той тетради? 
--Так сразу нет. И потом, чтобы послушать мои стихи, надо ехать в 
деревню. Да чтоб настроение было” 
(Газета “Имя”, 6 ноября, 1997 г.).  
 
“Литература – это большая политика, а писатели – это большие 
политики”. (5 .08. 1998 . телеканал России НТВ 16-00). 
 
Стихотворение Саши Лукашенко по воспоминаниям жены: 
“В этот день мы с тобой подружились, 
Солнце светило тогда. 
Я никогда не забуду 
Этого ясного дня”. 
(Газета “Звязда” 14.09.1999) 
 
«Поверьте, ваш президент очень начитанный человек, он в свое время 
очень много читал газет». (18.02.2008 Белгазета) 
 
Лукашенко, обращаясь к писателям пропрезидентского союза:  
- «Я уверен, что я не меньше вас люблю книжку. Для меня 
катастрофа все, что происходит сегодня. Я страшно боюсь 
потерять книгу. Это не только мы в этом виноваты. Весь мир, вы 
видите, в каком направлении идет. Для меня это трагедия. Для меня 
нет ценнее книги ничего. Вы что думаете, мне приятно, когда мне 
нечем похвастатся порой?! Если уж откровенно говорить, чтобы 
было для меня ценнее достать книжку и любому президенту 
показать: «Вот посмотрите – создали! Не хуче чем те – 
раскрученные, известные книги талантливых, несомненно, 
талантливых советских писателей, шолоховых и прочих и прочих… Я 



долгое время не брался за ручку не писал, ну, думаю, наверное – это 
не мое… поэтому мне ваш труд известен с детства. Книгу я люблю 
не меньше вас”. 
Чергинец:- Беритесь за ручку, мы вас примем в союз писателей!». (БТ 
25.10.2011) 
 
«Из всех искусств для нас все-таки важнейшим является кино! Один 
фильм может перевернуть сознание всего государства! Мы заказали 
несколько фильмов. Огромные фильмы, которые бы оставили 
отметину на теле нашей истории!» (БТ. 12.06.2001) 
 
«Кстати я свои книжки прочитал раньше, не страшно, что я их не 
читаю сегодня. Но меня не удовлетворяет сегодня… в книжках 
бандитизм и разбой или разврат, ну, что я это не знаю? Но что мне 
это читать? 
Классику я всю перечитал. И в моей библиотеке они стоят и 
украшают…» 
(12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
"Пролетая над Гомельщиной, музей посетил Аляксандр Рыгоравич 
Лукашенка. Большой любитель народного творчества. Он обратил 
внимание на простую кожаную плетку. Он взял в руки экспонат и 
сказал: 
"Все вещи красивые, но эта более полезная"  
( Газета газета "Свабода", 2.02. 1996). 
 
“Зачем мне нужна партия? Кто в нее вступит? Подхалимы разные, 
тереться будут о президента – вдруг искра какая пойдет...”  
(19.09.2002. съезд федерации профсоюзов белорусской. Газета БДГ, 
26.11.2002)  
 
«Татьяна Миткова недавно ведет репортаж, я ее очень уважаю, ну, и с 
такой издевкой называет меня «Отец нации». В Беларуси меня никто 
так не называет, к сожалению, только в российских средствах 
массовой информации». (БТ. 23.01.1998). 
 
«Меня совсем молодым "бацькай" называть стали, на второй год 
президентства. Видимо, за политику, которую провожу. Знаете – это 
не политика какого-то интелигентика, вышедшего из интеллигентной 
семьи, где как сервируют стол – место вилки, место ложки… Я этому 
нигде не учился. Я пришел и начал руководить страной, как умел. 



Вышел из народа, из самой гущи, видел жизнь и реагировал на нее. 
Кого-то наказывал, и очень жестко, если видел несправедливость, 
если воруют, если растаскивают страну. Кого-то на руках носил. Ну, 
это, видимо, как хороший бацька, отец в семье - и кнут, но и погладит 
по голове, если хороший ребенок. Видимо, поэтому народ так и 
окрестил...» «БТ 23.11.2006) 
 
Обращаясь к членам правительства: 
«Вы все мои дети!» (БТ 22.07.09) 
 
А.Лукашенко: Беларусь - это моя жена. Но я согласен, если бы так 
было. Беларусь — это моя жена. Это дорогого стоит.  
С.Доренко: Но нет такого ощущения, что если один мужик 
субъектен, а остальные тогда кто? Дети или кто?  
А.Лукашенко: Ладно, хорошо, пусть будут дети.  
(http://rusnovosti.ru/programms/leader/21873/177703/) 
 
“Президент - это не только умеющий хорошо говорить на разных 
языках, красивый и прочее. Он должен быть, прежде всего, 
харизматичным человеком с точки зрения, что ты должен быть не то 
что некий слепок, а какой-то, грубо скажу, выродок из народа. Ты вот 
из этого народа, народ тебя должен почувствовать нутром”. 
(Интервью Даренко 
http://rusnovosti.ru/programms/leader/21873/177703/) 
 
«Я даже готов, что, я не говорю оплевывать, а в окно палками будут 
бросать, если я еще буду жив или не жив. Даже при жизни я к этому 
готов. Потому что понимаю, что ситуация может быть, мне бы очень 
этого не хотелось, но она может быть такой». (Интервью Даренко 
(http://rusnovosti.ru/programms/leader/21873/177703/) 
 
«Много меня упрекают: вот, сыновья и прочее… Поймите, я больше 
всего не хочу, чтобы мой сын был после меня президентом. Во-
первых, зачем? Я в состоянии по здоровью работать сегодня и так 
далее. Зачем? Он помогает мне, насколько это возможно. Дальше, 
глядя на меня, мои дети уже наелись президентства. У нас президент 
— это даже не у вас. У вас власть — это состояние, деньги…» 
(http://rusnovosti.ru/programms/leader/21873/177703/) 
 
«Три ребенка – это пропуск для родителей во все кабинеты! Это 
должен знать народ Беларуси. Родили троих. Ногой двери открывайте 



от мэра Минска до премьер-министра. И говорите: «Вот мы троих 
принесли. Семья нормальная. Ставьте нас в отдельную очередь на 
квартиру! А если четвертого… а пятого – квартира бесплатно!» (ОНТ 
8.02.2007) 
 
Из новогоднего телеприветствия: 
“По доброй традиции мне, Президенту страны, выпала великая честь 
войти в ваш дом в последние мгновения уходящего года. 
Я искренне рад, если оказался желанным гостем, и не обессудьте, если 
к кому-то заглянул не вовремя». (БТ. 31.12.2001) 
 
“Труднее найти хорошую доярку или рабочего, чем премьер-
министра”. (Le Point, 30.11.1996.) 
 
“Впервые за последние десять лет в ночь на новый год абсолютно все 
минчане – 2 миллиона человек вышли на улицы. Я не ожидал, что 2 
миллиона будет на улицах. Я бы на это диво тоже приехал посмотреть 
из своего леса”. (БТ 16.01. 1998) 
 
“Основной нравственный закон – надо пахать, пахать и пахать”. 
(«БДГ»,22.05. 1995) 
 
“Давайте жить надеждой и оптимизмом. Давайте будем строителями 
этого оптимизма”. (Новогоднее поздравления белорусскому народу. БТ 
31.12.1997. 23-55). 
 
“Идет компьютеризация всей планеты. Кто это сделал? Кто это 
сделал?! Да наши ребята советские, еще молодежь вот сейчас России 
и Беларуси, там очень много ребят наших, они создавали. 10-15 
советских парней приехали и создали соответствующие программы и 
помогли на американские деньги это все создать, эту империю всю. 
Это талантливейший народ, который жил на этой части планеты”. 
(“Белорусская газета”, 27.12. 1999 ) 
 
«Мы всегда должны держать ухо остро и всегда знать свою позицию. 
Мы всегда должны быть привязаны к столбу, вокруг которого должны 
ходить». (5.12.2003 БТ) 
 
На совещании по уборке урожая: 



«О людях. Во-первых, Все должны быть накормлены, довезены, 
отвезены обратно на работу, помыты, одеты, почищены, вычищены». 
(ОНТ. 6-7.08.2006.) 
 
“Если государство хочет быть независимым, оно обязано накормить 
свой народ, обеспечив тем самым свою продовольственную 
безопасность». («Белорусская газета» 21.05.2001)  
 
«Мы можем много говорить о высоких материях о большой внешней 
политике. Но любая большая политика основана на хлебе и никто еще, 
проводя эту политику, не отказался от того, что людей просто надо 
накормить и просто одеть». (БТ. 27. 07. 2000). 
 
“Мы должны накормить Минск. Хотя бы к президентским выборам. 
Это все-таки город-герой!” (БТ 27.07.2000) 
 
«Я летаю над вами, летаю, летаю, летаю… И все для того, чтобы 
накормить всех вас». (БТ 10.08.2002 21.10)  
 
«В виде памятника, открою вам секрет, я себе хочу памятник 
оставить, я хочу Национальную библиотеку». («Белорусская газета» 
5.02. 2000). 
 
«Даже если бы мы 15-20 лет ничего не делали, а только возродили 
село, нам уже памятник живьем надо ставить. И мы себе этот 
памятник поставим».(ОНТ 28.03.2007) 
 
Импровизированное интервью в перерыве хоккейного матча: 
“Была у нас когда-то советская система. Вот, допустим, у 
американцев какая-то сегодня есть система... Там, может быть, 
Президенту и нет смысла как-то мотаться по полям, убирать хлеб 
или организовывать, бывать в самых сложных местах, после гибели 
или утонувшей подводной лодки стоять перед родственниками. Э... 
может быть, не надо в хоккей бежать и так далее. А у нас ситуация 
такая. Нас просто сегодня разбили, и надо общество чем-то 
сплотить и, в том числе, бежать впереди, особенно у нас. У нас ведь 
не на что рассчитывать людям кроме работы, дикой работы, труда 
и своего ума, разума, поэтому образованию и науке мы уделяем 
такое внимание. У нас нет нефти и газа, понимаете, за что можно 
было бы получить деньги, нас мозги нас только могут спасти. 
Поэтому приходится где-то бежать впереди”. (РТР. 19.09.2000) 



 
“Все усилия президента и его правительства направлены на то, чтобы 
все процессы в обществе обуздать”. (БТ. 2.09.1996)  
 
Лукашенко спрашивает губернатора брестской области Сумара: 
-- Справитесь ли с уборкой?  
Губернатор Брестской области Сумар: 
-- Я не хотел бы с Богом спорить, уважаемый Александр Григорьевич. 
Вы ж видите, какая погода. 
Лукашенко: -- К сожалению я пока еще не Бог… 
Сумар: -- Вы немножно выше! 
Лукашенко скромно: -- Спасибо. ( БТ 5.08.2004 г.) 
 
«Нынешний президент – это всерьез и надолго! Помните, что, как, 
там, в народе говорят, власть – от Бога. А Бога надо уважать!» (БТ 
14.12.1994) 
 
Журналист: Вы в детстве как жили? 
Лукашенко: «Нищим был!” (Газета “Имя”, 6.11.1997) 
 
“Выросший без отца, я приобрел такие черты характера: с одной 
стороны – жестокость, с другой – мягкость, до слез”. (“Советская 
Белоруссия”, 1.09. 1994) 
«Ни один руководитель в мире не может похвастаться наличием 
полного доверия ко всем, кто его окружает. Поэтому мой сын 
помогает мне». («Ле Монд» от 20.07. 2007) 
«У президентов никаких друзей быть не должно». 
(12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
«Сейчас в Беларуси очень хорошая тенденция: в последние два года, 
особенно в этом году, женщины стали больше рожать. … Спасибо 
женщинам, что они, прямо скажем, в непростое время все–таки 
рискнули и нашему государству дали больше детишек – это наше 
будущее. Вот это главный итог нашей работы». (БТ 29.12.2006) 
 
“Мужики! Хватит болтологией заниматься! У нас есть программы. Вы 
слышали установки, считайте – это закон! Приступайте к работе с 
завтрашего дня. Делайте так, чтобы Якубович, Петров, Сидоров за 
границу больше не ездили и жили долго и счастливо. И после таких 
операций еще детей рожали!” (БТ 8.02.2007) 
 



«И в который раз хочу вам подтвердить, дай Бог каждому президенту 
такую оппозицию». («СБ» 14.02.2008) 
 
«Аппазицыя уже танцует под музыкальные инструменты Запада». (БТ. 
11. 2000) 
 
“Власть одна. И того, кто рассуждает, что он там независим, 
отправляйте туда, где он будет независим навсегда”. (Журнал 
“Огонек”,10.1996) 
 
«Вот вам суть нашей оппозиции: они не умеют даже красиво обмануть 
народ!" (НТВ 11.03.2006) 
 
«О такой оппозиции может мечтать любой глава государства, любого 
государства. Он просто мечтать будет, чтобы у него была такая 
оппозиция. Скажу Вам откровенно, что я ее - лелею, я ее ценю, я ее 
берегу. Пыль сметаю с нее, чтобы она сохранилась. И сохранилась 
только такой». (БТ 1.03.2007) 
 
“Ничего оппозиция не стоит, и пусть себе цену не набивают. Страну 
мы им не отдадим. Вот тут мы по соплям, или по морде, по-русски 
говоря, любому надаем, тому, кто кто посмеет свернуть тот процесс, 
который идет в нашей стране”. (БТ. 28.03.2007) 
 
"...Уважаемые депутаты Верховного Совета! Я не пришел просить 
извинения, как здесь Голубев этого требует. Вы этого, господин 
Голубев, от меня не требуйте, потому что не получите. Я просто хочу 
проинформировать вас, откуда ноги растут... Мы приняли закон, и 
этот закон надо сегодня осуществлять. Я сейчас скажу, откуда ноги 
растут... Да, далеко не прыгнули, не шагнули, но ничего не 
развалилось больше того, что было развалено. А теперь по поводу 
ног..." (Газета "Фемида", 6.02. 1995 ). 
 
«Я давления не боюсь, если только те, кто будет давить - это будут 
проблемы тех, кто будет давить. Но не мои проблемы. Давить уже 
поздно и как вы знаете на меня очень сложно давить и тем более 
надавить-раздавить. Это невозможно!»  
(25 ноября 1996 Пресс-конференция 12.30 РТР «Совершенно 
секретно» 8 декабря 1996) 
 



“Приезжают эци письменники с Борщевским в трудовые коллективы, 
скажут на матчынай мове два слова и начинают: “Дзяржава – калгас, 
а дырэктар у ёй Лука!” 
(Выступление президента на встрече с писателями. 5.08.1998). 
 
 
«Жаль, сегодня на нашей встрече нет парламентариев. У нас есть еще 
время принять соответствующий закон, и иностранные деньги будут 
вообще не затребованы в стране – ни американские, никакие!» 
(«Народная воля». 1.06.2000) 
 
«Маленькие зарплаты могут разрушить самое большое государство». 
(БТ. 18.05.2001) 
 
Руководителям сельского хозяйства: “Рыдать! Стонать, плакать 
сегодня запрещено! Вы пришли не за деньгами. Все деньги, которые 
вы просили, вам дали,… поэтому никаких дополнительных вливаний 
в сельское хозяйство не будет… Денег нет!” (“БДГ”, 16.06. 2000 ) 
 
«Бюджет как ощипанная курица, а вы из него павлина делаете!» (БДГ. 
29.12.2000) 
 
«Вот говорят здоровье – главное. Необразованный здоровый 
человек…- это здоровый дурак – это я грубо говорю. Просто здоровый 
дурак. А здоровый дурак - опасен для общества». (БТ 2.03.2006)  
 
«Свободного времени, как такового, нет. Свободное время отдается 
спорту: надо, в конце концов, на человека быть похожим и чтобы 
хорошо работать, надо заниматься спортом». (12.10.2007. 1-я п. Бел. 
радио) 
 
По поводу разброса листовок по всей республике с текстом: 
«Лукашенко – ум, честь и совесть Беларуси»: 
Лукашенко: “Эта подласць! Я не ум и не чэсць, и не совесць! Хвацит 
нам этага ума! Наелись ужэ!” (БТ, 11.1996) 
 
“Приходит ко мне Сашурин (биатлонист) со слезами на глазах. 
Оказывается, его покалечили, чтобы он не участвовал в Олимпиаде. А 
он тренировался и все-таки собирался участвовать. Но на него снова 
стали “наезжать”. Тогда я вызвал главного нашего бандита и сказал, 



что если вы этого парня тронете, я вас всех передавлю”. (“Новые 
известия”, “Навины”, 27.03.1998) 
 
«Хотите сказать, что вы - четвертая власть? Я не возражаю. Но не 
первая. Первая – это я!» (Газета «Фемида» 13.11.1995) 
 
«Когда я еще был студентом, был редактором общей институтской 
газеты. Представляешь, каким я тогда был! Я ни одному 
преподавателю ничего не прощал! Мы дрались с деканом, если он 
только косо посмотрел на моего коллегу-студента. И они мне все 
прощали. А вот по прошествии времени я думаю, что жестоко порой 
увлекался. Но это максимализм, он нам присущ». (18.02.2008 
Белгазета) 
 
"С сегодняшнего дня воздействовать на средства массовой 
информации, а также вмешиваться в их работу мы будем весьма 
активно. Я пришел как минимум на 10 лет и журналистам к этому 
надо готовиться". (Газета "Фемида", 9.01.1995) 
 
Журналистка: Вы говорили, что после выборов разберетесь с 
российскими СМИ. Это вызвало в России настороженность. Что вы 
имели в виду?  
Лукашенко: Ну я что имел, то и введу!» (ОРТ 21.06.2001) 
 
“Журналистика, может быть, самая государственная профессия, а 
журналисты – самые государственные люди… ”. (В кн. “Белорусский 
дневник”, Минск, 1999) . 
 
"Когда почитаешь, что они пишут в независимых газетах, так 
подумаешь, а в своём ли они уме". (БТ, "Панарама", 21-05, 6.09) 
 
«И, вы знаете, я вам скажу откровенно, если б у меня журналист или 
политик подобным образом начал кричать, я б ему вырвал язык изо 
рта». (Газета «Наша свабода». 11.04.2001) 
 
“Свобода печати – это не вседозволенность – это “внутренний 
редактор” И не надо спешить изгонять из себя такого редактора – 
пусть послужит он общему делу”. (“Белорусский дневник”. Минск, 
1999) 
 



“Принято решение о предоставлении отдельного здания для журфака 
рядом с резиденцией президента. Будете дышать тем же воздухом, 
чем я». (5.05.1998. Газета “Имя”, 7.05. 1998, №18(150)) 
 
«Журналисты очень сильно помогают удерживать стабильность в 
обществе. Без них мы не смогли бы эффективно управлять страной». 
(«СБ» 3.08.2007) 
 
«Белорусы, русские для меня – это люди абсолютно похожие, это 
просто неразличимые, наверное, даже на генном уровне существа». 
(БТ 30.06.2003, «Народная воля» 2.07.2003) 
 
«Белорусы – это русские только со знаком качества». 
(БТ. 22.06. 2003.) 
 
«На Западе должны понимать, что превыше всего для нас дружба с 
русским народом, с россиянами. Мы фактически один народ, мы 
выросли из одного древа, одного корня. Поэтому мы никогда не 
откажемся от наших союзнических обязательств в области обороны 
нашего совместного пространства». (БТ 1.03.2007, «СБ» 2.03.2007) 
 
«Ну, навошта?! Ну! Ну, заўжды ж беларус казаў: “Ну, навошта? Ну, 
перазімуем у сарайчыку”. Ну, пора уже нацией становится. 
Нормальнай гордой за свое прошлое, за будущее. А мы делаем 
историю. И эта история должна быть на каждом этапе чем-то 
отмечена, если уже высокопарно говорить и высоко. Если мы хацим 
быть суверенными и независимыми и хацим быць нацией!» (БТ 
26.10.2005)  
 
«Из школьных программ по моей инициативе были убраны все 
националисты, писатели так называемые». (12.10.2007. 1-я п. Бел 
радио) 
 
«Я часто Ельцину, Путину говорил: «Ты что, считаешь, что это твой 
язык русский? Да нет! Это наш язык, наш с вами. И, наверно, мы 
что-то привнесли в него. Почему мы от него должны отказаться? Как 
мы можем отказаться от русского, если в белорусском - многих 
терминов в естественных науках нет? Почему мы выдумывать что-то 
должны? У нас русский язык стал государственным». (12.10.2007. 1-я 
п. Бел радио) 



«Сегодня Беларусь фактически в составе России. Больше чем в 
составе России. Потому что здесь русскому человеку гораздо лучше, 
чем в самой России во многих местах. Сюда люди приезжают все – 
россияне, русские и говорят: слушайте, я здесь чувствую себя как 
дома». (Радио «Эхо Москвы» Цит. по газета «Комсомольская правда в 
Белоруссии» 14.02.2007) 
 
«Скорина был не только белорус. Он жил и в Питере. И творил там. 
Это - наш Скорина. Россияне с гордостью о нем говорят». (БТ 2.03. 
2006) (Прим. Автора. Первопечатник Библии Ф.Скорина умер за 150 
лет до основания Санкт-Петербурга) 
 
"Мы фактически один народ. Россияне чувствуют себя в Беларуси 
практически как дома. Это дорогого стоит. И мне - это стоило немало 
сил… белорусский народ заслуживает нормального отношения со 
стороны российского руководства». (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
Обращаясь к китайскому премьеру Ли Пэну:  
“У нас есть, чем торговать, у нас схожие идеологии”. (“Имя”, 
28.06.1995) 
«Мы будем людей предупреждать. Знаете, во времена «Великой 
депрессии» Франклин Рузвельт, он почти каждую неделю, по–моему, а 
бывало, и каждый день по радио выступал. Он рассказывал о себе 
все, что людей интересует, и людям говорил: вот завтра будет хуже, 
вот завтра будет так, вот завтра будет это. Это для меня пример». (БТ 
18.12.2008) 
«Каждый руководитель Белтелерадиокомпании должен спать с 
телевизором!». (БТ 27.03.2001) 
 
«Пример того, как в наш огород пытаются влезть – это позиция США… 
Если там какой-то посол, в том числе Америки (Карен Стюарт) сидит 
и болтает, что они там расширят санкции, мы отреагируем 
жесточайшим образом по всем направлениям. И в политике, и в 
экономике, и по другим направлениям. Как только это существенно 
нас заденет, нашу экономику, то первый, кто отсюда будет 
вышвырнут - это посол Соединенных Штатов Америки. постоянно нас 
шпынять и делать нас дураками в мире не получится… Пусть 
американский посол занимается своими проблемами, а то ходит по 
оппозиционным тусовкам и заявляет о возможности введения 
экономических санкций в отношении Беларуси, «подогревая» 
ситуацию». (ОНТ, БТ, БЕЛТА, сайт naviny.by 30.12.2007) 



 
“Обаме мой совет: выполнять то, что он наообещал. И если он хоть в 
чем-то отойдет от своих обещаний, значит он - банкрот, политический 
банкрот и ему ни в коем случае не удасться удержать власть больше 
одного срока. А может быть доработается до импичмента”. (БТ 
11.11.2008) 
 
«Молодцы американцы! Они просто, говоря по-русски, отвязанно 
проголосовали за человека, за которого бы они раньше ни в коем 
случае не проголосовали бы, но и спрос будет такой же: жесткий и 
отвязанный. Американцы – народ продвинутый. Они спросят и очень 
жестоко. Поэтому, обещал – выполняй! Если сегодня что-то не 
получилось, иди, проси извинения, объясняй: почему не получилось и 
когда ты это сделаешь завтра. Он должен быть человеком дела, 
человеком слова и дела: сказал – сделал, не сделает – не будет 
президентом». (БТ 14.11.2008) 
 
«Помню, как Ельцин был… Я, кстати, раньше только выпивал с ним. А 
он мне всегда: «Уважаешь – не уважаешь!» «Науважаешься иногда 
так, что отходишь потом десять дней». (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
О третьем сроке президенства Путина: 
«На Путине еще пахать можно, как и на Лукашенко. И не один 
год. Ну, понятно, Конституция – священная корова… в России. 
Тоже правильно, тоже хорошо, такой точки зрения 
придерживается президент России. Не хочет человек и не надо». 
(29.09.2006, 1-я п. Бел. радио) 
 
Российский телеканал:  
«Однажды в дружеской беседе с известным русским националистом 
Стерлиговым Лукашенко многозначительно произнес: «Беларусь для 
меня пройденный этап!» 
Кто знает, о чем мечтает бывший замполит зоны и председатель 
совхоза Городецкий?» (РТР. 8.12.1996 «Совершенно секретно») 
 
«В основном российская бизнес-элита хотела б иметь Беларусь в 
качестве какой-то ручной собачки, которую можно водить на 
поводке». («Звязда» 29.04.2008) 
«Россия хотела бы приватизировать не только отдельные предприятия, 
которые мы в середине 90-х годов… поднимали за счет нашего 



благосостояния… ладно бы приватизировать - бесплатно прихватить. 
Они хотели бы приватизировать всю страну!» (ОНТ 10.08.2007) 
«Руководство России просто не готово к нормальным, равноправным 
союзническим отношениям. Я не знаю, что это за болезнь: или 
снобизм, или лихорадка, или чесотка. Она вышла из советских 
времен: мы вот, смотрите какие большие, а вы поменьше. Коль мы 
большие — значит, мы должны заправлять всем, а вы, если хотите, 
входите в состав России на правах губернии... и так далее и так далее. 
Я вот, думая об этом накануне нашей встрече, подумал о том, что: 
«Такого в Беларуси ни Владимир Ильич, ни Иосиф Виссарионович 
предложить такое не могли». (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
 
БАЙКИ ОТ ЛУКАШЕНКО 
 
“Я вырос среди животных и растений”. (НТВ, 1995) 
 
«В детстве я меньше спал, чем играл в футбол». По ночам шил мяч». 
(12.10.2007. 1-я п.Бел.) 
 
Российским журналистам: «Я ведь пришел после националистов. У нас 
первые выборы президента состоялись после того, когда у власти 
были националисты во главе с Шушкевичем. Подобные вам все сидели 
на чемоданах. У нас шло очищение общества, прежде всего от 
русских. Я же это повернул вспять». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«Я знаю, как во втором туре люди шли (голосовать в 1994-м). С 
постели не поднимались годами. Они не доверили своим детям: я сам 
пойду за Лукашенко. Вставали. Их несли, везли на колясках - они за 
меня голосовали. Это было море таких людей». (1.09.2010 1-я п. 
бел.радио) 
 
“У нас демократии не меньше чем на Западе и столько как в России. 
Свобода - выражаться, высказываться, но провоцировать только 
власть нельзя. А то соберутся двадцать отщепенцев и идут на крыльцо 
к резиденции президента. У меня же не так как в Кремле или Белом 
Доме. У меня забора нет возле резиденции. И все норовят туда 
влезть… ну, это охраняемое здание, туда нельзя подходить близко… 
Не надо там ходить бросать камнями палками в окна. Это некрасиво, 
когда президент не может свой дом защитить. А с детками вечером, 
ночью, парень с девушкой или девушка одна она имеет право пройти 



даже по такому крупному городу как Минск и не быть подвергнутой 
насилию. Это у нас железно. Что тут за диктатура?». (1.09.2010 1-я п. 
бел.радио) 
 
«Недавно в Евросоюз полетел - в Вильнюс. Господи! На вертолете. 
Знаю хорошо эти земли. Это была высочайшая культура! Все 
бурьяном заросло! У нас этого если где-то и есть, то чуть-чуть». 
(1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
Чиновникам: "Я к вам отношусь, как к своим детям, несмотря на то, 
что многие - мои ровесники и старше меня. И мне сегодня отправить 
в отставку министра или губернатора - это болезнь, пока не 
забудется, наверное, год, и то я потом через некоторое время 
спраши 
ваю: а как там этот, а как там тот? Но иначе я поступить не 
могу, и не надо на меня обижаться. Я не могу провалить дело из-за 
хорошего отношения к человеку. Так же и губернаторы - все они мои 
люди, я за всех несу ответственность. Но, извините, и спрашивать 
буду на всю катушку". (бт 7.08.2012) 
 
«В Германии пьют пива в 10 раз больше, правда, там пьют за чужой 
счет, а мы за свои». (1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
«Бог подарил нам хороший урожай, если мы его не соберем, на 
следующий год он нам такой урожай не даст». (бт 7.08.2012) 
 
«Вы не думайте, что я там по полям хожу от нечего делать. Ученые 
вместе с производственниками, в том числе из–за границы, создали 
уникальные сорта картошки. К ней сала не надо: картошки съел — 
как картошка с салом». («СБ» 18.09.2010. 
http://www.sb.by/post/105539/) 
 
«Страшная проблема – пьянство. Ну, как мы можем меньше пить, чем 
россияне? Один народ, пъем так же как и вы. Пожестче немножко на 
производстве…. На улице мимо никто не пройдет мимо пьяного, 
милиционер, даже люди могут голову отвернуть и в парк куда-нибудь 
сбросить, если ты пьяный идешь и цепляешь кого-то плечом». 
(1.09.2010 1-я п. бел радио) 
 
«Мне говорят: Александр Григорьевич, давайте нам пулеметы. Развели 
столько кабанов, что надо с пулеметов кабанов отстреливать. Это 



действительно уже перебор. Поэтому если есть желание поохотиться - 
пожалуйста. Только на кабана». (1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
«Вот недавно Комсомольское озеро привели в порядок. …Фонтан 
сделан. А его никогда не чистили. Мы вычистили все. …Ну, пусть 
люди с детьми на эту травку приходят. Трасса вблизи, где я 
постоянно езжу в резиденцию городскую и из нее. Лежат дети 
маленькие, женщины, мужики, девчонки - ногами мне только машут 
в купальниках. Ну, это самое приятное, что может быть в жизни 
любого политика и президента, когда люди имеют возможность в 
городе отдохнуть.”. (1.09.2010 1-я п. бел. радио) 
 
«Я на Припяти часто бываю, там сегодня, если палец в речку сунешь, 
может сом откусить». (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«В Припятском заповеднике столько зверя, что если едешь на 
машине, то они уже из-за дерева наблюдают за тобой. Даже кабан, 
который очень осторожен». (14.04.2010) 
 
«Вы еще приедьте (в Беларусь) и скажите, что приехали c Ленинграда 
или с Москвы и вы в чем то нуждаетесь - у нас на улице любой снимет 
последнюю рубашку и отдаст! Это дорого стоит! Это отношение 
нашего народа к россиянам!» (1.09.2010 1-я п. бел.радио) 
 
«В Лясковичах корма некуда девать, когда такое думали? Люди 
ходили следом с протянутыми руками 15 лет назад или 16 и просили 
хлеба-а! Хлеба дайте, Александр Григорьевич! Хлеба нету поесть! Эти 
военные пекарни сюда присылал. А сегодня у нас по всей Припяти 
такой проблемы нет. Люди живут лучше, чем где». (17.07.2010) 
 
“Я – член Компартии. Я партийный билет не сжег, как это модно было 
в те времена. Шушкевич сжег свой билет после того, как в России 
многие сожгли. Я его уговаривал, когда мы были депутатами в 
Верховном Совете: ”Не делай этого (мы в хороших отношениях были с 
ним), не делай, уже сожгли…“ Ну что ты опять пойдешь в этом строю, 
это же некрасиво, во-первых. А во-вторых, ну как? Не так же просто 
было вступить в партию тогда, а сегодня ты сжигаешь билет. Ну, 
конечно, в угоду моде. ”А ты как?“ Я говорю: ”Нет. Мне, – говорю, – в 
партию было непросто вступить, и не очень-то хотели тогда 
интеллигенцию принимать (рабочий, крестьян – да). Я не буду. Тем 
более, я сознательно вступал, я не буду“. И до сих пор партийный 



билет у меня. Нет партии, но партийный билет у меня есть. И я, когда 
стал Президентом, я сразу пообещал, что я ни в какую другую партию 
вступать не буду. Вот я был членом этой партии, она развалилась – 
всë, я не буду вступать ни в какую партию”. http://www.russia-
today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-
belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html 
 
“Оппозиционеры хитро поступили – они пошли с Октябрьской 
площади на площадь Независимости, эти полтора километра (или 
сколько там), и кричали, что всë, Лукашенко низвергнут, новая власть 
создана, комитет спасения, или новое правительство, и так далее. Ну 
и люди, зевак много было: ”Как, Лукашенко нет?! Новая власть? Она 
уже идет в Дом Правительства“. Милиции нигде нет. Это была моя 
команда – чтобы не было на улице милиции, … А я наоборот, убрал 
всю милицию с улицы, кроме нескольких человек ГАИ на этом пути 
никого не было. Они, кстати, по ногам били – переломали ноги 
гаишникам, потому что они там были в форме, набросились на этих 
ребят, а что те могли сделать против трех тысяч?!” http://www.russia-
today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-
belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html 
 
“Отдали полмиллиона наших подписей им, чтобы их 
зарегистрировать, чтобы Запад не вопил, что здесь диктатор, он один 
узурпировал власть и никого не пускает. Мы их зарегистрировали. Я 
уже просил Центризбирком: ”Прошу вас, никого не отводите“. … Дали 
эфир. Всë. И призывы были одни (не верите, посмотрите, это всë 
записано): ”На Площадь!“ Дошло до того, что ”российская пуля в лоб 
Лукашенко“. Записано всë. Я всë терпел. Всë терпел, думаю: чтобы 
меня уже нигде не упрекали, что я тут силой держу эту власть”. 
http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html 
 
“Почему мы их, этих так называемых наших друзей, Александр 
Андреевич (Проханов), попридержали? А мы хотели уточнить: кто они 
такие, откуда деньги, почему перевернулись? Ведь один из них, один 
из ведущих, как их называли, был замминистра иностранных дел 
Санников. Второй – человек, которого от тюрьмы спас, он возглавлял 
Союз писателей (украл деньги… уворовал там, где раньше работал… 
он возглавлял газеты какие-то и журнал и там уворовал, и в Союзе 
писателей). Мне приходят документы на стол, я говорю: ”Слушайте, 



заберите документы, видеть не хочу. Видеть не хочу. И больше не 
приносите. Нам еще, – говорю, – не хватало председателя Союза 
писателей посадить в тюрьму“. Но он в это время, испугавшись, 
сбежал в Финляндию. Его и регистрировать мы не имели права, 
потому что надо, чтобы пять лет ты жил в стране до выборов. Он не 
жил здесь. Мы и его зарегистрировали. Но нам хотелось знать: откуда 
деньги и кто эти люди? И мы потом прямо сказали. Можете добавить 
сюда и российские деньги. Мы на этом не педалируем. Но там, к 
сожалению, к великому сожалению…” 
http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html 
 
“Главная причина того, что произошло в распаде Советского Союза – 
у нас не было сильного, волевого человека, который бы осуществлял 
свою функцию по конституции. Ведь на моих глазах Беловежская 
пуща была. Говорят, что уже поздно было. Я бы очень определенно 
поступил – я никого бы не бил (я это публично сказал, когда голосовал 
против распада Советского Союза), никого бы не бил (это моя 
резиденция сейчас, Хрущев ее когда-то построил), разбросал бы егозу 
(или как она называется? эта колючая проволока, через которую не 
перепрыгнешь, а по пьяни, если влезешь, то порежешь всë на 
свете?)… всë, пейте, отдыхайте, гуляйте, даже спецсвязь не отвечала. 
Звоните Бушу … старшему Бушу, туда звоните, куда хотите. Всë 
демократично. Сидите там. Как бы народ отреагировал? 
Аплодисментами”. http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html 
 
“Какие бы у меня отношения ни были, у нас с Кебичем в 
предвыборной кампании до стрельбы доходило, когда в меня стреляли 
на границе с Россией… Вы об этом помните? Нет? Я не стал даже 
педалировать это, сказал в КГБ, чтобы положили эти документы все и 
пусть в архиве лежат, не буду я разбираться с этим. Всякое было… Я 
это нормально воспринимаю. Единственное, чем занимался, откуда 
ноги растут – ноги росли оттуда (некоторые сидят сейчас в России, 
генералы), пришли к Кебичу и говорят: ”Давайте Вашу машину 
расстреляем и Лукашенко (а мы были лидерами в этой гонке). 
Лукашенко погибнет, а Вы будете живы. А всë свернем на 
националистов – Позняк, Шушкевич и так далее“. Вот в этом я 
разобрался. И я тоже об этом нигде не говорю публично. Так, в узком 



кругу. Такая схватка была, и я туда попал, как пацан. Я ведь не 
думал, что мы победим. Просто так сложились обстоятельства”. 
http://www.russia-today.ru/in-center/1905-stenogramma-vstrechi-
prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-
rossijskix-smi.html 
 
“Я читаю вот сейчас эти сообщения, у меня в архиве есть, у меня 
слезы выступают на глазах. Люди годами лежали в постели 
недвижимы – встанет, сядет. Много таких. И приезжали дети (тогда 
можно было еще – он мог взять паспорт и проголосовать за отца или 
за родственника), он вставал и просил, не доверяя сыну и дочери: ”Ты 
меня, сынок, отведи на участок, я за Лукашенко пойду голосовать“. – 
”Мы сами, давай паспорт. В селе все знают. Проголосуем или к тебе 
приедут“. – ”Нет, я пойду за него голосовать, обманут“. Понимаете, 
люди валом шли, люди, даже годами лежавшие в постели. Вы 
понимаете, что вот это предать нельзя. Если есть Бог на свете (даже 
Проханов говорит, что есть), он же накажет, он же накажет потом. И 
я считаю, что, если в этой ситуации: ты не должен быть Президентом, 
но вдруг сошлось и тебя избрали, ты должен жертвовать собой. … 
Поэтому я никогда не сделаю то, когда народ, вот этот старик или 
старуха, сядет и скажет: ”Слушай, а мы же ему верили, а он вот такой 
оказался“. Это для меня – гибель!” http://www.russia-today.ru/in-
center/1905-stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-
aglukashenko-s-rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html 
 
«Мне хотелось бы, чтобы за меня проголосовало две трети населения. 
Это конституционное, можно сказать большинство и тогда это 
высочайшая степень доверия. Если за меня проголосует 70-75% 
населения не надо как 95 или 97% было в прошлый раз – это будет 
очень хорошо... оппозицию на выборах может поддержать максимум 
150 тысяч человек». (1.09.2010 1-я п. б. радио) 
 
«По-моему, у меня все замкнуто на работе. У меня нет друзей - для 
президента, это, наверное, и неприемлемо, потому что друзья по-
разному начинают себя вести. Но есть люди, которые давно рядом со 
мной. Бывает, что я так махну рукой и говорю: "Устал я уже от этого". 
А они мне говорят: "Но Вы же сами этого захотели". Очень мудро 
сказано. Из этого водоворота уже невозможно выскочить. Говорят: 
"Вот, Лукашенко уже четвертый срок…". Пожалуйста, можете меня не 
избирать. Но я не мог не выдвинуть свою кандидатуру по одной 
простой причине. Вот представьте, что я не выдвигаю кандидатуру, 



люди на меня рассчитывали, а кто-то приходит к власти, и все пошло 
вверх тормашками. Государство кто-то включил в состав чего-то или 
приватизировали не так, закрылись предприятия – в общем, 
обвалилась страна. Что скажет народ? А ты, Лукашенко, почему 
струсил? Почему ты сбежал. Поэтому я предлагаю людям то, что я еще 
могу сделать. Кто-то еще предлагает. Если вы не доверите это 
Лукашенко, а доверите Петрову, Сидорову, Иванову, это ваш выбор. 
Тогда с меня взятки гладки, если вдруг что произойдет со страной. 
Согласитесь, я правильно поступаю: я никому не мешаю. Наш народ 
умный…» (“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
 
«В мире не просто поубавилось критиков социально-экономического 
развития нашей страны…, но они исчезли вообще. Более того, во всем 
мире, прежде всего в российских независимых СМИ, все больше и 
больше говорят о том: ну, что? ну, критиковали Беларусь, Лукашенко, 
а теперь что? даже в Америке этим путем пошли! …Сегодня, к 
сожалению, на фоне обострившегося финансового и уже 
экономического кризиса, к этому пришли даже американцы». (БТ 
26.10.2008) 
«Многие европейцы говорят, что из всех новых государств больше 
других готова была бы вступить в Европейский союз, то есть 
соответствует этим критериям экономическим и прочим (пусть там 
им не нравится наш строй политический и так далее), — это 
Беларусь». (БТ 18.12.2008) 
“Нам предлагают (ГАЗПРОМ) без всяких оснований и, главное, в 
нарушение всех договоренностей газ почти в два раза дороже… Я 
считаю, что это акт терроризма на самом высоком уровне, когда в 20 
градусный мороз страну – не чужой народ, население, у половины 
которого течет русская кровь, - лишают природного газа. Хочет 
Путин, чтобы мы платили эти деньги за газ, давайте соберем их от 
лекарств чернобыльцев, от тех, кто гнил в окопах. Неужели мы не 
соберем эти $200 млн? Соберем, и нами перестанут манипулировать и 
шантажировать". (БТ 19.02. 2004)  
«Дети, семья – они, если ты государственный человек, они должны 
возле тебя на государственной службе быть. Они не могут быть 
бизнесменами. Ну, представьте, у меня сын – бизнесмен! Ну, ясно, что 
был бы процветающим, так же? И не надо мне никому звонить, 
говорить и поддерживать. Фамилия сама за себя будет говорить. 
Никаких родственников близких в бизнесе быть не должно. А 
желательно, и дальних. Ни один человек у президента Лукашенко - ни 
дети его, близкие родные и дальние – бизнесом не занимается. У нас, 



вообще-то и нельзя, а у вас (в России) можно». (Бел. радио 1-я пр. 
2.10.2009) 
О 12-и летнем образовании.  
«Надо иметь в виду, что наша голова, мозги, имеют свойства, что они 
лишнее не возьмут. … За перегрузку Сергей Сергеевич, (премьер 
министр) ответите головой. Нам инвалиды не нужны. У вас свои 
внуки. И я не думаю, что вы хотите видеть их инвалидами». (БТ 
17.04.2008) 
 
“Этим 18-19 летним девушкам уже пора рожать, что они делают у вас 
в школах?” (17.04.2008. Цит. По “Белгазета” 21.04.2008) 
«Цель его (Некляева): раскрутиться в президентской кампании, как и 
других, и с этого трамплина выйти на парламентские выборы. Ну, 
надо же старость обеспечить. И на площади они должны были 
принять решение по лидеру. Кто будет вместо Милинкевича лидером 
оппозиции – место вакантное. Все работали на это, чтобы стать 
лидером оппозиции. У Некляева было больше денег больше людей. На 
площади надо было это объявить. Но об этом узнал Санников… Если 
узнал Санников – это еще пол беды. Но узнала «мамка» (жена Ирина 
Халип) и говорит: «Нет! Ты будешь лидером! Ей, видите ли, первой 
леди захотелось быть… и начала толкать Санникова к тому, чтобы он 
на площади об этом заявил. Рымашевский пришел в неистовство. 
Человек с повернутой башней – это 100%, и вы не станете спорить… 
Он заявил так, что я этим козлам пророссийским не дам захапиць 
уладу. И начал на площади возле вокзала собирать своих людей… и 
они пошли сюда». (ОНТ 20.12.10) 
«Я самый чистый президент в мире!» (БТ 17.09.2002, 19.30) 
 
Намек хоккеиста Лукашенко на борца Путина 
«Я самый открытый президент в мире, я не люблю пиар и не 
разрешаю, чтобы меня "раскручивали", фотографируя в костюмах для 
спортивных единоборств». (26.01.2007. опубликованное интервью 
Рару) 
 
«Я никогда не врал людям!» (29.08. 2009 РТР) 
 
«Мне досталась страна, в том числе и вам, разрушенная до предела, с 
советскими бумажками – рублями. Зайцы, помните? Зайчатник мы 
печатали в этом зале вместе. Кто зайцев рисовал, кто ослов, кто 
слонов, кто лосей. Думали: вот нарисуем, напечатаем, и все будет 
хорошо. Мы тогда отстали и сегодня по всем направлениям бегаем, 



догоняя весь цивилизованный мир. Я вам предлагаю не отстать от 
того, как развивается мир – и в этом наше богатство». (ОНТ 
20.04.2010) 
«Писать в заключении, что подсчет голосов велся организованно, но 
молча. Слушайте, если это прочитают в Беларуси, а мы опубликуем 
это заключение, 10 млн. человек и наши друзья будут хохотать! Мы 
что, кричать должны были при подсчете голосов или те комиссии, 
которые считали?" (ОНТ 20.12.10) 
"Всех кандидатов зарегистрировали, закрыв глаза на грехи и 
нарушения. Прямой эфир предоставили. Дебаты устроили. Даже 
времени много было, больше половины кандидатов этим временем не 
смогли воспользоваться, потому что сказать было нечего. Дали 
возможность собирать подписи и вести агитацию, кто, где хотел и как 
хотел… Они у нас и пели, и плясали, и ряжеными ходили. И чего 
только ни говорили! А нас упрекают в диктатуре - при такой-то 
свободе слова!". (ОНТ 20.12.10) 
"Открытость и прозрачность была такая, что люди уже путались: то ли 
это выборы, то ли это реалити-шоу "За стеклом", (ОНТ 20.12.10) 
«Выборы в Беларуси не просто прозрачны, не просто демократичны – 
они беспрецедентно демократичны и прозрачны». (БТ 23.09.2008) 
"Грязь — она и есть грязь, Но знаете, даже не меня, а мою мать 
больше всего удручает то, когда ее сын… Я прихожу к ней, и она с 
этого начинает сразу: "А сынок, а даражэнькі мой, а ты ж у мяне 
ніколі нічога чужога не браў, а ты ж чужога не краў, ну навошта табе 
гэта?" Я говорю: "Мама, "што навошта"? Ты што, верыш, што я что-то 
украл у кого-то?" — "Ды не, навошта табе гэта, што табе казалі? Ды 
кінь ты эта, пускай яны тут працуюць" і так далей, і так далей. Вот 
это больше всего убивает. Когда ты человека в чем-то упрекаешь, ты 
же думай, что это не только я, который так или иначе может это 
выдержать. Но у меня же есть дети, мать и прочие, которые это 
видят, да и люди, которые мне верят, которые это все видят, и для 
них это больно.  
Ну, в общем, Господь им судья. Придет время, мы о них расскажем. 
Расскажем очень много. На воре шапка горит, знаете, есть такая 
пословица у наших людей. Вот им бы, этим правдорубам и 
баснописцам, надо было бы рассказать о себе. И как действующий 
президент некоторых их за уши из тюрьмы вытаскивал». ( 1-й нац. 
Телеканал 16.12.10) 
 
«Власть, так уже устоялось в мире, — это всегда вороватая сфера. ( 1-
й нац. Телеканал 16.12.10) 



 
“Как мы будем с Европейским Союзом выстраивать отношения? … 
мы не должны себя ущербно вести и думать о том, а как нам 
подстроится под какой-то Союз? Пусть они уже считаются и 
подстраиваются под нас. …я уверен, что к нам будут идти и 
предлагать нам сотрудничество, думать, как с нами наладить 
сотрудничество» (БТ 12.12.10) 
 
«Мне в этой ситуации (накануне выборов) ни в коем случае нельзя 
скатиться до какой-то показухи или выпячивания своей значимости. 
Этого народ не поймет. Они скажут: "Ну что ты, Батька, мельчишь. 
Мы ж тебя знаем". Поэтому я очень осторожен.  
Что касается шансов других претендентов. Я этих людей хорошо 
знаю. Если они подписи не могут собрать, какие у них могут быть 
шансы? И я вынужден был недавно обратиться к народу и 
попросить: "Подпишитесь за них". Пусть они участвуют в 
президентской кампании. Ибо скажут, что Лукашенко 
препятствовал сбору подписей. Я готов за них подписи собирать». 
(“Литовский курьер” news.tut.by/archive 21.10.2010) 
«Я думаю, что для вашей дочери важнее, чтобы ее ребенок собрался 
утром, пошел в школу, а вечером пришел домой. Тихо, спокойно, с 
хорошим настроением. Чтобы ваши дети вместе с вашими 
детишками, вашими внуками могли спокойно ходить по Минску, чтоб 
было уютно, тепло, удобно, чтоб люди радовались этой жизни, вот что 
важно. Это важнейший элемент демократии. А нам говорят: «Что 
хотят делать бандюги, то пусть и делают, вы им не препятствуйте». 
Какая же это демократия? Кому она нужна?» (24.09.2009. АФН 
Интервью газете «Литовский курьер») 
 
“Часто говорят, что политика – дело грязное. Категорически с этим не 
согласен. Вот сколько я буду в этой политике, я борюсь и буду против 
этого бороться. Я считаю, что политика должна быть искренней, 
честной политикой. Я знаю, что многие не поверят в то, что я 
говорю... Я сторонник искренней политики. Я во всем сторонник 
искренности. И в моих поступках. Я ничего не прячу практически все 
что у меня есть. Обо мне все знают даже больше чем есть на самом 
деле. Я абсолютно не прячу свою политику в государстве. Потому что 
я хочу, чтобы политика была не грязной, а искренней. В этом главное, 
наверное предназначение моего служения не только народу, но и 
Господу Богу”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 



“Дай Бог только, чтоб он был. Вы знаете почему я так сказал? Вот 
иногда вижу ну, такую несправедливость по отношению к 
государству, к народу, к Беларуси. Столько исстрадались, столько 
натерпелись. И часто думаю: ну, неужели ты оттуда не видишь, что 
происходит? И часто говорю своим коллегам, которые знаете так с 
ехидцей говорят о Боге и так далее: А ты веришь? – Я говорю: Вы 
знаете я очень хочу, чтобы Бог был. Я как многие люди хотел знать 
точно есть он или нет. Но это, говорят нельзя узнать, но я очень хочу, 
чтобы он был и Он надавал нам по голове и тебе, и тебе и мне и 
рассудил справедливо как это должно быть. На тех принципах как это 
продекларировано в Евангелии, в Библии и так далее и так далее. Я 
этого хочу”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Что касается духовности – все погрязло в деньгах. Заплатишь дороже 
– опубликуют. Очень много заплатишь, что угодно опубликуют. Что 
угодно. Мне один президент сказал: им надо платить и все будет 
нормально и там и там… И будут про тебя в России хорошо писать 
как про меня говорит. И будут на Западе про тебя писать. Но я его 
послушал. Увы, наверное – это так. Но я никогда никому не платил. 
Никому! Я никому деньги не предлагал. В этом тоже мое 
предназначение. Но, наверное, я слишком слаб, чтобы изменить этот 
мир в том виде в котором он существует”. (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
«Я в этот Чернобыль ехал. Я там с людьми жил. Да и сейчас у меня на 
Полесье дом. Я каждую весну туда еду. Когда начинается уборочная 
кампания, объезжаю все эти чернобыльские регионы». (Бел. радио 1-я 
пр. 2.10.2009) 
«Я вам обещаю, что я никогда не буду использовать ресурс для того, 
чтобы продлить свое пребывание во власти или вместо себя кого–то 
выдвинуть. Никогда! Знаете, жизнь президентская очень коротка по 
сравнению с историей… Поэтому я не хочу, чтобы меня, как собаку, 
палками забрасывали, когда я не буду Президентом». (12.10.2007. 1-я 
п. Бел.радио. 11.30) 
 
Сидя на штабеле из золотых слитков в хранилище Нацбанка: «У меня 
25,02 тонны золота. В последнее время все спрашивают: «А сколько 
Лукашенко будет у власти?» …Пока не создадим золотой запас 100 
тонн!». (БТ 16 марта 2006 г.). 
 
На встрече в России с ветеранами Великой Отечественной 
войны:  



“Я понимаю вашу боль, мой отец также погиб в годы войны”.  
Александр Лукашенко, родился в 1954 году, через девять лет после 
окончания Великой Отечественной.(«Сын родился по происшествие 
девяти лет после гибели отца». Сайт ОГП ucpb.org 2005 год) 
 
О первых выборах президента: 
«В конце дебатов я сказал: не прошу за меня голосовать, придите на 
выборы и скажите свое слово. Решается судьба нашей Республики, 
нашей земли... Люди, годами лежавшие в постели, звонят в города 
своим детям: деточка, приедь, отведи меня на выборы. Лукашенко 
сказал быть. И вот они – больные, с этими палками, клюшками шли за 
меня голосовать... и я не могу обмануть этих людей. Вот это главное в 
истории и моей власти». (БТ 5.06.2009) 
«Вы знаете, у меня до сих пор перед глазами картина: когда люди, 
годами не поднимавшиеся с постели, способные только едва 
двигаться, с костылями, на колясках, опираясь на родственников, 
детей, шли к урнам, чтобы проголосовать за Лукашенко». (БТ 
23.09.2008) 
«А вы знаете, почему Лукашенко тогда победил вместе со своими 
коллегами? Потому что мы этого хотели. И мы искренне, честно шли к 
народу со своими идеями. И мы ни у кого не просили денег: ни у вас, 
ни у России. И если у нас не было возможности на автомобиле ехать в 
какой-то регион на встречу с избирателями, мы шли пешком. Мы 
ехали на общественном транспорте». (БТ 23.09.2008) 
«Не надо говорить, что не хватает бензина. Пусть используют ракетное 
топливо!» (ТВ-6. 18.05.2001) 
 
“Если мы с руководителями областей поплачем вместе, то наплачем 
209 тонн салярки!” (БТ 19.04.2001) 
 
О референдуме 1996 г.: "Сегодня именно в Беларуси положено 
начало самому демократическому процессу в мире..." (Из выступления 
перед членами Верхней палаты Национального собрания 10.06.1997).  
«Никто не отрицает, что демократия дело – правильное. Ее у нас 
сегодня на деле не меньше, чем у любого из соседей. Той демократии, 
которая реально, повседневно нужна человеку и его семье. А не 
пустой болтовни за счет зарубежных спонсоров». (БТ 23.07.09) 
«Меры, рекомендованные ЕС, смешны. От нас требуют реформ, 
которые были уже давно проведены. Они требуют больше 
общественных свобод, хотя в Беларуси их не меньше, чем во 
Франции». («Ле Монд» 20.07. 2007) 



«И демократии и прав для наших людей, здесь не меньше чем даже во 
Франции. Просто мы не научились подавать это в средствах массовой 
информации». (Интервью Франс-пресс) 27.11.2008) 
“Нам такая демократия с гвалтом не надо. Нам демократия надо, 
когда человек работает, получает хоть какую-то зарплату, чтобы и 
хлебушка купить, молочка, сметаны, творожку, иногда кусочек мяса, 
чтобы накормить ребенка и так далее. Ну, с мясом уже давайте летом 
много есть не будем”. (Из беседы с рабочими Минского автозавода. 
28.05.1998 “Навины”, 10.1998). 
«Не существует политических статей в белорусском уголовном 
кодексе. Значит, у нас нет политзаключенных. Это фантазии. Те, кто 
являются заключенными, ими стали, потому что нарушили уголовный 
кодекс». («Ле Монд» 20.07. 2007) 
«Когда-то армия была опущена – военные стыдились носить военную 
форму, кстати, президент не потому, что хотел показать, что имеет 
военную форму, а потому, чтобы продемонстрировать, что военная 
форма в почете в нашем обществе. Вот тогда я надел форму 
главнокомандующего». (БТ 21.10.2008) 
О сыне Коленьке: 
«Мне Путин сказал: «Ой, Александр Григорьевич! Это - Божий сын, 
или Божий дар!» (РЕН ТV 28-29.03.2008) 
 
“Сын, образно говоря, мой хвост. Просто не может остаться ни с 
кем!...Говорит: папа, я с тобой, и все! Такой смышленый парень! Я в 
вертолет – и он! Ну, мужик растет!... Мне, конечно, он нагрузки 
добавляет. Потому что ни одевать, ни кормить его никто не сможет – 
только я. Но я не сильно устаю. Он то с ребятами где-то занят, то на 
кухню пойдет вокруг повра и официанта повертеться. Нормальный 
парень... Он уже плавает. Я его научил. В три года поплыл сам, без 
тренера! А сейчас два раза в неделю в баню ходит вместе со мной... 
Вы бы с ним на верхней полке не выдержали... Мама работает 
врачом. Что тут скрывать? Это же от Господа Бога! Как же можно о 
матерях или о детях говорить, что это чужое, это не мое? Это 
преступление перед Богом”. (“Комсомольская правда в Белоруссии” 3-
9.07.2008) 
 
«Оппозиция считает, сколько еще я буду у власти, потому, что 
младший сын меня сменит. Конечно, это ее в дрожь бросает. Вот 
фактически 30 лет, плюс моих 50 – это 80 Боже мой! Это Лукашенко 
терпеть столько лет!» (РЕН ТВ 28-29.03.2009) 
 



«Вопрос, который муссируется везде, что эта организация (Белая Русь) 
чуть ли не создана под будущего президента и этим будущим 
президентом будет обязательно сын президента Беларуси – старший 
сын. Я уже сказал: младший сын будет будущим президентом 
Беларуси». (ОНТ 27-28.04.2008) 
 
“Дети у меня хорошие. Их, что характерно, никто в Минске не знает, 
и это самое главное. Самое большое достоинство президентов, 
больших политиков – это когда никто не знает об их детях и других 
членах семьи”. ( “Советская Белоруссия”, 14.11.1997)  
 
«Что касается празднования мной Нового года, вы должны знать… я 
всегда бываю дома и для меня праздники – это самая тяжелая работа, 
к сожалению. И я всегда мечтаю, чтобы эти праздники быстрее 
закончились. Потому что когда все люди отдыхают, особенно Новый 
год, Рождество и Пасху – это основные праздники, и ну, что там греха 
таить, выпьют люди и поедят хорошо… я, как военный человек, 
должен быть на посту. Поэтому я всегда все праздники вот такие 
особенно основные нахожусь дома. Такого уж широкого 
празднования нет. Дети взрослые. Они празднуют эти праздники 
свои отдельно, ну я с малышом в своем доме. Поэтому я буду на посту, 
буду смотреть, чтобы у вас все было нормально в семьях, когда вы 
будете отдыхать». (БТ 30.12.2007) 
“Праздники – это самое нелюбимое мое время. Вот пасха, новый год, 
рождество – это хорошие у меня вызывают, хорошую ассоциацию. Но 
только потому, что вам хорошо. Когда вы отдыхаете, а еще и 
выпиваете. А новый год – это тот праздник, что редкий человек … не 
выпьет. Это обязательно. И даже детям каплю капнут и уже начинают 
приучать: ну, Новый год! Ну, давай выпьем! Никогда в жизни у меня 
такого не было. Я человек вообщем-то непьющий, или мало пьющий, 
но чтоб на праздники я где-то выпил! С одного случая, когда у меня 
день рождения или еще что-то было. Когда мне министр обороны 
докладывает, что... в нашем направлении дикая погода была, вообще 
жуткая, ураган и на большой высоте ничего не различить и он мне 
докладывает, что три объекта движется в нашем направлении. А я без 
году неделя – президент. Он мне: товарищь президент, что будем 
делать? Какие меры будем принимать? Господи! Что там движется? Я 
его начинаю терзать: что там? Не можем рассмотреть. Радиолокаторы 
обнаруживают цель и ведут ее... Вы знаете... я тогда чуть с ума не 
сошел. Решение надо принимать, а какое решение? Это что самолет? 
После этих, вы помните, сбитых воздушных объектов в свое время 



над ядерными объектами... я уже вообще думаю: ну как принимать 
решение? Я уже говорил как мы унитожали и как они уходили от 
Минска... а если что... два миллиона... А прошли Минск, докладывают 
там в районе Орши, а почему мы, имея договор с Россией, должны 
пропустить на территорию России? Я был абсолютно трезвым 
человеком, а после этого я себе на носу зарубил, что когда весь народ 
пьет, президент должен быть абсолютно трезвым. И у меня под 
контролем все системы безопасности и обороны нашего государства 
особенно в эти дни. Ни министр обороны себе не может позволить там 
себе где-то... Мы люди военные. Мы на службе. Мы должны 
обеспечить мир и порядок в то время, когда народ отдыхает. Но это, 
естественно, немножко обидно, когда вы сидите выпиваете 
шампанское, а я должен сидеть у пульта управления дома или где-то 
на запасном пункте управления не дай Бог. Если президент туда 
выезжает, это уже плохо”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
«Беларусь не представлена вообще на российском медийном рынке. А 
если и представлена, то президент – идиот, дети у него ненормальные, 
жулики, проходимцы. Даже дошли до малыша – пяти лет еще нет, они 
уже его там искромсали вдоль и поперек. Что же это за отношение 
такое к главе государства?» (Радио «Свабода» 9.04.2009; 
«Комсомольская правда в Белоруссии» 10.04.2009) 
 
Во время беседы с жителями микрорайона “Малиновка” г. 
Минска: 
Лукашенко: О, женщины – это мои избиратели. Вот говорят, что 
Лукашенко одни женщины поддерживают. А я говорю: дай Бог, чтоб 
так было до конца жизни... И страна будет наша – женская. А я буду 
у вас руководителем партии вашей...  
Крик из толпы: Султаном! 
Лукашенко: Султаном? Нет, на эту роль я уже не способен, потому, 
что после двух лет президентства об этом уже разговоров быть не 
может. (Газета “Свабода”, 8.10.96.) 
 
«У меня ведь нет даже квартиры своей. И жена продолжает жить в 
том, уже легендарном, деревенском доме... Да и что это за 
расстояние? Проблемы большие? Или что, мы молодожены, по 18-19 
нам лет? И каждую минуту нужно видеться? Поэтому не 
переживайте, все нормально”. 
(“Советская Белоруссия”, 14.11. 1998). 
 



«Иногда желтая пресса подпускает обывательские шпильки по поводу 
моей жены. Мол, вот бедная женщина сидит в деревне и лопатой 
копает землю каждый день. Тут надо разбираться. А может, и хорошо, 
когда человек ближе к земле...» (“Советская Белоруссия”, 14.11.1997).  
 
«Если вам нужна первая леди, то вы избирайте их (лидеров 
оппозиции). Они вам и леди приведут и еще кого-нибудь приведут… Я 
здесь не образец для подражания – это знают все. И бедной была бы 
та женщина, даже если бы это была супермодель в мире, которая бы 
жила с президентом Беларуси». (3.03. 2006) 
 
“Мы много говорили о торговле людьми. Доходили до абсурда: что 
делать, если женщина замужняя кого-то любит на стороне?… Мы 
никому не собираемся пояса верности вешать на соответствующие 
части тела – это ваши проблемы. Вы, пожалуйста, распоряжайтесь 
собой, как вы считаете нужным, но торговать женщинами в нашем 
государстве запрещено!” (19.04. 2005 БТ, ОНТ) 
“Я, например, ярый сторонник развития личных подсобных хозяйств. 
И не только как президент, но и лично. У меня корова есть. И очень 
правильно кто-то заметил, что это и воспитание. Когда человек, 
ребенок с детства вращается там, где есть скотина – это совсем 
другой ребенок. Это совсем другой человек. Что у меня молока не 
хватает? Но корова в моей жизни, да и у вас – это душа семьи. Она 
кормила, она кормила всех. Мы на земле выросли, мы имели эти 
клочки земли. Это хорошее подспорье в любой жизненной ситуации, 
чтобы они имели эти клочки земли». (БТ 18.05.2010) 
Лукашенко: -- Депутат Дубовик вернулся там с Северного полюса? 
Дубовик: - Да. 
Лукашенко: Слава Богу! Но если побыл на Северном полюсе, найди 
там что-то положительное, привези и заставь внедрить здесь! 
(БТ, ОНТ 24.04.2007). 
 
«Меня упрекают в том, что надо было бы Лукашенко провести 
независимую комиссию, обследовать его состояние здоровья. Ради 
Бога, давайте вот все вместе с вами, двадцать с лишним кандидатов 
в президенты, 3 июля после обеда там массовые мероприятия будут, 
связанные с Днем независимости, Днем города, встаем – кто в 
кроссовки одевается, кто – лыжи…Они меня критиковали, там чучело 
выставляли где-то – Лукашенко на лыжах. Вот я - на лыжах, кто на 
коньках, кто на велосипеде, вот двадцать с лишним кандидатов в 
президенты – это будет самая лучшая независимая экспертиза и 



комиссия по поводу состояния здоровья каждого. Вот когда мы 
встанем на лыжи, на эти, на коньки, пробежим от площади Победы до 
площади Независимости и обратно, народ будет видеть, кто сегодня 
здоровый, а кто больной». (БТ 22.06.2001) 
 
«Чтобы узнать про мое здоровье, надо прийти на тренировки. 
Приходите! Я все это время (исчезновение с телеэкранов) тренировок 
не прекращал. Наверно я немного подустал. У меня температура была 
неделю 34 с половиной градусов. Я никогда такой температуры у 
людей не видел, а у самого 34 с половиной! Ну, мне министр 
здравоохранения говорит: «Надо пить чай и прекратить всякие 
физические нагрузки». Я говорю: «Хорошо, хорошо…», но на 
тренировки хоккейные как обычно ходил, потому что команда 
развалится. Тут никуда не денешься». (ОНТ. 28.03.2007) 
 
“На Беларусь смотрят как на спасителя славянской цивилизации, и 
мы должны эту цивилизацию спасти!” ( “Народная газета”, 12.04. 
1995) 
 
«Я думал о том, что у китайцев нам надо учиться всему: и 
государством управлять, и фильмы снимать, и олимпиады готовить. Я 
чувствую, что после олимпиады и в спорте мы будем у них кое-чему 
учиться. Но в данном случае пока вот мы приехали их учить нашей 
национальной игре в хоккей по их просьбе». (БТ 11.08.2008) 
 
Лукашенко: “И что еще хорошо в хоккее – нельзя думать о работе. 
Чуть отвлекся – нос разобьют.  
Корреспондент: -Президенту?! 
Лукашенко: -- Никто на это не смотрит... Сколько раз мне лицо 
сшивали! Положат на стол, заморозят и сшивают. В Бобруйске 
шарахнули так, что я в борт головой влетел, потом еле вытащили 
оттуда, свернули спину, что до сих пор отойти не могу. 
Корреспондент: -- Кто посмел? 
Лукашенко:-- Россияне. Игорь Ларионов, например. Они мне там 
такое устроили! А потом: “Ой, Александр Григорьевич, извините, 
извините, все в пылу борьбы”. (“Комсомольская правда в Белоруссии” 
3-9.07.2008) 
 
«У каждого нормального человека должен быть велосипед, а то и два! 
А нас десять миллионов…» (ОНТ 1.09.2008) 



«Слишком мало времени прошло, чтобы сожалеть о чем-то. Мы не 
ошиблись в выборе системы. Это белорусский народ решает, остаться 
мне или я должен уйти. И европейцы это знают. Мое единственное 
желание – украсить Беларусь. Моя миссия будет выполнена, когда в 
Беларуси будут пользоваться тем же благосостоянием, как во 
Франции, самой красивой стране Европы. Нам не понадобится много 
времени, чтобы этого достичь, и когда это произойдет, тогда моя 
миссия будет выполнена». (Из интервью газете «Ле Монд» от 20.07. 
2007) 
«Именно отсюда (Гродно) я начинал как президент… Первые мои 
обещания – это гродненцы, так уж сложилось – польское население. 
Поскольку тогда было очень много проблем в приграничье и прочее. 
Помню, поляки задали мне… наши поляки - пять вопросов. «Если вы 
их решите, вы – наш президент». Я их решил в течение полугода… У 
нас нет никаких нацменьшинств. Вы когда-нибудь слышали, чтобы я 
говорил, что у нас нацменьшинства есть? Это унижение! Нет у нас 
польского, русского, украинского, еврейского, прочего 
нецменьшинств. У нас есть граждане нашей страны. И нам абсолютно 
безразлично кто он по национальности. Важно, чтобы это был 
профессионал и гражданин нашей страны. Итог: Это мои поляки! 
Мои! Я оттуда начинал предвыборную кампанию и решал их первые 
вопросы. Мои! Я их президент. Я их никогда не обижал, и обижать не 
собираюсь. А у вас это политика. Понятна эта политика. Хочется… я 
не допускаю, что они думают там опять Западную Беларусь куда-то 
присоединить, может в каких-то головах это есть. Но влиять на нашу 
страну и на эти регионы – очень руки чешутся! Ну, так пока я 
президент, я этого не допущу! Кому бы это не нравилось. А поляки, 
которые живут в Гродненской области, примерно, наверное, пятая 
часть всего польского населения в стране – это наши люди» (ОНТ 
22.05.2010) 
 
“Мы акционировали практически все предприятия. Акции лежат у 
президента в сейфе. Ну, образно говоря. Все акции у президента. Он 
принимает последнее решение. Вы хотите купить какое-то 
предприятие. В целом или несколько процентов. Приходите ко мне. 
Но конечно вы идете на то предприятие. Там коллектив решает, 
руководитель. Потом местные органы власти. Потом в правительство 
выходит. Министр делает заключение и только тогда вы можете 
попасть в документы на стол к президенту. Процесс 
забюрократизирован очень и он дебюрократизироваться не будет. 
Продавать собственность одному человеку в том числе и президенту 



позволено не будет. От трудового коллектива до президента надо 
пройти путь, чтобы приватизировать предприятие, потому что это 
самое дорогое, самое ценное, что есть в любом государстве. Поэтому 
такая бюрократическая, мною установленная процедура... Если к 
примеру вот за это предприятие, которое здесь существует, вы, 
допустим, сегодня скажете: я плачу 500 млн. евро. Это самое 
основное, когда я не думая, не считая скажу: я согласен! Но поставлю 
ряд условий: налоги, социальная сфера, заработная плата людей, 
социальные программы, вот эти ледовые дворцы, стадионы, 
пожалуйста, ты приходишь сюда – построй, помоги. А то, что 
некоторые поняли, что либерализация – это всю собственность за 
бесценок продать, сбагрить – это полная глупость... я за бесценок ни 
одно предприятие в этой ситуации не продам. Кому бы так это не 
хотелось”. (ОНТ 17.02.2009) 
 
“Некоторые великие деятели, которых мы из тюрем повыпускали, они 
аж визжат: надо требовать от Лукашенки, надо домашние задания, 
чтобы они делали, в этот момент кризиса надо их давить. У них уже 
поперло это по пьяни, или от какой-то дури, у них это уже все полезло 
через уши, другие места, через все дырки, которые у них - это уже все 
полезло”. (БТ 17.03.09) 
 
“Человек без веры – это страшный человек, то же самое и я”. (БТ, 
7.01.2000) 
 
“Мы пробовали выработать национальную идею. Ничего не 
получилось. И я предложил – давайте вернемся к Христианским 
ценностям. Сам я два раза хожу в церковь, поддерживаю ее. Филарет 
мой друг! Хотя если выступаю публично, признаюсь, что атеист. Меня 
Митрополит Филарет не раз просил: “Вы уж на людях в атеизме не 
признавайтесь”. (БТ 19.11. 1996) 
 
«И тогда, будучи атеистом, я начал веровать в Бога. Я ведь в 
советское время читал лекции по атеизму, и поэтому сталкивался со 
многими священниками. Они меня поразили, они верили, рисковали, 
не отрекались от веры, знали, за что боролись. И когда я пришел во 
власть и столкнулся с катастрофическими явлениями, в которых 
уцелел, я подумал, что, наверное, здесь не обошлось без 
вмешательства высшей силы. Почему я, а не кто-то другой? Белорусы 
— образованнейший народ, и выбирают меня, почти мальчишку». 
(http://zavtra.ru/cgi//veil//data/zavtra/09/812/11.html) 



 
“Организация выезда за границу детей, нуждающихся в 
оздоровлении, должна быть прерогативой государства... Если нам 
хотят оказать помощь, пусть перечисляют средства и контролируют 
здесь, как мы их будем использовать. Мы должны оздоравливать 
людей, детей своих внутри страны – у нас для этого сегодня хватает 
возможностей. И только в крайнем случае мы должны вывозить детей 
за пределы республики. 
Неужели вы не видите, какими дети возвращаются оттуда?! Что нам 
этот образ жизни дает? У нас ведь и так этот потребительский образ 
жизни, как в советские времена правильно говорили, захлестнул всю 
молодежь и страну. А эти детишки, малыши оттуда возвращаются 
уже потребителями в квадрате. Такое воспитание нам не надо! ” (БТ 
17.11.2004; «Народная воля» 23.11.2004) 
 
Обращаясь к академикам: 
“Вы сегодня обижаетесь на то, что возникло ряд академий в отраслях: 
Академия аграрных наук, медицинских наук. Какой там? 
Канализационных нет еще? Будет уже. Ну, вот видите, даже 
канализационных наук, Президент говорит, будет". (БТ Национальная 
Академия Наук Беларуси. 19.05. 1997).  
“Хотелось бы более современных, новых идей, чтобы, например, 
ученые внимательно посмотрели на нашу матушку землю. (...) Не 
может быть, чтобы в Беларуси, под землей не было тех ресурсов, 
которые нам нужны”. (На встрече с учеными в Академии наук 
23.01.2009. “Комсомольская правда в Беларуссии” 24.01.2009) 
«Как-то ко мне Туркменбаши обратился, рассказал: «Поехал к селянам 
и спросил, что вам нужно, скажите мне не как вождю. Отвечают нам 
бы трактор МТЗ. По нему молотком стукнешь, и он заводится». (1-я п. 
бел. радио 8.09.2008) 
«Вы говорите о болотах. Правильно — это легкие Европы. Я думал, что 
Беловежская пуща больше всего дает кислорода. Ничего подобного. 
Болота больше всего дают кислорода. Слава Богу, в свое время не все 
осушили в Беларуси. А за Припятью ближе к Украине — там вообще 
непролазные болота, там вряд ли кто–то когда–то проходил. Там тоже 
удивительный воздух, я часто там бываю и живу неделями на юге 
Республики». (1-я п. бел. радио 8.09.2008) 
«В этом, следующем году мы все больницы переоснастим. Вы придете 
в районную больницу, как в кремлевский дворец! Идеально – так 
должно в любой больнице быть!» (БТ 5.06.2009) 
 



“У нас такие личные отношения с Путиным, что мы могли бы и обои 
клеить... Мы можем с государственных вопросов перейти на личные и 
абсолютно по дружески упрекнуть там кого-то, как-то сказать: ну, 
слушай иди налей чаю, принеси”. (БТ 22.02.2008) 
 
Вопрос: - Вам не жаль, что Путин уходит?  
Лукашенко: «Да, потому что я к нему привык. Когда ты знаешь 
человека и его политику, ты можешь предвидеть его шаги. У нас был 
конфликт из-за энергии, но мы всегда договаривались, и всегда были 
друзьями. У меня нет резиденции в Сочи (российский курорт на 
берегу Черного моря), но если завтра, например, мне надо будет туда 
поехать, я ему позвоню, и он предоставит мне свой дом. Его двери 
всегда открыты, чтобы я приезжал, когда хочу и с кем хочу». («Эль 
Паис» 02.12.2007) 
«Они (Газпром) хотят у нас иметь рентабельность выше, чем у немцев. 
…Если российское руководство пойдет на заявленные прежде шаги, я 
поручил Премьер-министру связаться с правительством России и 
сказать: мы в землянки пойдем, но на шантаж не поддадимся!» 
(29.12.2006 Сайт президента)  
«Идет конкурентная борьба, и честной конкуренции Евросоюз не 
выдержал – подключили административный ресурс. Да ради Бога. … 
Переживем, не это переживали. Белорусы - люди крепкие. И в 
землянки мы тоже не пойдем, не волнуйтесь». (29.12.2006. Сайт 
президента) 
«Представители сельсоветов приходят на работу в 12 часов. Пьют 
самогон и лежат под забором. Но у нас демократическое государство, 
каждый может лежать, где хочет».( «Белорусская газета» 28.04. 2003) 
 
Обращаясь к журналистам России: 
«Вы, русские люди, россияне, должны понимать, что здесь была ваша 
Беларусь, и она всегда останется для вас вашей. И у вас это не 
должно вызывать никаких сомнений. Никаких!» (12.10.2007. 1-я п. 
Бел.радио. 11.30) 
 
«Так называемого "еврейского вопроса" в Беларуси нет вообще. 
…Однажды мы с Путиным затронули этот вопрос, и я говорю: 
«Слушай нам порой с тобой надо стать перед зеркалом и 
посмотреть, а у нас, нет ли этой еврейской крови?» Настолько все 
здесь перемешано, что это то самое, что выступить против поляков. 
Потому, что у наверно каждого человека польская, литовская кровь, 
русская, украинская…». (ОНТ, БТ 26.10.2007. Сайт belta.by) 



 
«Должен вам сказать: так, как ведут белорусские евреи в Израиле, - 
никто так себя не ведет. Это люди, ностальгирующие, как никакие 
другие граждане, по своей стране. Я это видел. Когда я ездил в 
Израиль, а меня "антисемитом" тогда наша оппозиция и 
представляла: приедет, мол, злейший враг Израиля. А примерно 30 
тысяч наших граждан в лесу под Тель-Авивом собрались, они хотели 
"встретить своего Президента". И очень многие мне тогда говорили, 
что с удовольствием вернулись бы домой». («СБ» 2 августа 2006 г.) 
 
«Если вы были в Бобруйске, вы видели в каком состоянии город? В 
него страшно было зайти! Свинушник был! Это в основном был 
еврейский город. Ну, вы знаете как евреи относятся к месту где они 
живут … Посмотрите в Израиле. Я вот был…я ни в коем случае не 
хочу их там обидеть. Ну, они не очень заботятся о том, чтобы там 
подстрижена трава была как там, в Москве у россиян и белорусов и 
прочее. Ну, такой город он и был: ну есть где жить – хорошо 
деревянные там домики – неплохо, кирпичные - тоже. Мощеная улица 
- хорошо, нет – ну, и ладно. Ну, такой он был город. Мы его привели в 
порядок и израильским евреям говорим: «Ребята, возвращайтесь 
обратно!» … Мы привели в порядок, чтобы они вернулись с деньгами. 
Я им сказал: «С деньгами возвращайтесь». Кстати с Израиля к нам 
поехали люди, поехали люди в основном постарше не такой массовый 
приток, но есть и дети их, которые возвращаются... И вот эти – «Сябр» 
вы смотрели. Это ж евреи предприятие открыли. Съехали в Америку, 
там где-то они долго жили. Потом вернулись… «Мы хотим…», я 
говорю: «Кто?» – «Американцы». А на русском языке разговаривают. Я 
говорю: «Вы откуда?» Да мы вот евреи тут родители наши жили. Они 
вернулись и открыли тут производство. Сейчас производство соков 
должны были открыть. Не знаю, открыли или нет. Они инвестировали 
миллионов 60 в экономику Беларуси. Таких евреев мы принимаем». 
(Смех в зале). (12.10.2007. 1-я п. Бел.) 
 
“А сегодня у россиян, прежде всего у руководства России, появляется 
впечатление, что мы, знаете ли, сегодня слезли в Беларуси с деревьев, 
там сгрызли всю кору на вершине этих деревьев, листья поели, 
сегодня питаемся неизвестно чем, и мы рвемся лишь бы только 
объединиться с Россией”. (БТ 4.07.1999) 
 
«…я народу своему пообещал, что мы не уйдем от России, это наши 
люди. Я нигде не сказал, как бы мне больно не было, что россияне 



чужие. Первая моя встреча с Ельциным, я часто об этом вспоминаю и 
говорю: он встал и изучающе на меня смотрит. Аксакал! Мальчишка 
пришел. До сих пор перед глазами картина. И я ему, может быть, как–
то неожиданно даже для себя говорю: Борис Николаевич, вот первая 
наша встреча, если Вы считаете, что я приехал в чужую страну, Вы 
ошибаетесь, это и моя Россия. Если Вы считаете, что я приехал в 
чужую Москву, нет, это и моя Москва, она вчера была столицей моего 
государства». (29.09.2006, 1-я п. бел. радио) 
 
«В правительстве России нам говорят: молоко не будем покупать, пока 
не отдадите молокоперерабатывающие заводы... Я говорю: До 
свидания. Так разговаривать мы не позволим. Будем, говорю, 
подыхать, выливать это молоко, но вы так вопрос ставить не будете». 
(«СБ» 5.06.2009) 
 
«У вас от Москвы до западных границ на контакте с НАТО хоть одна 
войсковая часть есть? Только белорусские. И я - единственный 
Президент. Вы знаете, как у нас относятся люди к войнам после 
последней войны, треть погибла, я уже говорил, как относятся к 
таким заявлениям, что наши люди где–то воевать будут и прочее, — я 
не побоялся и сказал, что если, как это было всегда в истории, грубо 
говоря, танки пойдут оттуда на Россию, мы умирать здесь будем за 
Россию, и наш народ к этому должен быть готов. Назовите хоть одно 
государство, которое так в открытую заявило, что «мы будем умирать 
за Россию». (29.09.2006, 1-я п. бел. радио) (Примечание: Согласно 
исследованиям НИСЭПИ профессора Манаева, проведенным в 
октябре 2006 года идею Лукашенко «умирать за Россию» 
поддерживает 26%, не поддерживает 52% граждан Беларуси). 
 
О полемике с Медведевым на саммите ОДКБ в Чолпон-Ате: 
«Задаю вопрос: скажите, что я должен защищать у вас, за что 
должны гибнуть наши ребята, если вдруг? За что? За то, что меня в 
Россию на рынок не пускают? За то, что я не могу получить 
энергоресурсы из Казахстана, Таджикистана, России, за то, что мне 
загибают бешеную цену? Наши ребята должны за это гибнуть? 
Мертвая тишина...». 
(8.08.09 БТ) 
«Мы воспринимаем Калининградскую область, извините, как часть 
Беларуси. Когда возникли транзитные проблемы с Литвой, что 
происходило на границе Литвы и Беларуси с русскими людьми, 
россиянами? Их выкидывали из вагонов, и они фактически не могли 



перемещаться через Литву. Что в этой ситуации делали белорусы? Из 
домов несли одеяла, устраивали людей на ночлег, поили, кормили, 
потому что мы к вам относились как к своим людям. Так было и с 
чеченцами, которых поляки выкинули и нам сотню людей в Бресте на 
вокзале выгрузили с детьми. Деваться некуда. Я вынужден был их 
размещать. Они рожали у нас там, долгое время жили и даже моим 
именем называли детей». (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
«Я был в америке, не помню уже на каком мероприятии, и так 
случилось, что приглянулись мы с Клинтоном друг другу и были 
замечены. И где бы я не находился… он уже не был президентом… 
Клинтон издали меня замечает и всегда ко мне подходил и когда уже 
не был президентом, очень по-дружески так общались. И из тысячи 
политиков и я его узнаю, и он меня узнает. Сложились у нас вот такие 
неформальные, добрые отношения с Билом Клинтоном. Он мне 
импонирует многим». (Интервью Франс-пресс) 27.11.2008) 
“Клинтон лишил чернобыльскую Беларусь одного миллиона долларов… 
Клинтон завтра не будет президентом, я дарю ему этот 1 миллион 
долларов к его пенсии… и еще найду адекватный ответ. Я перед 
Клинтоном в долгу не останусь”. (5.07.2000 . “Белорусская газета”, 10 
07. 2000 ). 
«США заморозили 9.000 долларов (Белнефтехима)… Эти 9.000 
долларов я дарю Бушу». («Эль Паис» 02.12.2007) 
“США могут нанести «томагавками» удар по любой территории, 
загубить невинных людей; они могут, что угодно сделать для того, 
чтобы решить какую-то сексуальную проблему, они могут весь мир 
на дыбы поставить. Это что – нормально?” ( “БДГ”, 12.10.1998). 
 
“Недавно Буш заявил об аресте личных счетов Лукашенко и его 
ближайших родственников. Я тут же послал ему телеграмму: господин 
Буш, все, что есть у меня и моих родственников за границей, 
заберите себе! До сих пор американцы не ответили”. (“Комсомольская 
правда в Белоруссии” 3-9.07.2008) 
 
«А я предупреждал американцев и других о кризисе. Меня, правда, не 
очень слушали. Я же не возглавляю Германию или Россию. Ну да, ну 
что он там говорит! А оказалось ведь, что я был прав». (БТ 11.11.2008) 
 
«Смотрю на Обаму, молодой человек, вроде бы симпатичный человек с 
виду. Вот первое мое первое впечатление: мне жаль его. Он сто 
процентов похож на Лукашенко, когда я пришел к власти после 
распада Советского Союза. Прилавки пустые, жесточайший кризис 



поразил все. И вот он с печальными глазами на второй день после 
победы, помните, на первую пресс конференцию шел, и я знал, о чем 
он думает. На него буквально за одни сутки обрушилась такая ноша, 
что он просел под ней. Точно так у меня было. Вот мое первое 
впечатление об этом человеке, что ему будет неимоверно сложно, 
трудно… Мне его просто жаль, потому, что я помню свои первые 
годы, и тогда я стал президентом именно в этой ситуации... Обама не 
имеет права на очень радикальные действия потому, что это может 
вызвать у противников не просто противодействия, а может 
произойти то, что с Кеннеди когда-то произошло. Он это все 
чувствует и понимает. Вот он идет, и я вижу, что он это все 
чувствует». (БТ 14.11.2008) 
“Беларусь жила исключительно за счет своих ресурсов, за счет своего 
трудолюбия, за счет той модели, которую мы выработали. Может она 
многим и не нравилась, но уже сегодня о ней даже в америке с 
удовольствием говорят и одобряют. Многое то, что мы делали 
последние десять лет уже берется на вооружение и в США. И особенно 
в Европе”. (БТ 23.01.2009)  
“А сотрудничать с Европейским Союзом, даже на их принципах, как у 
них члены Евросоюза сотрудничают, мы готовы хоть завтра”. (БТ 
18.12.2008) 
«Я единственный провел референдум о Союзе Беларуси и России». 
(12.10.2007. 1-я п. Бел.радио) Справка: такого референдума не было. 
ЦЕНТРИЗБИРКОМ БЕЛАРУСИ: «За одобрение вопроса 
«Поддерживаете ли Вы действия Президента Республики 
Беларусь, направленные на экономическую интеграцию с 
Российской Федерацией?» в мае 1995 года проголосовали 4 020 001 
человек. В списки граждан, которые имеют право участвовать в 
республиканском референдуме, были включены 7 445 820 человек, в 
голосовании на республиканском референдуме приняли участие 4 830 
582 человека. 
 
“Мудрый Китай присматривался к политике нашей Беларуси. И 
сегодня я уже сказал Цзян Цзэмину, что бы он уже, прищурив глаза, 
на меня не смотрел, а смотрел прямо мне в лицо и заверил и меня и 
весь белорусский народ, что Китай будет предан дружбе белорусского 
народа”. (БТ 31.12. 1997). 
 
“Я не увиливал никогда от тяжелых вопросов. Здесь вот Петр 
Петрович Прокопович (Председатель Нацбанка) ведь когда вам было 
трудно, мы с ним напечатали эти деньги и вам отдали. Потому что вы 



рухнули бы, с вас бы ничего не было, только мокрое место. И загнали 
страну в эту инфляцию, и все Президент виноват. А у меня другого 
пути не было. Когда я увидел, что пора приостановить, я сказал: 
мужики, стоп, денег печатать не будем. Все! Все уже, станок он мне 
принес, стоит у меня в боковушке в приемной. Никто кнопку не 
нажмет. Будет стабильность”. (БТ.04. 2000) 
 
“Защитников сейчас много – языками. Так вместо того, чтобы 
защищать человека, вкинуть копейку туда, чтобы хотя бы сапоги 
купить кирзовые, начинают эту бодягу разводить. Пусть идут к 
крестьянам и объяснятся почему спецодеждой не обеспечили, 
вовремя, горячее питание не привезли. 
Президент, видите-ли, вы по Конституции должен возить 
людям горячее питание! А кое-какие профсоюзы этим заниматься 
не должны!” (БТ 27. 07. 2000). 
 
«Я помню как перед новым годом на третьем или четвертом году моей 
президентской жизни разорвалась теплотрасса в центре Минска. И я 
в новогоднюю ночь, перед новым годом 31 числа стоял как прораб 
над этой трубой потому, что половина Минска в новогоднюю ночь 
могла бы замерзнуть. Было все, мы через это прошли». (12.10.2007. 1-
я п.Бел. радио) 
 
«Наши «отморозки», их немного, пускай 2-3 процента, но это самые 
активные, самые амбициозные, самые «отмороженные» в любом 
обществе. Они готовы развернуть «национально-освободительную 
войну. Им нужен повод. Сейчас все посмеиваются над этим. А вы что 
думаете им нечем воевать? Им завтра же привезут из Украины, из 
Прибалтики... из Польши каналы у них. Мгновенно появится оружие, 
взрывы, дестабилизируют обстановку и многие подумают в обществе: 
слушайте, это же борются за независимость, за святое. У нас же в 
Беларуси неглупый народ, он же мыслит точно так, как россияне: 
«своя земля, никому не отдадим, рубашку рванули и пошли». Русские 
один к одному. Вы что, хотите создать еще одну Чечню здесь? Я не 
хочу». («СБ» 5.06.2009) 
 
“Ельцин со мной на корте не справляется, Коржаков не справляется, 
Лужков проиграл три раза... В последний раз с Лужковым мы играли 
на пять тысяч тонн сливочного масла: если я побеждаю, - Беларусь 
имеет право поставить их в Москву и продать по своей цене. Мэр все 



же проиграл. Я говорю: Готовь теперь холодильники”. (“Комсомольская 
правда”, 9.04.1996) 
 
“По стране больше 5 тысяч тонн масла, которое мы не можем 
продать… Вот еще будет проблема. Надо будет ехать опять к Лужкову 
в теннис играть на тысячу или 5 тысяч тонн масла. Вот ты, Долголев 
(посол Беларуси в России) и поедешь сейчас играть, у меня пока нога 
больная”. (БТ 27.07.2000)  
 
«Ярославль - это наверно была первая губерния, где я побывал. Мы у 
вас покупали двигатели для МАЗов. Вы тогда вообще остановили 
заводы, перестали поставлять нам двигатели. Мы оказались в очень 
тяжелой ситуации. У нас тогда вообще денег не было. Практически не 
было. Мы собрали тогда по Беларуси… с шапкой ходили. Я сам шапку 
носил. Собрали деньги, повезли вам в Ярославль, чтобы организовать 
производство двигателей. Мы собрали здесь деньги… отрывали от 
лекарств. Вот я поехал посмотреть, где деньги. Я вам скажу, не сразу 
это произошло. Вы знаете, как с деньгами в России сейчас, а тогда 
тем более. Но, тем не менее, мы раскрутили этот завод». (12.10.2007. 
1-я п. Бел. радио. 11.30) 
«В тяжелые времена, когда у нас у самих семян не было, наши 
специалисты их по мешку возили в Нижегородскую область и там 
передавали опыт и они там с тех времен прививали тот аграрный 
уровень развития, который был у нас… И сейчас они говорят: нам 
надо такие же агрогородки, нам надо такие же крупнотоварные 
хозяйства. И мы постепенно этот опыт переносим, в том числе в 
Нижегородскую область. Наши агрономы туда едут (мы это 
поощряем), показывают, рассказывают, заново начинают учить 
некоторые регионы России, как восстановить сельское хозяйство». (1-
я п. бел. радио 8.09.2008) 
На встрече с журналистами российских регионов: 
«Вдруг несколько первых ветеранов (в России) получают приглашение 
в представительство Посольства Республики Беларусь и там им 
вручают белорусские медали по случаю этого юбилея. Вы знаете, 
какой это был восторг! И даже приходил ко мне руководитель 
ветеранского совета и говорит: ”Один человек, который долго лежал, 
поднялся с кровати, рыдал и… встал на ноги!“ Я говорю: ”Что, он 
ходит?“ ”Еще не ходит, но будет ходить“. Вот какая великая сила — 
дружба, эта работа и добрая душа белоруса». (БТ. 2004 г.) 
 
О мотивах, руководствуясь которыми он когда-то пошел на выборы: 



 
- Я размышлял - а может, не стоит? Может, отдохнуть? 
Отдалиться? Власть ведь только с виду сладкая, а на деле изводит, 
иссушает человека. И тут показывают мне подлинное письмо от 
женщины, прикованной к постели. 
- Пришлите, говорит она, мне каталку. А нет, так я на руках 
поползу и опущу свой бюллетень за Лукашенко.  
-- Инвалид она. Не ходит. И готова - хоть ползком - но голосовать. За 
меня! За того, кому она доверяет! В ком видит надежду для себя и 
своей страны! Для детишек своих. Скажите... скажите, - - могу ли я, 
могу ли... обмануть ее? 
Власть... При чем тут власть? Народ мне доверяет - вот что». 
http://udf.by/commments/31890-lukabludie.html 
http://www.belaruspartisan.org/bp-
forte/?page=100&backPage=13&news=64503&newsPage=0 
 
«Нас начинают душить, травить, над нами просто издеваются – вы 
видите, что происходит в средствах массовой информации. Все это 
делается по указке Кремля. Когда я должен был приехать в Москву, 
мы попросили зал, чтобы Президент смог ответить на вопросы 
журналистов - интерес был большой, все мелко начали дрожать – от 
Кремля до журналистов самой небольшой тиражной газеты, за 
исключением патриотических изданий, которые прямо заявили: «Что 
Президент скажет, то мы и опубликуем». Вот ваша свобода слова и 
демократия, вот вам права человека и все прочее. Так опечатали 
помещения некоторых информагентств, чтобы только не состоялась 
пресс-конференция». (БТ 30.01.2007) 
«Требования ЕС по демократизации очень смешны. Государство 
гарантирует белорусам больше прав человека, чем даже Испания… У 
нас здесь столько же демократии, как в Германии и Франции». («Эль 
Паис» 02.12.2007)  
«Свободы в Беларуси больше чем достаточно, и не менее, чем в других 
странах… Если где-то и есть ограничения свободы, то это не власть 
ограничивает, а сам народ». (БТ, ОНТ, БЕЛТА 2.08.2007) 
«Вы знаете, нет, я в магазины сейчас не хожу, по улицам тоже не 
хожу. После одного случая. Вот я еду на машине – ностальгия жуткая. 
Вот ну страстное стремление пройти по улице, никого не трогая, ну 
вот просто пройти с людьми, но, во-первых, - это невозможно. Я 
однажды года три тому назад, может, пять вышел из своей 
резиденции неожиданно для службы безопасности с Октябрьской 
площади пошел в сторону цирка пешком. Вокруг смена то работает - 



служба безопасности они же головой отвечают за Президента. Они 
начали там шевелиться, я обернулся, их чего-то упрекнул, одернул их. 
Голос у меня такой узнаваемый: сразу люди на остановке повернулись 
и там девчонка с парнем: «А Президент! Президент!» Я не успел дойти 
до цирка – ну выстроилась целая демонстрация. Люди 
оборачиваются: что за демонстрация? Видят - во главе президент. 
Вроде по телевизору наверно никто не объявлял этой демонстрации. Я 
прошел сто метров, вокруг там наверно тысячи две сразу человек 
возникло – все-таки центральная улица. Мне порвали костюм. Я уже 
их просил: «Слушайте, мне стыдно будет! Сфотографирует эта 
оппозиция… в газете…хоть трусы не рвите там!» После этого я больше 
пешком по улице не хожу. Был такой у меня в жизни случай. Но 
благо, что белорусы люди цивилизованные ну, порвали, но совсем не 
сняли костюм. (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио. 11.30) 
 
«Ходил в магазин, когда очень остро стоял вопрос и продуктов 
питания и культуры обслуживания в городе. Сегодня у нас абсолютно 
нет никаких проблем. Сегодня у меня кроме моих помощников - 
хорошие помощники – это мои дети. Если мне надо, они поедут, 
посмотрят, сфотографируют, привезут…мою эту практику знают все. 
Ну, и самое главное я человек спортивный. Я с ними в хоккей играю, 
на лыжах бегаю. Они мне все это несут… Я не склонен к такой 
показухе. Но если надо, я иду и смотрю. Этого не достает любому 
президенту. Меня к этому тянет. Я люблю это, я очень завидую тем, 
кто имеет такую свободу, что он может свободно идти по городу, 
общаться, разговаривать, на него никто не обращает внимания. От 
этого устаешь… 13 лет… От этого очень устаешь»». (12.10.2007. 1-я п. 
Бел. радио. 11.30) 
«А лучше для ваших инвесторов – приходите в Беларусь. Мы вам 
дадим землю в частную собственность. Создавайте любые 
предприятия. Получите бешеные преференции, пока не вернете свои 
вложенные капиталы, самую льготную систему налогообложения. И 
торгуйте: с кем хотите. И запомните: кроме налогов, нашим рабочим 
вы будете платить заработную плату в месяц примерно тысячу 
долларов, а своим – в семь десять раз больше, да еще и профсоюзы у 
вас будут сидеть на шее каждый день, то чего нет в Беларуси. Более 
того, если вы надежный инвестор и партнер, мы вам дадим бесплатно 
кусок земли, где вы сможете построить свой собственный дом для 
своей семьи. И будете жить не на окраине Европы – в 
Великобритании, а будете жить в центре Европы, в прекрасной 
Беларуси. А захотите в Лондон – аэропорт рядом – через два часа в 



Лондоне. Глотнули глоток демократии и свободы – и обратно в 
«диктатуру». Но я в шутку это говорю». (БТ 23.09.2008 (На сайте 
президента слова: «то чего нет в Беларуси» убраны.) 
К членам правительства: «Чего вы лезете в эту Россию, где вас 
пинают? Неужели вы не понимаете, что уже не первый раз создается 
ситуация, когда нас хотят взять голенькими и голенькими руками, 
бесплатно?...С сегодняшнего дня это время закончилось, начинается 
другое время... Не получается в России – не надо кланяться ныть 
плакать, надо искать свое счастье в другой части планеты. Я это 
осознанно публично говорю... Хватит, Сергей Сергеевич, водить за 
собой министров по проторенным тропам! Надо идти в другие места, 
где нас не знают, где нас ждут, и торговать – десятью тракторами, 
одним комбайном, по чайной ложке сахар возить». (БТ 29.05.2009) 
«Я вчера предупредил министров, членов правительства, что 
иждивенческую политику государство терпеть не будет. Притом - это 
касается всех форм собственности. Кризиса в стране нет. И ни о 
каком кризисе больше никто речь вести не будет. Почему? Потому, 
что в рыночной экономике и вообще в экономике психологический 
фактор очень важен. Поэтому убаюкивать себя, что вот сегодня 
кризис, тяжело, поэтому можно снизить производственные 
показатели, не платить зарплату людям – это не принимается. 
Поэтому руководители должны забыть об этом и смотреть по 
телевизору на так называемый кризис в Европе Америке, как что-то 
чуждое нам». (ОНТ, БТ 31.10.2008) 
“Мне часто говорят: вот Лукашенко в Беларуси запретил кризис 
экономический. Это точное или неточное журналистское выражение – 
крылатое. Пусть оно так и остается”. (БТ 18.12.2008) 
«Любое телодвижение в направлении дестабилизации нашей 
обстановки — свернем голову тем, кто это будет делать, и тем, кто 
будет поощрять и финансировать. И это должны знать посольства 
определенных государств, что мы знаем, чем они занимаются. 
Вылетят отсюда в одни сутки, и никто не задержится… Мы так 
ломанем, что мало не покажется». 
(Интервью А.Лукашенко белорусским телеканалам 27.01.2006 года. 
Текст опубликован в газете «СБ» 30.01.2006.)  
“Мы их сотнями, тысячами ловим на границе, из афроазиатского 
региона… С наркотой идут, черт знает с чем. Я иногда думаю: Зачем 
мне это нужно? Я завтра открою два метра границы и эту толпу туда 
запущу. И они меня тут долбают за что-то! За что!?… Мы же 
поставили заслон на западной границе всем немцам, полякам и так 
далее. Дайте деньги, помогите. Потому что как только мы здесь 



уберем границу, хана вам будет”. (11.04.2000. “Белорусская газета”, 
17.04. 2000). 
О проверяющих: «Нужно уже ноги ломать тем, кто ходит туда по 
десять раз неизвестно зачем. Если это не будет выполнено, не хотел 
говорить, но прямо скажу, повырезаю каленым железом численность 
этих структур. Хоть их у нас не очень–то много, но мы их разгоним 
всех по стране и дадим лопату каждому, если они не выполнят то, о 
чем сегодня говорит Президент, и, более того, то, что принимается 
письменно, — указы и распоряжения Президента… Дошли до того, 
что прокурора пришлось арестовывать». (БТ 18.12.2008) 
«У нас новые фермы, которые мы строим, мы их построим по всей 
стране такие. Ну, туда приятно зайти. Это дворцы! И корова так 
должна содержаться… Сегодня на ферму ты не зайдешь. Тебя доярка 
не пустит туда. Это ее дом, это ее вотчина. Она получает там 700-800 
долларов в хороший период. Их четверо! Где раньше работало 25. Это 
прекрасные образцы. Мы научились это делать… и люди стали 
возвращаться!» 
(12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
«У нас кроме топора и скальпеля, порой, ничего не было в больницах. 
А сейчас ортопедические, лапароскопические операции… Я еще 10 
лет назад поехал в ведущую в Советском Союзе когда-то клинику 
гинекологическую и в шутку сказал: «Мы, мужики, сволочи такие, мы 
же перед женщинами виноваты во всех их этих болезнях 
гинекологических… У нас же как? Женщины что-то… пришел со 
скальпелем, с топором, раз - разрубил все!» (1-я п. бел. радио 
8.09.2008) 
«Покажите, чем Запад занимается здесь, как они из наших девчат 
пытаются сделать проституток, что они здесь творят, как они кормят 
наших граждан наркотиками, как они здесь «голубизну» 
распространяют». (Октябрь 2004, Цит. По «Белгазета» 07.08.2006 
стр.13) 
 
«Помню, инаугурация была у вас,(в России) потом концерт. Я сидел с 
Владимиром Владимировичем. Говорю: «Владимир Владимирович, вот 
обрати внимание на свой концерт. Ну,… ну, мы мужики. Знаете, 
красивые девчонки там, «Сливки», еще какие-то, выходят в коротких 
юбчонках, а, вообще, и без юбок - это все хорошо. ...У нас если это 
государственный концерт, то представлены все регионы страны. И 
они же соревнуются. Вот приезжают: детки, более взрослые и 
взрослые танцевальные коллективы. Они как выкатят на эту сцену, 



особенно на «Славянском базаре! Ну, как тараканы! Все в красивых, 
нарядных, новых костюмах!» (12.10.2007. 1-я п. Бел. радио) 
 
О концертном зале для «Славянского базара» в Витебске: 
«Пытаясь его сертифицировать, объехали весь мир, но аналогии не 
нашли. Это первый такой проект, и он будет стоять вечно!». (БТ 
6.07.2007). 
 
«Европа, идя на поводу у оппозиции, закрыла въезд нашим 
политикам, под надуманными причинами решила исключить нас из 
объединенной системы преференций. Как можно было налаживать 
отношения с Европейским союзом? Это похоже на политику России. 
Набросили петлю на шею и говорят: давайте строить Союзное 
государство. С петлей на шее. Но нас невозможно сломать, и на 
колени нас никто не поставит». (Сайт naviny.by 7.02.2007) 
«Как только выборы, так поляки за меня голосуют лучше, чем русские 
на востоке. На 2 – 1,5 процента всегда выше. (1-я п. бел. 
радио12.10.2007) 
«Мы более подготовлены, чем Польша или страны Балтии, для 
вступления в ЕС». ( «Эль Паис» 26.11. 2007 года.) 
По поводу запрета на въезд польских политиков в Беларусь 
(Гродно) по частному приглашению на празднование Дню 
войска польского. (На границе в Беларусь не пустили Вице-
спикера сената Польши Кшиштофа Путру, зама руководителя 
канцелярии сената Ромуальда Ланчковски, руководителя 
парламентской группы “Солидарные с Беларусью Роберта 
Тышкевича, лидера “Гражданской платформы” Дональда Туска. 
“Я просто, находясь в селе, могу вам по-сельски, по-деревенски 
сказать: дали мы им по морде и правильно сделали.. Мы страна, 
суверенная и независимая и таких вояжеров мы сюда не ждали. 
Пригласим-приедут. Не пригласим, нечего сюда ехать, если закрыт 
въезд”. (БТ 21.00. 17.08.2007) 
 
«Если вы были в Бобруйске, вы видели в каком состоянии город? В 
него страшно было зайти! Свинушник был! Это в основном был 
еврейский город. Ну, вы знаете как евреи относятся к месту где они 
живут … Посмотрите в Израиле. Я вот был…я ни в коем случае не 
хочу их там обидеть. Ну, они не очень заботятся о том, чтобы там 
подстрижена трава была как там, в Москве у россиян и белорусов и 
прочее. Ну, такой город он и был: ну есть где жить – хорошо 
деревянные там домики – неплохо, кирпичные - тоже. Мощеная улица 



- хорошо, нет – ну, и ладно. Ну, такой он был город. Мы его привели в 
порядок и израильским евреям говорим: «Ребята, возвращайтесь 
обратно!» … Мы привели в порядок, чтобы они вернулись с деньгами. 
Я им сказал: «С деньгами возвращайтесь». Кстати с Израиля к нам 
поехали люди, поехали люди в основном постарше не такой массовый 
приток, но есть и дети их, которые возвращаются... И вот эти – «Сябр» 
вы смотрели. Это ж евреи предприятие открыли. Съехали в Америку, 
там где-то они долго жили. Потом вернулись… «Мы хотим…», я 
говорю: «Кто?» – «Американцы». А на русском языке разговаривают. Я 
говорю: «Вы откуда?» Да мы вот евреи тут родители наши жили. Они 
вернулись и открыли тут производство. Сейчас производство соков 
должны были открыть. Не знаю, открыли или нет. Они инвестировали 
миллионов 60 в экономику Беларуси. Таких евреев мы принимаем». 
(Смех в зале). (12.10.2007. 1-я п. Бел.) 
 
«Я очень, очень счастливый человек. Нам выпало большое счастье с 
вами жить в это время. И когда можно сказать, что время выбрало 
нас. С другой стороны — я уже столько за эти 15 лет пережил, у меня 
никогда не было легких времен в жизни. Но за эти 15 лет я уже 
пережил столько, что, наверное, если бы я «окочурился», я мог бы 
сказать, что меня жалеть не надо. Я прожил за эти 15 лет все свои там 
75 или 80, 90, сколько мне было отпущено. Мне уже не на кого было 
обижаться, и моим родственникам... Поэтому, с одной стороны, я 
счастливый. И если, конечно, не обрушится страна, можно будет, 
уходя, сказать, что я все–таки что–то сделал для этой страны и для 
этих людей. Это я вам честно говорю. И в этом мое счастье... С другой 
стороны — я за это время лично ничего не видел хорошего. Абсолютно 
ничего. Мне нечего сказать». («СБ» 5.06.2009) 
 
“И счастье наше в том... Я спрашиваю, в чем наше счастье? Наше 
счастье в том, если можно продать нашу продукцию”. (БТ 5.03.1998) 
 
«Для меня спорт – это жизнь!» (Журнал «Немига», № 2, 2001, стр.88) 
 
«Хоккей – часть моей жизни. В детстве меня ставили на ворота. 
Наденут валенки до колен, чтобы не убили, шапку на голову и в бой!» 
(БТ 20.02.2002) 
 
«Вот выйдешь, когда уборка, по ветру станешь, запах хлеба! Я даже 
вот, никому не говоря, еду, слышу - уборка идет. Разгоняю этот 
кортеж, останавливаю машину, выйду так на край поля, и дышу этим 



хлебом. Вот это самые лучшие времена в жизни. Ничего лучше нет. 
Никакого ни президентства, никакой депутатской работы, ничего. 
Только земля». (БТ 08.08.2009) 
 
Об избиении охраной президента Лукашенко в зале Верховного 
Совета депутатов оппозиции ВС 12-го созыва: 
"...Когда мне Тесовец со слезами на глазах позвонил около 12 ночи и 
сказал: Александр Григорьевич, не получается по-хорошему! 
Повынимали ножи, достали лезвия. Первое говорят, вскрываем вены, 
отрезаем себе головы, и вас повырезаем, кровью зальем здесь все. Ну, 
извините, - такие угрозы в резиденции Президента это уж слишком! 
...депутаты это граждане Республики Беларусь, которым не позволено 
нарушать порядок в резиденции Президента. Пришли сюда, 
отработали, сухо, чисто, тепло, убрано – будьте добры после работы 
идти домой отдыхать. Поэтому мы покажем народу эту пленку и не 
только эту". (Выступление в Верховном Совете 12-го созыва 
12.04.1995,16-00) 
Пленка не показана до сих пор. 
 
По поводу обсуждения в парламенте стрельбы милиционеров в 
центре Минска по машине депутата В.Гончара с находившейся в 
ней секретаршей и ее ранения: 
“Нашли время в течение 2 недель обсуждать проблемы, допустим, 
простреленных ягодиц молодой сотрудницы одного депутата. 2 дня и 
2 ночи кипел Верховный Совет. Зал – то раздвигались стены, то снова 
сдвигались. Высоты потолка не хватало, там выше потолок, чем здесь, 
то поднимался потолок, то опускался. А что обсуждали?” (БТ, 15 
.08.1996, 17.30). 
 
“Это не оппозиция, - это пятая колонна. Вы слышите, это пятая 
колонна. Это враги белорусского народа. Они хотят в этой стране 
прийти к власти. Наверно уже не хотят и не рассчитывают. Они 
просто зарабатывают деньги на чем попало... Мы знаем о чем они 
пишут европейцам. Чехам... план. Ну, фактически Европа должна 
привести их к власти. Законодательство все порезать, референдум 
провести... Это страшный вред, который они пытаются нанести 
нашему государству... Я читаю их план: заводы порезать 
приватизировать, землю раздать людям... Вот я читаю и думаю: где 
эти люди вообще живут? Кому раздать землю? Скажите, кто хочет 
сегодня взять землю? Вчера не хотели брать, сегодня возьмут? Я 
сторонник крупнотоварного производства... Вот это позиция нашей 



вшивой, подчеркиваю вшивой оппозиции. Никакая они не 
оппозиция. Пятая колонна – враги белорусского народа. Я это 
ответственно заявляю, зная о чем они говорят и чего они хотят. Они 
готовы сегодня продаться любому, лишь бы только свернуть голову 
Лукашенко, вскочить в кресло самим и разбомбить страну. Не 
получится, пока я жив”. (БТ 17.03.09) 
 
“Оппозиционеры все повылазили из своих бомжатников и сегодня 
готовы ринуться в борьбу за власть! Они считают, что Беларусь 
созрела для некоей оранжевой или.. страшно сказаць… голубой какой-
то или васильковой, что одно и то же революци. Нам голубятни еще 
этой не хватало". (22.02.2004 БТ) 
 
«Россию долбают и Америка, и Запад на всех перекрестках: почему, 
мол, вы поддерживаете Лукашенко, почему вы не свергнете эту 
власть в Беларуси?... 
…что России нужна новая Чечня на Западе? Так это уже не Чечня 
будет. Это для всей Европы будет жарко, если дестабилизировать 
обстановку в Беларуси». (Интервью А.Лукашенко белорусским 
телеканалам 27 января 2006 года. «СБ» 30.01.2006)  
 
«Наши оппоненты, мои, оппозиция так называемая —…они спят и 
видят себя в национально–освободительной войне героями. Как 
только… Россия включит Беларусь в свой состав, здесь, я уже говорил 
руководству России, будет похлеще, чем в Чечне». (29.09.2006, 1-я п. 
бел. радио) 
«И тысячу долларов к какому-то году… вы ж знаете, что нам надо и 
тысячу долларов людям среднюю зарплату платить. Уже хорошо, что 
директора выговаривают эту сумму и просчитывают». (БТ 3.10.2008) 
“К 2015 году мы должны приблизить зарплату к 1000 долларов в 
эквиваленте”. (ОНТ 6.12.10) 
«Надо губернаторам вести политику так, что если даже где-то остались 
на поле бурты с картошкой или свеклой, чтобы руководитель ходил и 
дрожал вокруг этих буртов: не дай Бог там килограмм картошки или 
корнеплод сгниет». (БТ 17.08.2008). 
 
«Мы создали суперсовременные теплицы не хуже чем в Голландии. 
Огурец наш не такой как в Голландии. Он наш славянский - 
вкусный». (1-я п. бел. Радио 8.09.2008) 
«…люди должны понимать, что сейчас от каждого зависит, какова бу-
дет ситуация завтра. От людей, я только что сказал, не от властей, а 



от людей зависит сегодня, какая у нас будет ситуация. Будут люди 
слушать и понимать, выйдем спокойно из нее. Если люди обвалят эко-
номику, обвалят страну. И потом на меня нечего обижаться…» (БТ 
18.12.2008) 
«Недавно приехали с полигона Ашулук, второй или третий год подряд 
мы стреляем там на "отлично". При том россияне удивляются тому, но 
то, что творят наши военные с этими обычными нашими средствами, 
поражая самые современные мишени… Мы брали, если вас это 
интересует, (только белорусы первыми это попробовали) самые 
современные цели, которые соответствуют еще не рожденным 
натовским образцам ВВС, допустим, усовершенствованный самолет- 
"невидимка" и др. И белорусы сбили все эти цели». (1-я п. бел. радио 
8.09.2008) 
«Я вам могу привести нехороший, наверно, пример, но такой 
красноречивый… Я еще был молодым президентом, на втором – 
третьем году, мне доложили, что как в России на олимпийской трассе 
Брест-Москва так и у нас появляется разбой. Люди задерживают 
машины, выкидывают людей, новые машины отбирают, товар и так 
далее … Мы как не усиливали на этой дороге, как не наводили 
порядок, ничего не получалось. Я пригласил генералов из силовых 
структур и сказал, что такие негодяи, когда вы уверены наверняка, 
что они есть… - Они: «Запросто, мы четко определяем, где эти 
бандиты» - Они должны быть уничтожены. И мы начали ловушки 
ставить. К примеру, новая шикарная машина, спецслужбы Алмаз или 
Альфа, КГБ или МВД садятся работники до зубов вооруженные… Они 
клевать начали на эти машины. То же самое грузовые машины. То 
есть мы подставлялись. Но если только они не реагировали на наше 
предложение «лицом вниз» или «руки вверх», они немедленно 
уничтожались на месте... А как с ними поступать иначе? Я спокойно 
об это говорю, потому что я давал такое распоряжение». (1-я п. бел. 
радио 8.09.2008)  
 
Обращаясь к министру МВД Наумову: 
“Преступление, которое совершено в день независимости (взрыв), 
должно быть рас-кры-то. Я знаю, что вы его раскроете. И помните 
это. Ложитесь спать, вспоминайте об этом и, просыпаясь, тоже. Это 
честь не только милиции, но всего силового блока и государства в 
целом. Негодяи должны понимать, что они за это должны отвечать. И 
они ответят за это”. (БТ 29.08.2008) (Наумов отправлен в отставку, а 
преступление не раскрыто) 
 



По поводу уничтожения политиков В.Гончара и Ю.Захаренко. 
«Так вот, чтобы не мучились больше журналисты по поводу вот этих 
громких дел и преступлений, я хочу заявить следующее: Да, я 
виноват, что это произошло в стране. Я – потому что я – Президент, и 
больше не ищите виновных. И поэтому я несу за это и другое 
ответственность в полном объеме. Поэтому еще раз подчеркиваю: не 
пытайтесь найти виновных. Виноват только я.  
Судить меня будут только тогда те, которые на это замахнулись, когда 
мне в доверии откажет народ. И когда они захватят власть. Тогда они 
все, без суда и следствия, и это вы хорошо знаете, посадят на кол под 
одобрительные вопли западных наставников демократии. Судить 
будет некому. Поэтому я еще раз подчеркиваю: я виноват, и я несу 
ответственность за все, что происходит в нашем государстве». (28.11. 
2000 . БТ, 22.20.) 
 
Обращаясь к генпрокурору Божелко: “Ты давел меня да 
изнеможения. Я ночами не сплю, глатаю жменями таблетки. А ты 
капаеш, капаеш пад меня! Бросте искать Захаренко и Гончара. Вам 
что, нужно, чтобы опозиция насила гробы с их телами по Минску?" 
(“Народная воля” 2.03.2005) 
 
"Мы уже их сейчас (оппозицию), особенно лидеров, так оберегаем, 
чтобы что-то не случилось перед выборами. Они же друг друга 
застрелят, как это у них вот с этими "скрадеными", которые исчезли, 
… У них надо искать концы, где эти люди, и живы они, не живы". 
(Гончар, Захаренко). (НТВ 11.03 2006) 
Про поэта и экс кандидата в президенты В. Некляева: «До смешного 
доходит! Позор! Они еще хотели быть президентами! Какой ты 
президент, если тебе по морде дали, и ты вопишь на весь мир! Чего ты 
вопишь?! Какой ты президент? Ты ж должен терпеть! Тебе ж завтра 
70 лет и ты еще не научился мозгами шевелить! Но мы их убрали из 
больницы. Сегодня они со следователями разговаривают (в тюрьме 
КГБ)… Я вас предупреждал: ребята, вы не с тем связались. Я 
прятаться в подвале не буду!”». (ОНТ 20.12.10) 
«Вы думаете, что мы его (Некляева) скрали и куда-то завезли? Нет! 
Таких подарков не будет больше». (ОНТ 20.12.10) 
«Мне очень приятно было, что Папа Римский (поляк) поддерживал ту 
политику социальной направленности, которая проводится в нашем 
государстве. Он буквально через два, три года, после того как я стал 
президентом, и когда он увидел в каком направлении движется наша 
страна и сравнивал с другими государствами, он, такой большой 



человек, первым сказал, что Беларусь движется в правильном 
направлении, и очень хорошо заметил он, что здесь соблюдаются 
социальные стандарты и поддерживается народ Беларуси». (БТ 3-
4.04.2005) 
 
«В Украине мне привели в пример одного европейского чиновника, я 
его не буду называть, не маленького с еврокомиссии, где он, общаясь 
с журналистами, сказал: «Да я ведь знаю, что творится (по поводу 
коррупции вокруг свинного гриппа), но я не могу сказать, они меня 
застрелят». Но я - сказал потому что, вроде, меня не застрелят. 
Благодарили, что на следующий день, после того как я в аэропорту 
пошутил, очередей в аптеках не стало. И в шутку говорили: надо было 
Лукашенко раньше позвать и успокоить людей. Самолет садится – они 
все в масках. Помните, я пошутил, ... как в сук влепил, сказав: вчера 
был птичий грип, овечий, а сейчас уже с Голландии идет козий грип. 
Я уже говорил, что сейчас мы придумаем еще какой-то грипп. Но я 
боялся на эту тему рассуждать... дураком посчитают». (1-я п. бел. 
радио 30.12.2009) 
 
Обращаясь к ветеранам при их награждении: 
«Я еще вначале своей президентской жизни обещал вам, что мы 
сохраним страну, которую вы нам передали, наведем в ней порядок, 
восстановим ее. Выведем на уровень советских времен, лучших 
времен. Сейчас мы превзошли те времена». (ОНТ 8.05.2007) 
 
«Зачем нам эти гайки и болты, если двести долларов две с половиной 
тысячи предприятий платят работникам. …Разве можно сегодня за 
двести долларов прожить? Все сидят и делают вид, что все здесь 
хорошо… Где ж хорошо? Сергей Сергеевич?(Премьер-министр) 
…Крыть нечем, Сергей Сергеевич. Здесь никуда не попрешь - против 
этих фактов…  
Цены такие, что половина населения концы с концами не сводит. Вот 
вам главная проблема, которую надо решать». (ОНТ 15.08.2008; БТ 
15-17.08.2008) 
 
«…Надо в полную мощь использовать все, что позволит нам 
решительно двинуться вперед: и, прежде всего, поднять оптимизм 
белорусского народа…». 
( «СБ» 11.04. 2001). 
 



“Я свой народ два года перед собой как маленького ребенка несу, 
боясь где-то упасть. Ибо упадешь - все развалится, на кусочки 
развалится”. (“Русский курьер”, 20-27.12. 1996). 
 
«Таких животноводческих ферм как у нас нет ни в Европе, ни в 
мире». (БТ 2005, 8.10.)  
 
«Беларусь – одна из передовых стран на планете». (БТ 2005, 28.11) 
 
“Я часто вам говорю, что я три года я вас на плечах несу!” ( БТ 5.03. 
1998 ). 
 
«Я эти два нефтеперерабатывающих завода двумя руками держу!»  
(БТ. 18.05.2001) 
 
"Мы можем проломить любую стену, если мы будем вместе!". (Из 
выступления перед делегатами учредительного съезда Белорусского 
патриотического союза молодёжи. 21.05.1997). 
 
«И я все эти годы бережно и с трепетом несу перед собой на своих 
руках этот светлый, хрустальный сосуд, имя которому — Беларусь. 
Несу, боясь его уронить, потому что уж очень он хрупкий и 
уязвимый». (БТ 7.09.2004 г.) 
 
“Лукашенко же не сахар. Вы же думайте, что я белорусов на руках 
ношу. Ничего подобного”. http://www.russia-today.ru/in-center/1905-
stenogramma-vstrechi-prezidenta-respubliki-belarus-aglukashenko-s-
rukovoditelyami-ryada-rossijskix-smi.html 
 
 
«Я очень рад, что мой малыш, когда мы едем в автомобиле, включает 
музыку и слушает песни в основном Науменко, Сябров, якiя 
сьпяваюць на беларускай мове. Домой приходит и начинает мне 
пересказывать это. Его никто еще белорусскому языку не учил. 
Говорит: а я, папа, на беларускай мове буду сьпяваць. Вот и все. Я 
ему не запрещаю, но рекомендую: он должен знать белорусский 
язык...  
... И скажу главное. Это мое личное убеждение. Только идиот в 
Беларуси может отказаться от русского языка... 
... Давайте тихо спокойно научим всех размаўляць на нашй роднай, 
сакавітай беларускай мове». (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 



 
“Вопросы языковые раз и навсегда в стране решены по крайней мере 
в тот период времени пока я буду президентом нашей Беларуси”. (1-я 
п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
«Даже когда мне советуют высказаться на белорусском языке на 
некоторые праздники, я говорю им: успокойтесь! Не нужна мне эта 
показуха». (ОНТ 8.04.2010)  
 
"Люди, которые говорят на белорусском языке, не могут делать 
ничего, кроме как разговаривать на белорусском языке, потому, что 
по-белорусски нельзя выразить ничего великого. Белорусский язык - 
бедный язык. В мире существует только два великих языка - русский 
и английский". (1.12. 1994. “Народная газета”, 1.02. 1995; “Свабода”, 
18.06. 1996 ) 
 
"Найдите хоть одну фразу, где я пренебрежительно отозвался о 
белорусском языке. Найдите и покажите. Не найдете. Я уплачу 
миллион долларов! Найдите и мне пришлите». ("Независимая газета", 
29.05.1997 ) 
«Мы что, на белорусском языке будем изучать современную физику, 
математику, экономику? На белорусском языке трудно 
сформулировать понятия в естественных науках». («СБ» 8.02. 2001)  
 
“Русский язык наполнен за советское время за 70, уже 80 лет нашей 
общей жизни, наполнен больше, чем наполовину душой других 
народов”. (4.10.1997. Беларуский Маниторынг № 218 06.10.97) 
 
«Мы свой язык, свою родную мову, возродили… Я лично считаю, если 
ты не знаешь белорусский язык, не можешь, не понимаешь, не 
изъясняешься, не можешь написать на белорусском языке, - ты не 
белорус!».(БТ 23.11.2006) 
«…китайцы в школе учат белорусский язык, чтобы нашим 
спортсменам что-то сказать на олимпиаде, я подумал, что наших 
спортсменов надо обязательно научить белорусскому языку, дети-
китайцы будут задавать нам вопросы на беларускай мове, а мы не 
зразумеем». (Телеканал СТВ 2.08.2007) 
«Только идиот может отказаться от русского языка». (24.09.2009. АФН 
Интервью газете «Литовский курьер») 



«Ну? это ж не дело, если хирург идет в операционную берет топор и 
начинает проводить операцию. Я имею в виду скальпель. Это давно 
уже со скальпелем никто не работает». (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
«Ни один врач высокой квалификации мне не жалуется, что ему мало 
платят... Ходить с фонендоскопом на шее – это одно. А быть класным 
терапевтом, гинекологом, хирургом – это совсем другое... И тем мы 
платим не одну тысячу долларов». (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“Я люблю решительных людей. Видимо нам из-за этой памяркоунасти 
решительности не хватает.... Нас бросали из одной империи в другую. 
Давили, травили. В результате появилась вот эта черта: 
осмотрительность, затем памяркоунасьць. Поэтому разницы никакой 
нет между русским и белорусом – мы практически один народ. Я на 
этом настаивал. Только мы со знаком качества. И мы более 
осмотрительны в силу нашей истории”. (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
«Наша армия самая мощная и боеспособная в Европе». (“Белорусская 
газета, 24.02.1997) 
 
«Чтобы быть красивым, надо не просто заниматься спортом, а с 
сегодняшнего дня на 25% уменьшить свой рацион…, а если 
наполовину, то вы будете просто красивыми людьми. Вот вам рецепт 
от президента – меньше есть и больше бегать». (БТ 29.01. 2005) 
 
Лукашенко во время телетрансляции совещания «Битва за урожай» 
обращается к губернатору Брестской области Заломаю:  
«Ты три раза жаловался на засуху! Я тебе дождь дал!" (29.07. 1996 , 
БТ). 
 
«Мы живем в клещах: демократы на Западе, демократы в России — 
это конец белорусам». 
(http://zavtra.ru/cgi//veil//data/zavtra/09/812/11.html) 
«Вряд ли нам надо торопиться, знаете, в состав России войти или же в 
состав Европейского союза. У нас все больше и больше с подачи 
Прокоповича Петра Петровича (Председатель Правления Нацбанка.) 
преобладает точка зрения, что нам надо быть, Швейцарией». (БТ 
18.12.2008) 
«Белорусское кино переживает второе рождение. Мы обязательно 
превратим Беларусьфильм в белорусский Голливуд». (БТ 29.04.2008) 
 



На парламентских выборах «Оживление, конечно, будет. Но 
настораживает тот факт, что Западу наша оппозиция сильно надоела. 
Особенно американцам. Те уже просто говорят: будет дело - будут 
деньги. А это что значит? Прежде всего, уличные выступления, 
демонстрации. А если еще погромы и взрывы… Тогда заказчик 
вообще был бы доволен…». (“Комсомольская правда в Белоруссии” 
утро 3.07.2008. Интервью дано 24.06.2008) В ночь с 3-го на 4-е июля 
на концерте в честь Дня Независимости произошел взрыв, ранивший 
50 человек).  
 
«Мы можем все!» (БТ 31.12.2008) 
 
«Я бы своему сыну Виктору сказал, что он сегодня и завтра еще будет 
слабее за сегодняшнего президента. Так зачем слабейшего 
поддерживать и продвигать? А если говорить про следующего 
президента, то самого маленького буду готовить - в следующие. 
Уникальный человек. Может, мы и не дождемся, но другие поколения 
дождутся. Мои дети вот так наелись моим президентством. Особенно 
Виктор – никогда: ни один, ни другой. Может третий только будет 
президентом». (Прессконференция с журналистами 12.04.2007) 
 
“Я вам обещаю, что с мое стороны ни на местных выборах, ни на 
других давления никакого не будет. Особенно наши президентские 
выборы. Я думаю, что настал тот период, когда ну, никакой борьбы не 
должно быть ни за президентский пост, если я в этих выборах буду 
участвовать, ни за то, чтобы влиять каким то образом. 
Административно я имею в виду влиять на этот процесс. Люди сами 
должны определиться. Я помню те первые выборы, когда меня 
избрали. Одна из причин моей победы была в этом жутком давлении 
людей, которые были не первый год у власти. Точно такая ситуация у 
меня: любое давление будет иметь обратный эффект. Поэтому я еще 
раз подчеркиваю: я не напрягаюсь по поводу этих политических 
кампаний. Мы будем честно, откровенно идти на выборы к людям”. 
(1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
“На Комсомольском озере после очистки будет чистейшая питьевая 
вода. Это моя задача. Ее пить будет можно”. (1-я п. Бел. Радио 
30.12.2009) 
 
«Мы уже можем в больницу пригласить, а не в сарай и американцев, 
европейцев, японцев. У меня лично были контакты и с нашими 



евреями в Израиле. Они с удовольствием к нам едут, обучают, не 
забыли наш язык. Ведь не глупые люди уехали. Даже бесплатно 
приезжают и обучают». (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
 
Лукашенко на прощание студентам: «Я же вижу, в вашей 
аудитории поначалу сидела половина, которая так ехидно: ну, мол, 
ты нам скажи, мы послушаем… Сейчас их, может быть, чуть-чуть 
меньше стало, но еще немало. Я совершенно откровенно с вами 
разговариваю, вы имеете свою точку зрения».(18.02.2008 Белгазета) 
 
“Мы уже четыре часа работаем, может кто-то пришел с каким-то 
вонючим вопросом?” (1-я п. Бел. Радио 30.12.2009) 
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